
ИНИЦИАТИВА В России будут введены жесткие ограничения
для кальянов и электронных сигарет

Шлагбаум 
для паровозов

Владислав Куликов

Н
есколько человек вышли 
на свободу благодаря 
тому, что новые кассаци-

онные суды пересмотрели при-
говоры и снизили наказание. 

Например, вышел на волю 
житель Тюмени В., который из-
бил напавшего на него человека. 
Как обычно бывает, следовате-
ли не стали обращать внимание 
на доводы о самообороне и об-
винили гражданина в нанесе-
нии тяжкого вреда здоровью. 
В итоге суд приговорил В. к двум 
с половиной годам лишения 
свободы.

Неизвестно, как сложилась 
бы судьба заключенного, если 
бы в стране не прошла судеб-
ная реформа. Скорее всего, от-
был бы свой срок от звонка до 
звонка. Но 1 октября в России 
начали действовать девять от-
дельных кассационных судов. 
Юрисдикция каждого из них 
распространяется на несколь-
ко регионов. В данном случае 
дело из Тюмени поехало в Челя-
бинск, где находится Седьмой 
кассационный суд общей юрис-
дикции. 

«Установленные судами фак-
тические обстоятельства свиде-
тельствовали о том, что В. пред-

принимал действия по защите 
себя от противоправных дейст-
вий потерпевшего, который был 
инициатором драки, догнал по-
терпевшего и нанес ему удар», 
рассказывают подробности 

дела в Седьмом кассационном 
суде.

Получается, да, человек ча-
стично был виноват: пусть не он 
затевал драку, а только защищал-
ся, но в тот момент, когда В. стал 

догонять противника, оборона 
превратилась в нападение. Одна-
ко в горячке драки бывает вся-
кое, и не настолько виноват гра-
жданин, чтобы на несколько лет 
отправлять его в места не столь 
отдаленные.

Седьмой кассационный суд 
переквалифицировал действия 
осужденного на «умышленное 
причинение тяжкого вреда здо-
ровью, совершенное при превы-
шении пределов необходимой 
обороны». А это менее суровая 
статья, в итоге наказание было 
значительно снижено, 
человек освобожден 
из тюрьмы.

Татьяна Замахина

С
ейчас в ресторанах, 
б а р а х ,  то р го в ы х 
центрах и аэропор-
тах разрешено ку-
рить электронные 
сигареты и различ-
ные устройства для 
выпаривания сме-
сей, в том числе ни-

котиносодержащие. В минздра-
ве, Госдуме и Совете Федерации 
считают такой порядок недопу-
стимым. Вчера первое чтение 
в нижней палате парламента 
прошел законопроект, который 
эти «устройства» приравнивает 
к обычным сигаретам и вводит 
штрафы за курение табака в за-
прещенных местах. 

«Имеющиеся исследования 
показывают, что употребление 
несовершеннолетними, кото-
рые никогда не курили, элек-
тронных курительных изделий 
с использованием жидкости, 
содержащей никотин, не менее 
чем вдвое увеличивает вероят-
ность того, что они начнут ку-
рить», — говорится в поясни-
тельной записке к законопро-

екту. Один из авторов законо-
проекта — глава Комитета Сове-
та Федерации по соцполитике 
Валерий Рязанский — отметил, 
что люди, которые используют 
вейпы, должны понимать, что 
в их организм попадает пар, со-
держащий различные спирты 
и альдегиды. По его словам, 
в электронные сигареты можно 
вставить любые капсулы и по-

сле курения получить острое 
либо смертельное заболевание. 
Употребление вейпов, элек-
тронных сигарет и прочих «но-
вомодных изделий» несет для 
здоровья человека не меньше 
рисков, чем обычное курение, 
заявил член Комитета Госдумы 
по охране здоровья Николай 
Герасименко. В США по этой 
причине только в 2019 году 
умерли 20 человек, отметил он. 
Парламентарий напомнил, что 
недавно по стране прокатилась 
волна отравлений от веществ, 
содержащих большое количе-
ство никотина. Герасименко 
также заявил, что в картрид-
жах электронных сигарет мо-
гут содержаться вещества даже 
более опасные, чем в обычных 

сигаретах. К тому же если на 
п ач к е  с и г а р е т  н а п и с а н о, 
«сколько  никотина, сколько 
смол, сколько там бензола 
и так далее, то в картриджах 
электронных сигарет вообще 
ничего нет», добавил он. Так 
называемые «симуляторы ку-
рения» вовсе не уменьшают 
риск заболеваний, связанных 
с курением  табака, подтвердил 
опасения зам пред Комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Леонид Огуль. По мнению пар-
ламентария, «бесконтрольный 
оборот заменителей сигарет 
пора прек ратить, как 
и их продажу несовер-
шеннолетним».
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приравняют к стандартным.А К Ц Е Н Т

В электронные сигареты можно вставить 
любые капсулы и после курения получить 
острое либо смертельное заболевание

Австралийский доллар 43,3833
Азербайджанский манат 37,4685
Армянский драм** 13,2982
Белорусский рубль 30,0702
Болгарский лев 36,0103
Бразильский реал 15,3306

Венгерский форинт** 21,3213
Вон Республики Корея*** 53,1958
Гонконгский доллар* 81,3032
Датская крона* 94,2588
Доллар США 63,5653
Евро 70,4558

Индийская рупия** 89,6942
Казахстанский тенге** 16,4538
Канадский доллар 48,0391
Киргизский сом** 90,8091
Китайский юань* 90,3057
Молдавский лей* 36,6371

Новый туркменский манат 18,1875
Норвежская крона* 69,3392
Польский злотый 16,4277
Румынский лей 14,7364
СДР   87,6286
Сингапурский доллар 46,7426

Таджикский сомони* 65,5718
Турецкая лира 10,9448
Узбекский сум**** 66,7352
Украинская гривна* 26,9318
Фунт стерлингов   83,3913
Чешская крона* 27,5891

Шведская крона* 66,9418
Швейцарский франк 64,5071
Южноафриканский рэнд* 43,1018
Японская иена** 58,4482

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.12.19
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К 20-летию 
Союзного госу-
дарства выпусти-
ли уникальную 
марку / стр. 3

В НОМЕРЕ

ПАРЛАМЕНТ Будут введены 
штрафы для компаний 
за незаконную 
перепланировку

Стены укрепят 
законом

Татьяна Замахина

За самовольную перепланировку жилых помещений 
пока наказывают только граждан. Если юридическое 
лицо незаконно перестроило подвал дома под магазин, 
то штраф за это не выпишут. В Госдуме решили испра-
вить этот правовой пробел и приняли в первом чтении 
соответствующий законопроект.

Самовольная перепланировка помещений на пер-
вых этажах и в подвалах часто приводит к трагичным 
последствиям, говорится в пояснительной записке. 
После действий незадачливых «переустроителей» слу-
чались обрушения (в том числе и с жертвами), либо 
дом становился аварийным. Предложено установить 
для должностных лиц штраф от 4 тыс. до 5 тыс. рублей, 
а для юридических — от 40 тыс. до 50 тыс. ру-
блей. При этом размер штрафа для граждан 
не изменяется — от 2 тыс. до 2,5 тыс. рублей. 

ДЕНЬГИ Налоги, штрафы 
и квартплату можно будет 
оплачивать по QR-коду 

Квитанция 
в квадрате

Игорь Зубков

На портале госуслуг может появиться новый способ 
оплаты — по QR-коду через Систему быстрых платежей 
(СБП), запущенную Банком России. Это может быть 
дешевле и удобнее карточного платежа — вместо ввода 
реквизитов карты нужно отсканировать телефоном 
код выставленного счета и подтвердить платеж. 

О планах по внедрению СБП в функционал портала 
госуслуг рассказал гендиректор Национальной 
системы платежных карт Владимир Комлев (НСПК — 
операционный платежный и клиринговый центр 
Системы быстрых платежей). «Оплата коммуналки, 
госуслуг, вообще любых выставленных пользователю 
квитанций — это одно из основных направлений, 
где мы все ждем СБП, — отметил Комлев. — Это должно 
быть очень просто и удобно для пользователя 
при оплате счетов, где сегодня при карточных 
платежах нужно что-то вписывать — номера 
карт, сроки действия и т.п.». 
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А К Ц Е Н Т

Только во Второй кассационный суд 
общей юрисдикции поступило почти 
10 тысяч жалоб по всем категорий дел, 
уголовным, гражданским и т.д.
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СОВФЕД Сенаторы 
одобрили штрафы 
за нарушение закона 
об иноСМИ-иноагентах

Работа 
по правилам 

Галина Мисливская

С февраля 2020 года нарушители закона о дополни-
тельном регулировании иностранных СМИ-иноаген-
тов будут платить штрафы, максимальный размер ко-
торых может составить 5 миллионов рублей. Такие по-
правки в Кодекс об административных правонаруше-
ниях (КоАП) одобрил вчера Совет Федерации.

Заседание началось с минуты молчания в память о 
скончавшемся накануне экс-мэре столицы Юрии Луж-
кове. Он представлял Москву в верхней палате парла-
мента с января 1996 года по декабрь 2001 года. Спикер 
СФ Валентина Матвиенко отметила, что это был выда-
ющийся государственный и политический деятель, ко-
торый занял пост градоначальника «в самый сложный 
период и многое сделал для развития столицы и для мо-
сквичей».

Один из вопросов — введение ответственности за на-
рушение закона о дополнительном регулировании 
иностранных СМИ-иноагентов. «Теперь физические 
лица могут быть отнесены к этой категории», — напом-
нил один из авторов закона, глава Комитета СФ по кон-
ституционному за-
конодательству и 
госстроительству 
Андрей Клишас. 
Обладатели этого 
статуса должны 
указывать его в сво-
их информацион-
ных материалах, а 
также регулярно от-
читываться перед 
минюстом. В случае 
первого нарушения 
закона физическое 
лицо, выполняющее 
функции иноСМИ-иноагента, заплатит 10 тысяч ру-
блей, должностное — 50 тысяч, юридическое — 500 ты-
сяч. При повторном нарушении размер штрафа увели-
чится до 50 тысяч, 100 тысяч и 1 миллиона рублей со-
ответственно. В законе прописано также наказание за 
грубое нарушение правил работы иноСМИ-иноагента 
— то есть более двух раз в течение года. Штрафы в этом 
случае вырастут до 100 тысяч для физических лиц (к 
ним может быть применен также административный 
арест до 15 суток), до 200 тысяч — для должностных 
лиц и до 5 миллионов рублей — для юридических лиц. 
Клишас напомнил, что с 2017 года минюст признал 
иноСМИ-иноагентами «всего 10 организаций». «Я 
хочу подчеркнуть, что министерство юстиции доста-
точно аккуратно и взвешенно подходит к тому, чтобы 
отнести СМИ к указанной в законе категории», — ска-
зал он.  Этот документ стал зеркальным ответом на ог-
раничения против российских СМИ на Западе.

Сенаторы также одобрили поправки в законодатель-
ство о налогообложении самозанятых граждан. С нового 
года жители еще 19 регионов России смогут регистриро-
ваться в этом качестве. Сейчас такой режим действует в 
Москве, Подмосковье, Калужской области и Татарстане. 
С 1 января 2020 года налог на профессиональный доход 
смогут применять граждане, зарегистрированные на 
территории Санкт-Петербурга, Воронежской, Волгог-
радской, Ленинградской, Нижегородской, Новосибир-
ской, Омской, Ростовской, Самарской, Сахалинской, 
Свердловской, Тюменской, Челябинской областей, 
Красноярского и Пермского краев, Ненецкого, Ханты-
Мансийского, Ямало-Ненецкого автономных округов, а 
также Республики Башкортостан.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 
уменьшил количество 
приглашений 
для иностранных рабочих

Точно по квоте

Владимир Кузьмин

В следующем году потребность экономики страны в 
иностранных работниках, приезжающих в Россию по 
визам, снизится более чем на 27 процентов. Прави-
тельство установило квоту с точностью до единиц — 
104 993 разрешения.

Каждый год кабинет министров, собирая заявки ре-
гионов, определяет, какое количество иностранцев по-
лучат разрешения на въезд в страну и на работу. В рас-
чет принимаются положение на рынке труда, демогра-
фическая ситуация и потребность отдельных отраслей 
экономики в квалифицированных руках и мозгах. Они 
особенно нужны для реализации инвестпроектов с 
участием иностранного капитала, при использовании 
иностранного оборудования и его обслуживании, в 
строительстве и в тех субъектах Федерации, где рабо-
чих необходимой 
квалификации 
просто не хватает.

По данным ми-
нистерства труда и 
социальной защиты 
на 4 декабря, рабо-
тодатели подали в 
службу занятости 
около 1,6 миллиона 
вакансий, а безра-
ботных граждан там 
зарегистрировано 
661 тысяча. В то же 
время за последние 
пять лет количество разрешений для иностранцев со-
кратилось почти вдвое. Если на 2015 год было выдано 
более 275 тысяч таких документов, то в этом году оста-
лось только 144,5 тысячи. Сокращение продолжится и 
в следующем году.

Как рассказали «РГ» в аппарате правительства, пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев подписал постанов-
ление, зафиксировав квоту на 2020 год. Она составит 
72,6 процента от нормы года уходящего — 104 993 че-
ловека. Практически все приглашенные — 96,5 процен-
та — привлекаются для закрытия дефицита квалифици-
рованных кадров.

Самую большую заявку — почти 30 тысяч человек — 
регионы подали для горных, горно-капитальных, стро-
ительно-монтажных и ремонтно-строительных работ. 
Более 11,5 тысячи иностранцев потребуется в метал-
лообрабатывающей промышленности и машинострое-
нии, и еще 19,6 тысячи квалифицированных рабочих 
запросили для других крупных и мелких промышлен-
ных предприятий. 

ВЛАСТЬ Глава государства поручил создать сеть региональных 
авиамаршрутов

Карта полетов 
Владимир Кузьмин

В 
России необходимо 
создать сеть регио-
нальных авиамар-
шрутов, распорядил-
ся президент Влади-
мир Путин на совеща-
нии с членами прави-
тельства. Кабинету 
министров предстоит 

сделать их привлекательными и 
для авиакомпаний, и для потен-
циальных пассажиров.

Об одной из главных про-
блем всей отечественной си-
стемы авиасообщения извест-
но давно. Чтобы воздухом до-
браться до города, располо-
женного по прямой в паре ча-
сов лета, надо совершить про-
должительное путешествие с 
пересадкой в Москве. «В этой 
связи необходимо разработать 
маршрутные сети в субъектах 
Федерации с комплексным 
планом организации и расши-
рения магистральной инфра-
структуры в целом», — указал 
глава государства. Речь идет о 
развитии аэропортов, строи-
тельстве взлетно-посадочных 
полос. Все эти маршруты, под-
черкнул Путин, должны быть 
экономически привлекатель-
н ы м и  д л я  а в и а к о м п а н и й : 
«Здесь «зашиты» и различного 
рода тарифы, и стоимость ави-
ационного керосина». «При 
этом стоимость авиабилетов 
должна быть адекватной и по-
сильной для граждан. Только в 
этом случае система регио-
нальных и местных авиапере-
возок будет успешно работать 
и развиваться», — заявил глава 
государства.

Как сообщил министр тран-
спорта Евгений Дитрих, рост цен 
на авиабилеты на совещании об-
суждался, подробно разбира-
лись его причины. «Одно из об-
стоятельств, которое необходи-
мо принимать во внимание, — 
это цена на авиационный керо-
син», — заявил он. Президент уже 
давал поручение о возмещении 
скачка цены на авиатопливо, ко-
торый случился осенью прошло-
го года. «Договорились о том, 
что в первом квартале 2020 года 
вернемся к вопросу компенса-
ций цены на керосин. Также все 
расчеты и порядок распределе-
ния этих сумм мы обозначили», 
— рассказал Дитрих. Министер-
ство, как известно, предлагает 
компенсировать российским 
авиаперевозчикам 23 миллиар-
да рублей за рост цен на авиаке-
росин в 2018 году. «Поговорили 
о возможности использования 
установленного в федеральном 
законе о бюджете демпфера, ко-
торый помогает нам сдерживать 
текущие колебания цены», — до-
бавил министр. 

Глава минтранса на совеща-
нии доложил о том, как работа-
ют программы субсидирования 
региональных авиаперевозок. 
По словам министра, они ну-
ждаются в реформировании. 
Соответствующие предложе-
ния будут подготовлены к фев-
ралю. То же самое, по словам Ев-
гения Дитриха, касается и про-
граммы поддержки авиапереле-
тов в Крым, Калининград и на 
Дальний Восток — ее тоже ждут 
изменения.

На совещании говорили и о 
других актуальных вопросах. 
Президент напомнил о серьез-
ных новеллах в трудовых отно-
шениях, которые начнут дейст-
вовать с нового года. «С 1 янва-
ря 2020 года планируется всту-
пление в силу законов, касаю-
щихся формирования в элек-
тронном виде сведений о трудо-
вой деятельности. Это затронет 
примерно 60 миллионов работ-
ников», — подчеркнул Путин. 
Действительно, 2020 год станет 
переходным от привычных ка-
ждому бумажных трудовых 
книжек к электронному учету 
трудовой деятельности в ин-
формационной системе Пенси-
онного фонда. Министр труда и 

социальной защиты Максим То-
пилин подчеркнул, что принци-
пиально решено не создавать 
никаких новых систем, а допол-
нить информацию, стекающую-
ся в фонд от работодателей, но-
выми данными.

Одновременно на всех пред-
приятиях сотрудников начнут 
информировать о возможности 
перехода на электронную тру-
довую.

— Но не обязательно это? — 
уточнил глава государства.

— Это исключительно добро-
вольная история, — подтвердил 
министр. — Каждый работник 
выберет, какой способ учета 
сведений о трудовой деятель-
ности он для себя изберет.

В правительстве учли и тот 
факт, что по разным обстоя-
тельствам — например, отпуск 
по уходу за ребенком, продол-
жительный больничный — не все 
работники успеют оформить 
свое пожелание. В таких случа-
ях можно будет сделать это по-
зже, заверил глава минтруда.

Когда электронная система 
заработает в полноценном фор-
мате, граждане могут получать 
информацию из своей трудовой 
через все возможные сервисы — 
непосредственно в Пенсионном 
фонде, на Едином портале госу-
слуг, в МФЦ. «Работа предстоит 
очень большая, разъяснитель-
ная работа, — заметил Топилин. 
— На каждом предприятии по-

требуется внесение изменений 
во внутренние нормативные 
акты».

Это не единственный шаг для 
перевода трудовых отношений 
в «цифру». На прошлом заседа-
нии кабинет министров одо-
брил пилотный проект по веде-
нию компаниями внутреннего 
кадрового документооборота в 
электронном виде. Сегодня за-
кон обязывает ряд документов 
оформлять только в письмен-
ном виде или знакомить с ними 
сотрудников под роспись. К 
ним, в частности, относятся 
трудовой и ученический дого-
воры, договор о полной и мате-
риальной ответственности, за-
явление об увольнении. Экспе-
римент, который начнется 1 
апреля, разрешит создавать эти 
документы в электронной фор-
ме без бумажного образца.

«Там тоже исключительно 
добровольный принцип и ис-
ключительно бесплатность для 
работников», — подчеркнул 
Максим Топилин. Расходы на 
получение работниками клю-
чей электронной подписи воз-
ложены на работодателей.

Трудовые вопросы продол-
жили обсуждать в разрезе за-

нятости среди инвалидов. В 
России, напомнил Владимир 
Путин, около 12 миллионов че-
ловек с ограничениями по здо-
ровью. Даже при желании ра-
ботать найти место для них до-
вольно проблематично. «Одно 
из перспективных направле-
ний — трудовая ориентация мо-
лодых людей с ограничения-
ми», — считает президент. Этим 
процессам может способство-
вать X Международный чемпи-
онат по профессиональному 
мастерству среди инвали-
дов «Абилимпикс». Он пройдет 
в Москве в мае 2021 года. Со-
ревноваться участникам пред-
стоит в  55 компетенциях. 
«Ожидается 1000 участников, 
500 сопровождающих, 1500 
участников деловых программ 
и более 10 тысяч зрителей, — 
рассказала зампред прави-
тельства Татьяна Голикова. — 
Сейчас мы предусмотрели 724 
миллиона рублей в федераль-
ном бюджете на 2020—2021 
годы». 

Президент поставил задачу разра-
ботать планы развития в регионах 
сети аэропортов, строительства 
взлетно-посадочных полос, других 
объектов инфраструктуры.

А К Ц Е Н Т

Стоимость авиабилетов должна быть 
адекватной и посильной для граждан. 
Только в этом случае система регио-
нальных и местных авиаперевозок 
будет успешно работать и развиваться

За последние пять 
лет количество 
разрешений 
для иностранцев 
сократилось 
почти вдвое

С 2017 года 
Минюст России 
признал иноСМИ-
иноагентами 
всего 10 
организаций
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обещал защитить правду о войне

Память и гордость
Кира Латухина

Г
лава государства расска-
зал, как Россия будет отве-
чать на попытки исказить 

историю — правдой победит 
ложь, и указал региональным и 
местным властям заботиться о 
каждом ветеране. Об этом он за-
явил в Кремле на заседании ор-
гкомитета «Победа», посвящен-
ном подготовке к проведению 
Года памяти и славы и предо-
твращению фальсификации 
истории о Великой Отечествен-
ной войне.

Наступающий год — 75-летия 
Великой Победы — в России 
пройдет как Год памяти и славы. 
Президент призвал наполнить 
его живым содержанием, исклю-
чить формальный, равнодуш-
ный подход к организации меро-
приятий. Везде есть свои герои 
Великой Отечественной — фрон-
товики и труженики тыла. 
«Именно им нужно уделить са-
мое высокое, пристальное сер-
дечное внимание и заботу. Руко-
водители регионов и уж тем бо-
лее главы муниципалитетов обя-
заны знать нужды каждого вете-
рана, реагировать на их просьбы 
максимально чутко и в приори-
тетном порядке», — указал глава 
государства.

Особое внимание — работе, 
связанной с сохранением памя-
ти о Великой Отечественной 
войне и о ее героях. В частности, 
Владимир Путин призвал сде-
лать доступными архивные до-
кументы в цифре и постоянно 
контролировать вопросы благо-
устройства воинских мемориа-
лов. Также важно поддерживать 
поисковиков, волонтеров, крае-
ведов — всех, кто не лозунгами, а 
делом занимается патриотиче-
ским воспитанием молодежи. 
Это следует учесть при разра-
ботке новой программы «Патри-

отическое воспитание граждан 
РФ». Глава государства поручил 
не затягивать работу по ее подго-
товке.

Продуманная и честная па-
триотическая повестка должна 
укреплять в новых поколениях 
базовые ценности, которые от-
ражают традиции, националь-
ную идентичность, весь истори-
ческий путь страны. И здесь осо-
бая роль принадлежит Великой 
Отечественной войне, неотдели-
мой от истории каждой россий-
ской семьи. Президент призвал 
защищать историческую правду 
и имена героев.

Попытки искажения истори-
ческой правды не прекращают-
ся. «К ним подключились не 
только наследники пособников 
нацистов. Теперь дело дошло до 
некоторых вполне респекта-
бельных международных инсти-

тутов и европейских структур», 
— заметил глава государства и 
напомнил, что резолюция Евро-
парламента «поставила факти-
чески на одну доску и нацист-
ских агрессоров, и Советский 
Союз». «Чуть ли не обвиняют 
СССР наряду с нацистской Гер-
манией в развязывании Второй 
мировой войны. Как будто забы-
ли, кто напал на Польшу первого 
сентября 1939 года и на Совет-
ский Союз 22 июня в 1941-м», — 
возмутился он.

«А тех, кто пытается спорить 
с такой ни на чем реально не 
основанной, беспардонной ло-
жью, заранее обвиняют в «ин-
формационной войне против де-
мократической Европы», это 
цитата», — произнес Путин. 
«Наш ответ на ложь — это правда. 
Мы продолжим рассказывать о 
событиях, фактах Великой Оте-

чественной войны, раскрывать и 
публиковать архивные материа-
лы во всей их полноте. А то скла-
дывается впечатление, что неко-
торые наши оппоненты то ли чи-
тать, то ли писать не умеют, глаз 
у них нет, как будто не знают ни-
чего. А мы будем рассказывать 
об этом, в том числе и о победах 
и поражениях Красной Армии, о 
трагической судьбе наших плен-
ных, о мужестве подпольщиков 
и позоре коллаборационистов, о 
трагедии Холокоста и престу-
плениях против мирных жите-
лей, о бесчинствах национали-
стов — приспешников Гитлера», 
— сказал он.

В истории нет «невыгодных», 
«неудобных» страниц. Она нуж-
на как единое целое, без прикрас 
и изъянов, считает президент. 
«Память и гордость должны объ-
единять нас, делать сильнее, по-
могать молодым людям в полной 
мере осознать свою сопричаст-
ность Родине, великим делам 
своих предков, ответственность 
за будущее России», — заявил он.

Это должно стать главным ду-
ховным смыслом Года памяти и 
славы. А главным делом — реаль-
ная забота о ветеранах. «Я вас 
прошу проработать и внести 
предложение по дополнитель-
ным выплатам для ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны и 
других категорий граждан, кото-
рых мы традиционно таким 
образом отмечали в преддверии 
праздников», — поручил глава го-
сударства вице-премьеру Татья-
не Голиковой. События Второй 
мировой не должны повторить-
ся. Для этого нужно продвигать 
правду о ней и достойно отме-
тить юбилей, заключил он.

Первый замглавы кремлев-
ской администрации Сергей Ки-
риенко сообщил об идее ввести 
звание «Город трудовой добле-
сти» — законопроект может быть 

внесен в Госдуму в ближайшее 
время. Много городов не участ-
вовали в боевых действиях, но 
обеспечивали победу трудовы-
ми подвигами.

Президент также выступил 
на торжественном приеме в 
честь Дня Героев Отечества. В 
Большой Кремлевский дворец 
пригласили свыше 350 военных 
и гражданских лиц, проявивших 
особое мужество и героизм. «Мы 
преклоняемся перед всеми, кто 
отстаивал свободу и независи-
мость нашего государства. Вспо-
минаем сегодня подвиги про-
славленных полководцев и неу-
страшимых солдат», — заявил 
глава государства. «Любовь к Ро-
дине — это священное чувство 
для нашего народа. Именно оно 
ведет вперед, дает силы выдер-
живать все испытания. Заставля-
ет дрогнуть и отступить любого 
врага», — подчеркнул он.

В зале собрались как ветера-
ны, так и молодые люди — они вы-
полняли сложнейшие задачи на 
территории нашей страны и за 
ее пределами. «Каждый из вас, 
дорогие друзья, знает: кто совер-
шает подвиг, не думает в этот мо-
мент ни о признании, ни о награ-
дах. В сложный, решающий мо-
мент он делает то, что велит со-
весть и долг — воинский, челове-
ческий, проявляет исключитель-
ную личную храбрость ради спа-
сения людей, служения идеалам 
Отечества», — подчеркнул Вла-
димир Путин. И такие самоот-
верженные поступки всегда по 
достоинству оцениваются госу-
дарством.

«Народ чтит своих героев, 
помнит о тех, кто выполнил свой 
долг, в том числе и ценою собст-
венной жизни. Вечная им па-
мять, — произнес президент и 
предложил тост: — За наших ге-
роев, за нашу Родину, за Рос-
сию!»  

Вице-премьеру Татьяне Голиковой поручено готовить предложения 
по дополнительным выплатам для ветеранов к 75-летию Победы.

ПРОЕКТ 

Территория памяти
Вчера в Центральном Доме журна-

листа состоялась пресс-конферен-

ция «Победа-75». Это совместный 

проект Ассоциации исследова-

телей российского общества 

( АИРО-XXI) и Союза журналистов 

Москвы. Он предполагает экспер-

тный аудит начавшейся юбилейной 

кампании. «День Победы — главный 

праздник России. Закономерное 

волнение вызывает его судьба как 

общенационального интегратора, 

как события, воспроизводящего 

субъектность российской нации, — 

сказал руководитель Международ-

ного совета АИРО-XXI, кандидат 

исторических наук Геннадий Бор-

дюгов. — К ветеранам войны обра-

щено внимание различных обще-

ственных организаций. Как сохра-

нить подлинную память о героях 

войны? Как наследникам Победы 

соединить ее государственное 

и военно-патриотическое значе-

ние, но при этом не забывать о че-

ловеческом измерении трагиче-

ского события, коснувшегося ка-

ждой семьи?» Участники проекта 

рассказали, что мониторинг темы 

Победы будет осуществляться 

в СМИ, в Сети, в произведениях ху-

дожественной литературы, театра 

и кино, в официальных и общест-

венных акциях, в специальных вы-

ставках, в научных исследованиях 

и архивных публикациях. Особое 

внимание уделят обратной связи — 

откликам адресатов информацион-

но-пропагандистской и художест-

венной продукции. Мониторинг 

включает в себя три измерения — 

федеральное, региональное и ме-

ждународное. В нем участвуют бо-

лее 50 ученых и экспертов из Рос-

сии, а также Европы, Китая, стран 

Латинской Америки и США.

Валерий Выжутович

А К Ц Е Н Т

Главным делом Года памяти станет 
реальная забота о ветеранах
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Стены укрепят 
законом

Санкции коснутся как переустройства, так и 
перепланировки помещений в многоквартир-
ном доме.

Напомним, что переустройство — это изменение, 
перенос или установка инженерных сетей, сантехни-
ки, труб, электропроводки. В свою очередь, перепла-
нировка связана с изменением конфигурации жили-
ща — это может быть установка, перенос или вообще 
уничтожение стен. Именно последняя и приводит к пе-
чальным последствиям, если собственник действует 
не по правилам.

Один из авторов, член комитета Госдумы по жилищ-
ной политике и ЖКХ Илья Осипов напомнил, что год 
назад уже были введены штрафы за переустройство 
нежилых помещений. По идее, новый законопроект 
должен также сыграть свою роль в повышении безопа-
сности зданий.

Принятие этого закона позволит перевести услуги 
по перепланировке в единое правовое поле и обезопа-
сить граждан, считает член Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию коррупции Анатолий 
Выборный. «От того, насколько правильно будет про-
ведена перепланировка какого-либо помещения в мно-
гоквартирном доме, зависят жизни людей, — подчер-
кнул он. — Собственники должны руководствоваться 
не только своими интересами, но и правилами безопа-
сности».

По поводу перепланировок граждане нередко жалу-
ются депутатам, рассказал представитель Комитета 
Госдумы по контролю и Регламенту Андрей Альшев-
ских. Однако он усомнился, что предлагаемые штрафы 
будут тормозом для того, чтобы собственники не нару-
шали законодательство.

Содокладчик по проекту Зариф Байгускаров от 
имени Комитета по государственному строительству 
и законодательству рассказал о поправке ко второму 
чтению. Комитет предлагает прописать «наиболее су-
ровое наказание за повторное допущение нарушения». 
К тому же наложение штрафа вовсе не исключает то, 
что собственник будет обязан привести помещение в 
первоначальный вид, добавил Илья Осипов. 

Депутаты призвали собственников не забывать, что 
каждое здание — это карточный домик, который может 
«сложиться», если начать вытаскивать конструктивные 
элементы. Чтобы избежать всех ненужных осложнений, 
нужно следовать установленному порядку и провести 
необходимые согласования со специалистами. 

ФИНАНСЫ 
Росфинмониторинг за год 
закрыл 25 «отмывочных» 
площадок

Миллиарды 
вышли из тени

Галина Мисливская

Россия подтвердила свой статус одного из мировых ли-
деров в сфере борьбы с отмыванием преступных денег 
и финансированием терроризма, сообщил вчера в Со-
вете Федерации глава Федеральной службы по финан-
совому мониторингу Юрий Чиханчин.

«В текущем году национальная антиотмывочная си-
стема прошла оценку Группы разработки финансовых 
мер борьбы с отмыванием денег (ФАТФ), и 17 октября 
на пленарном засе-
дании ФАТФ отчет 
Российской Федера-
ции был принят», — 
рассказал он  . «В це-
лом результаты 
оценки соответст-
вуют роли нашей 
страны как одного 
из главных лидеров 
международной си-
стемы противодей-
ствия отмыванию 
денег и финансиро-
ванию террориз-
ма», — добавил Чи-
ханчин. Только в 
2019 году Росфинмониторингом совместно с Банком 
России, ФСБ, МВД и Генпрокуратурой удалось пресечь 
деятельность 25 теневых «отмывочных» площадок с 
оборотом около 38 миллиардов рублей. А всего ведом-
ство передало в правоохранительные органы материа-
лы на общую сумму 51 миллиард рублей. За тот же пе-
риод объем сомнительных операций по выводу средств 
за рубеж составил 522 млрд рублей. «Пик подобных 
операций приходился на 2017 год. По состоянию на се-
годняшний день этот показатель упал почти вдвое. Что 
касается сумм, то они сократились втрое», — рассказал 
Чиханчин. За десять месяцев этого года объем сомни-
тельных операций по обналичиванию сократился на 
52%. «Банкам с помощью заградительных мер удалось 
пресечь вывод в теневой оборот порядка 880 миллиар-
дов рублей», — добавил он.

Особое внимание служба уделяет нацпроектам, на 
реализацию которых выделены большие государствен-
ные деньги. «На сегодняшний день число попавших в 
поле зрения исполнителей по признакам сомнитель-
ных операций составляют порядка 3 тысяч на сумму 
контрактов свыше 130 млрд руб.», —  сообщил глава 
Росфинмониторинга. В результате были расторгнуты 
контракты и отменены закупки более чем на 1 млрд 
руб., а также предотвращены картельные сговоры на 
сумму более 5,5 млрд руб. Чиханчин добавил, что по 
выявленным фактам в правоохранительные и надзор-
ные органы направлено более 560 материалов, возбу-
ждено 11 уголовных дел. 

Глава Совфеда Валентина Матвиенко отметила про-
фессионализм сотрудников службы и прозрачность ее 
работы. Она назвала «полным безобразием» тот факт, 
что в рейтинге зарплат федеральных ведомств Рос-
финмониторинг занимает всего 37-е место. «Куда это 
годится? Разбегутся все в Кремниевую долину или в 
хакеры уйдут, там больше зарабатывают», — заявила 
Матвиенко. 

ЦИК Элла Памфилова подвела итоги выборов 
в Москве

Столичный голос
Айсель Герейханова

Ц
ентризбирком РФ при-
знал выборы в Мосгорду-
му соответствующими за-

кону. При этом глава ЦИК Элла 
Памфилова указала на ошибки, 
допущенные во время кампа-
нии, а также высказалась о при-
чинах уличных акций в столице. 

Выборы в Мосгордуму прош-
ли 8 сентября. Вчера ЦИК под-

вел их окончательные итоги.  «В 
целом избирательная кампания 
по выборам депутатов Мосгор-
думы седьмого созыва прошла в 
соответствии с требованиями 
законодательства РФ о выборах. 
При проведении данных выбо-
ров избирательные комиссии 
обеспечили реализацию и за-
щиту избирательных прав гра-
ждан РФ», —  говорится в поста-
новлении комиссии. Элла Пам-
филова напомнила о несогласо-
ванных протестных акциях, ко-
торые были во время этой кам-
пании. «Были ли именно выбо-
ры в Мосгордуму причиной 
протестов? Позвольте с этим не 
согласиться. Я глубоко убежде-
на, и та информация из разных 
источников, которая нам посту-
пала, позволяет сделать вывод, 

что выборы были не причиной, 
а поводом протестов», — подчер-
кнула она, выступая на заседа-
нии. Глава ЦИК уверена, что 
протесты готовились заранее. 
Она также отметила, что в них 
участвовали не только москви-
чи, но и приезжие, далекие от 
московских выборов. По ее сло-
вам, задача заключалась в том, 
чтобы выводить людей на ули-
цы по нарастающей.  

В итоговом постановлении 
отмечается, что ЦИК выявил 
ряд нарушений в работе окруж-
ных избирательных комиссий 
при проверке документов кан-
дидатов, в первую очередь под-
писей избирателей. «Эти упу-
щения стали результатом не-
брежности при работе с ответа-
ми МВД России о недостоверно-
сти данных избирателей, когда 
сведения не в полной мере све-
рялись с подписными листами, 
подписи были ошибочно при-
знаны недействительными», —  
говорится в постановлении. 

В ЦИК отметили, что Мос гор-
избиркому необходимо повы-
сить качество подготовки ка-
дров и обратить внимание на се-
рьезные недостатки в работе не-
которых окружных комиссий. 

Так, Элла Памфилова подчер-
кнула, что Центризбирком ста-
рался «вытянуть» всех кандида-
тов. Но в окружных комиссиях 
они встречали другое отноше-
ние. Кроме того, Памфилова 
признала вину Центризбиркома 
в том, что он своевременно не 
провел ревизию действующего 
соглашения с МВД, которое 
«каждый регион по-своему 
трактует». По ее словам, это от-
разилось на качестве проверки 
подписей кандидатов. «Недоста-
точно было информации, кото-
рая поступала от МВД, у канди-
дата не было возможности выя-
снить, где, что, какой недочет», 
—  пояснила она. Сейчас, по сло-
вам главы ЦИК, соглашение до-
работано. «Чтобы принцип был 
какой: информация, которую 
предоставляет МВД, должна 
быть достаточной, а не просто 
соответствует — не соответству-
ет, чтобы кандидат имел воз-
можность понять, в чем ошибся, 
и в то же время не нарушался за-
кон о персональных данных», —  
сообщила Памфилова. 

В ЦИК также предложили 
внести поправки по электрон-
ному голосованию в регионах.  
«Чтобы не только у Москвы, но 
и у других регионов была такая 
возможность в следующем году 
для проведения эксперимента 
по дистанционному голосова-
нию. Для тех регионов, которые 
готовы локально к пилотному 
проекту, исходя из своей спе-
цифики», —  пояснила Памфи-
лова. 

Квитанция в квадрате

НСПК движется в этом 
направле нии во взаи-
модействии с партне-

рами, в том числе госорганами, 
добавил Комлев. 

«Переводы в пользу государ-
ства (оплата жилищно-комму-
нальных услуг, налогов, штра-
фов и др.) были изначально за-
ложены в концепции Системы 
быстрых платежей, — сообщил 
«Российской газете» представи-
тель Банка России. — В настоя-
щий момент мы изучаем воз-
можность технической реали-
зации этого сервиса, в том чи-
сле и через портал госуслуг». 

В минкомсвязи подтверди-
ли, что работают над этим вме-
сте с Банком России и НСПК. Но никто из участников не смог 

назвать хотя бы приблизитель-
ных сроков реализации. 

Банк России запустил Систе-
му быстрых платежей в начале 
этого года, в ней уже участвуют 

все крупнейшие банки, кроме 
Сбербанка, который не уложил-
ся в срок (1 октября) и обещает 
подключиться в следующем году. 

Сначала в рамках системы 
были доступны только перево-

ды между физлицами (для опе-
рации достаточно знать номер 
телефона получателя), с октя-
бря она стала также использо-
ваться продавцами для приема 
платы за товаров и услуги. За 
два месяца, рассказал Влади-
мир Комлев, новый способ 
оплаты предложили клиентам 
39 торгово-сервисных предпри-
ятий. QR-код определенно удоб-
нее карточного платежа в ин-
тернет-торговле для покупателя 
и дешевле для продавца. 

Благодаря тому, что транзак-
ции в Системе быстрых плате-
жей происходят в обход платеж-
ных систем, а Банк России как 
оператор установил низкие та-
рифы для банков-участников 
(они будут взиматься с начала 

следующего года, на протяже-
нии этого года тарифы обнуле-
ны), комиссии, которые платят 
покупатели и продавцы, в новой 
системе в целом ниже, чем по 
классическим карточным пла-
тежам.

Сейчас на портале госуслуг 
комиссия не взимается при 
оплате пошлин и налогов, а так-
же — до середины 2020 года при 
оплате картой «Мир» любого 
б а н к а   —  ш т р а ф о в  Г И Б Д Д 
и штрафов за парковку в не-
скольких городах. В остальных 
случаях комиссия взимается 
и зависит от банка, выпустив-
шего карту. 

Банки выпустили уже свыше 70 млн 
карт «Мир», средний чек транзакции 
по ним в ноябре — 684 рубля.

Ц И Т А Т А

Владимир Комлев, 
гендиректор НСПК об оплате по QR-коду на портале госуслуг:
Оплата коммуналки, госуслуг, вообще любых выставленных пользова-
телю квитанций — это одно из основных направлений, где мы все ждем 
Систему быстрых платежей. Это должно быть очень просто и удобно 
для пользователя при оплате счетов, где сегодня при карточных плате-
жах нужно что-то вписывать — номера карт, сроки действия и т.п.

А К Ц Е Н Т

Выборы в Москве были не причиной 
протестов, а поводом для них

Всего ведомство 
передало в право-
охранительные 
органы материалы 
на общую сумму 
51 миллиард 
рублей

ПРОГНОЗ На сколько вырастет 
зарплата в 2020 году

Полный кошелек

Ольга Игнатова

Реальная зарплата в 2020 году 
может вырасти на 2,5%, прогно-
зируют эксперты Финансового 
университета при правительст-
ве РФ. Больше всего, по их оцен-
кам, могут вырасти зарплаты в 
таких городах, как Чита и Ярос-
лавль (+3,8%), Уфа (+3,6%), На-
бережные Челны (+3,5%), Воро-
неж (+3,4%), Тольятти, Казань, 
Брянск и Кострома. Эксперты 
уточняют, что реальная зарпла-
та — это начисленная зарплата за 
вычетом инфляции. А вот реаль-
ные доходы (зарплата является 
лишь их частью) населения в 
2020-м особо не вырастут.

За нынешним периодом сни-
жения потребительской инфля-
ции можно ожидать возврата к 
ее увеличению. В 2020 году по-
требительская инфляция может 
превысить 5%, считают экспер-
ты. Уровень безработицы в Рос-
сии в 2020 году будет снижаться, 
хотя темпами значительно ниже, 
чем в 2019 году. «Мы не ожидаем 
существенного снижения курса 
рубля по отношению к доллару. 
Среднее снижение курса долла-
ра может составить около 6%», — 
говорится в прогнозе. Эксперты 
отмечают, что мировая эконо-
мика в 2020 году будет разви-
ваться с темпом роста ВВП около 
3—3,3%, темпы роста ВВП США 
составят 2,5—2,8%, Германии — 
0,5—1,5%. В 2020 году рост рос-
сийской экономики составит 
1—1,5%. «Приведенные прогно-
зы динамики российской эконо-
мики основаны на данных мате-

матического моделирования с 
использованием наблюдений за 
потребительской активностью — 
готовностью приобретать раз-
личные товары и услуги», — от-
мечают авторы исследования. 
«Если правите льство начнет ак-
тивно тратить деньги на реали-
зацию нацпроектов, то темпы 
роста будут выше. И в 2021 году 
могут достигнуть 2,5%, — уточ-
нил «РГ» директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-
верситета при правительстве 
Алексей Зубец. — Что касается 
малых и слабых городов, то здесь 
прежде всего работает эффект 
низк ой базы. Любое оживл ение 
экономики, а оно в стране реаль-
но происходит, чувствуе тся там 
гораздо более явно. И вторая 
гру ппа бенефициаров от роста 
экономики — это города с разви-
той современной промышле-
нностью — Тольятти, Уфа, Ка-
зань, Набереж ные Челны, Ни-
жний Новгоро д, Челябинск и 
други е».

В начале декабря министр 
экономического развития Мак-
сим Орешкин заявлял, что ин-
фляция в России в первом квар-
тале 2020 году опустится до 
2,5% при базовом прогнозе 3,8% 
на конец года. В минэкономраз-
вития сейчас рассчитывают на 
3—3,1% по году. Согласно про-
гнозу ведомства, рост реальных 
доходов  в 2020 году составит 
1,5%, а с 2021 по 2024 годы — от 
2,2 до 2,4%. В 2020 году рост ВВП 
составит 1,7%, с 2021 по 2024 
годы может вырасти до 3,3%. 

Ольга Юрьевна Васильева,
министр просвещения РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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ГРАЖДАНЕ ПОЛУЧИЛИ 237 МЛН РУБЛЕЙ КЭШБЭКА 
ПО КАРТАМ «МИР»

Общая сумма выплат держателям карт «Мир» по программам лояльно-

сти НСПК составила в 2019 году 237 миллионов рублей, сообщил Вла-

димир Комлев.

В этом году НСПК значительно расширила программу лояльности. 

В частности, с октября до конца года действует программа «Кэшбэк 

кэшбэков», по которой на карту возвращаются 10% с покупок в катего-

риях «косметика», «детские товары» и «бытовая техника», но не более 

1000 рублей в месяц.

Чтобы получать кэшбэк, карту нужно зарегистрировать на сайте 

privetmir.ru. Сейчас в программе участвуют более 11 миллионов карт.
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ЦИФРА

54
МИЛЛИОНА

межбанковских транзакций за-

фиксировала НСПК, через ко-

торую идут все платежи по кар-

там внутри России, в объявлен-

ную ретейлерами «черную пят-

ницу» — 29 ноября. Для России 

это абсолютный рекорд. Сред-

недневное количество межбан-

ковских транзакций 

в 2019 году — 37,9 млн.

ФИНАНСЫ 

ФРС США 
остановила 
снижение 
базовой 
процентной 
ставки

СТОП-
МЕНЕДЖЕРЫ
Роман Маркелов

Федеральная резервная система 
(ФРС) США, выполняющая фун-
кции центробанка страны, не 
стала на последнем в этом году 
заседании в четвертый раз под-
ряд снижать базовую процен-
тную ставку. Ее диапазон остал-
ся на уровне 1,5—1,75% годовых. 
Остановка цикла снижения 
ставки может означать, что аме-
риканский регулятор начал оп-
тимистичнее смотреть на пер-
спективы как экономики США, 
так и всего мира.

В итоговом релизе по ставке 
Комитет по открытым рынкам 
ФРС США указал, что с момента 
прошлого заседения в конце ок-
тября рынок труда остался силь-
ным, а экономическая актив-
ность росла умеренными темпа-
ми. В последние месяцы в сред-
нем стабильно увеличивалось 
количество рабочих мест, а уро-
вень безработицы оставался 
низким. Хотя расходы домаш-
них хозяйств росли высокими 
темпами, инвестиции в основ-
ной капитал и экспорт остава-
лись слабыми, вновь констати-
ровала ФРС. Уровень годовой 
инфляции в США остается ниже 
цели в 2 процента.

Дальнейшие шаги по ставке 
ФРС будут связаны с последст-
виями «глобальных изменений 
для экономических перспек-
тив» и будут зависеть не только 
от внутренних данных, но и от 
международных событий, сле-
дует из релиза Федрезерва.

В этом году ФРС снижала 
ставку трижды — в общей слож-
ности на 0,75 процентного пун-
кта. Июльское снижение ставки 
стало первым с декабря 
2008 года, то есть со времен ми-
рового экономического кризи-
са. Глава ФРС Джером Пауэлл 
тогда сообщил, что речь не идет 
о полноценном начале цикла 
смягчения денежно-кредитной 
политики. По факту все шаги 
Федрезерва по снижению базо-
вой ставки в этом году стали 
превентивными, чтобы стиму-
лировать рост как американ-
ской, так и глобальной экономи-
ки в условиях торговой войны 
США и Китая. 

Участники рынка ожидали, 
что ФРС 11 декабря не пойдет на 
новое понижение ставки. Кроме 
того, представители ФРС неод-
нократно отмечали, что теку-
щий уровень ставок является 
оптимальным для экономики 
США в существующих услови-
ях. Так, США и Китай продвига-
ются к достижению первого эта-
па торговой сделки, а перспек-
тивы роста американского ВВП 
в III квартале пересмотрены 
с 1,9% до 2,1%, говорит главный 
экономист Совкомбанка Ки-
рилл Соколов. До заседания 
11 декабря рынок, согласно 
фьючерсам на ставку, ожидает, 
что она не изменится как мини-
мум до середины 2020 года, ука-
зывает главный аналитик 
Промсвязьбанка Михаил Под-
дубский.

В 2019 году многие центро-
банки проводили стимулирую-
щую политику и снижали став-
ки, отмечает начальник отдела 
глобальных исследований «От-
крытие Брокер» Михаил Шуль-
гин. Не стал исключением 
и Банк России, понизивший 
в 2019 году ключевую ставку 
на 1,25 процентных пункта, до 
нынешних 6,5% (в пятницу, 
13 декабря, возможно, понизит 
до 6,25%). Если надежды на ста-
билизацию ситуации в мировой 
экономике оправдаются, в 2020 
году мировые центробанки за-
вершат волну монетарного сти-
мулирования или поставят на 
паузу циклы снижения ставок, 
считает Шульгин. 

Если надежды
на стабилизацию 
ситуации 
в глобальной 
экономике 
оправдаются, 
мировые 
центробанки 
как минимум 
поставят на паузу 
цикл снижения 
ставок
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ПРИЛАВОК Маркировка товаров не приведет к росту цен

Мех, да не только
Елена Березина

М
аркировка товаров не 
приведет к росту цен на 
конечную продукцию, 

заявил Виктор Евтухов, замми-
нистра промышленности и тор-
говли. В минпромторге даже 
надеются на обратный эффект.

«Мы рассчитываем на то, 
что это приведет, наоборот, 
в какой-то группе товаров к не-
значительному снижению 
цены. Обеляя рынок, создаем 
правильную конкуренцию, — 
отметил он на пресс-ланче в ме-
диацентре «Российской газе-
ты». — Что бы мы ни говорили, 
сегодня только конкуренция 
устанавливает правильную 
цену на любой товар. И если 
она есть, если она честная, то 
это всегда идет на благо поку-
пателя».

Он привел в пример фарма-
цевтическую отрасль, где вве-
дение обязательной маркиров-
ки на лекарства по семи нозоло-
гиям уже привело к снижению 
нелегального оборота в 2,5 раза 
и уходу фальсификата с рынка. 
«Из списка ЖНВЛП (жизненно 
необходимые и важнейшие ле-
карственные препараты.  — 
Прим. ред.) и лекарств, которые 
поступают в рамках госзакупок 
в различные учреждения, есть 
много примеров, когда они ока-
зываются на рынке. В рамках 
маркировки это сделать будет 
уже невозможно. Это сразу бу-
дет вычисляться», — уточнил 
Виктор Евтухов.

Первый товар, который стал 
обязательно маркироваться 
в России несколько лет назад — 
это шубы. Эффект уже хорошо 
виден. Если до начала марки-
ровки шуб продавалось на 8,5 
миллиарда рублей ежегодно, то 
по итогам 2018 года эта сумма 
составила 75,8 миллиарда (по 
данным Федеральной налого-
вой службы). «На маркировке 
меховых изделий мы отработа-

ли все проблемные вопросы. 
Было удобно, что рынок не 
очень большой, объем выпуска-
емых изделий — тоже, это не со-
тни миллионов. Было 300 тысяч 
официально, а стало три милли-
она», — напомнил он.

Введение маркировки в та-
бачной отрасли инициировали 
сами производители. «Оборот 
нелегального табака у нас, к со-
жалению, достаточно большой. 
Сейчас вообще говорят, что до-
стигает 15%. За счет маркиров-
ки, я думаю, будет «драматиче-
ское», в хорошем смысле слова 
снижение этого нелегального 
оборота», — прогнозирует за-
мглавы минпромторга.

Правительство планирует 
расширять перечень товаров, 
подлежащих обязательной мар-
кировке. Преимущественно за 
счет наиболее чувствительных 
к незаконному обороту товаров, 
которые важно прослеживать 
с момента их производства или 
ввоза и до розничной реализа-
ции. «Постепенно правительст-
во определяет новые группы то-
варов. По большому счету, зада-
ча была поставлена такая, чтобы 
как минимум все товары, кото-
рые появляются на потребитель-
ском рынке, маркировались», — 
подчеркнул Виктор Евтухов.

Проблемы при введении мар-
кировки пока возникли только 

в молочной отрасли. Во-первых, 
были сложности из-за того, 
что у молочной продукции 
очень разнообразная упаковка: 
тетрапак, полиэтилен, бумага, 
ПЭТ-бутылки. Каждый вид упа-
ковки требовал отдельного под-
хода. Во-вторых, существует си-
стема электронной ветеринар-
ной сертификации «Меркурий». 
«Молочники просят избавить их 
от двойной работы. Но «Мерку-
рий» позволяет посмотреть, 
сколько сырья было заготовле-
но, завезено на предприятие 
и сколько продукции в итоге вы-
пущено. А вот то, что касается 
готовой продукции, всего ее 
жизненного цикла, это, конечно, 
маркировка», — говорит замми-
нистра.

Все предположения о том, 
что маркировка это огромная 
финансовая нагрузка и влечет 
повышение стоимости товаров, 
он отмел. «Код стоит 50 копеек, 
причем мы посчитали без НДС, 
потому что он возмещается, — 
сказал Евтухов. — Если крупное 
предприятие выберет для себя 
установку сложного оборудо-
вания, то это дополнительно со-
ставит в стоимости товара око-
ло 4 копеек. Если это будет 
просто обычный принтер или 
какая-то машина, которая на-
носит наклейки, то около одной 
копейки». Нанесение кода сра-
зу на полиграфическом произ-
водстве, где делают упаковку, 
обойдется еще дешевле. «Если 
производитель набор кодов от-
дает подрядчику, изготавливаю-
щему упаковку, то там вообще 
будет меньше копейки стоить. 
Сейчас разрабатывается техни-
ческое решение для полиграфи-
ческих комплексов. Коллеги 
должны будут его представить 
в течение двух недель», — поды-
тожил он. 

Шлагбаум для паровозов
Законопроектом пред-
лагается ввести опре-
д е л е н и я  п о н я т и й 

«электронное курительное из-
делие» и «кальян». А также 
приравнять их к обычным сига-
ретам с точки зрения ограниче-
ний на потребление и продажу. 
Штраф для «нестандартных» 
курильщиков составит от 500 
до 1 тысячи рублей. Сейчас 
именно такие же санкции дей-
ствуют и в отношении обычных 
табачных изделий. Если нару-
шение замечено на детской 
площадке, то придется запла-
тить от 2 до 3 тыс. рублей. Нака-
зание за несоблюдение ограни-
чений в сфере торговли элек-
тронными сигаретами тоже бу-
дет таким же, как и для обыч-
ной  табачной продукции . 
Штраф для граждан составит от 
2 до 3 тыс. рублей, для дол-
жностных лиц — от 5 до 10 тыс. 
рублей, для юридических лиц — 
от 30 до 50 тыс. рублей. Кроме 
того, предъявляются требова-
ния к демонстрации электрон-
ных курительных изделий в ау-
диовизуальных произведени-
ях, предназначенных для детей 
и взрослых. 

Проект поддержало мини-
стерство здравоохранения, от-
метив в своем заключении, что 
курение кальяна может спрово-
цировать распространение ин-
фекции, а вейпы способствуют 
возникновению проблем с сер-
дцем. Если закон вступит в силу, то кальяны нельзя будет курить в ресторанах.

АРСЕНАЛ Фрегат поразил 
«Калибром» цель на полигоне

Ракета без промаха

Юрий Гаврилов 

Крылатая ракета «Калибр» под-
твердила славу уникального 
высокоточного оружия. На пла-
новых стрельбах в Черном море 
фрегат «Адмирал Эссен» с ее 
помощью уничтожил цель на 
крымском полигоне.

Это зафиксировали контр-
олирующие стрельбу беспилот-
ники. А безопасность судоход-
ства в районе пуска обеспечи-
вали 10 кораблей и судов, а так-
же самолеты и вертолеты мор-
ской авиации и противово-
здушной обороны ЧФ.

Чтобы выполнить задачу, 
«Калибр» пролетел около 140 
морских миль или более 250 
км. Что для данной ракеты не 
рекорд. При необходимости 
она достанет цель, будь то ко-
рабль противника или его на-
земный объект, за более чем 2 
тысячи километров. Это неод-
нократно подтверждалось на 
учениях ВМФ России и в ходе 
антитеррористической опера-
ции в Сирии. Не случайно пре-
зидент Путин заявил, что до 

2023 года количество воору-
женных такими ракетами кора-
блей, являющихся основой 
группировки стратегических 
неядерных сил ВМФ России, 
увеличится вдвое. Их в том чи-
сле получат экипажи, несущие 
вахту в Средиземноморье. 

На самом деле «Калибр» — 
это не одна ракета, а целое се-
мейство высокоточных крыла-
тых боеприпасов, предназна-
ченных для разных целей, обла-
дающих разной мощностью, 
принципом действия и спосо-
бом размещения. Например, 
корабельная ракета 3М14 име-
ет, по разным данным, радиус 
действия до 2,6 тысячи киломе-
тров. А используемый на ди-
зель-электрических подлодках 
проекта 636.3 «Варшавянка» 
боеприпас 3М54 стреляет, по 
некоторым оценкам, на 400 ки-
лометров. Такой «Калибр» чер-
номорские подводники тоже 
опробовали на действовавших 
в Сирии террористах и убеди-
лись, что натовцы не зря про-
зва ли нашу новую ракету 
Sizzler — «испепелитель». 

Фрегат «Адмирал Эссен» точно поразил ракетой цель с расстояния 250 км. 

Виктор Евтухов во введении маркировки видит только плюсы, 
как для потребителей, так и для бизнеса.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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А КАК В РЕГИОНАХ?

Вчера депутаты Законодательного Собрания Кеме-

ровской области в окончательном чтении приняли за-

кон, ограничивающий розничную торговлю элек-

тронными системами доставки никотина и жидкостя-

ми для них.

Документ запрещает продавать вейпы несовершен-

нолетним и торговать ими в детских, образователь-

ных, медицинских, физкультурно-оздоровительных, 

спортивных учреждениях и местах проведения куль-

турно-массовых мероприятий с участием детей.

Пока парламентарии готовились ко второму чтению 

законопроекта, они получили предложения запре-

тить «парить» в общественном транспорте, лифтах и 

подъездах. За принятие закона давно уже высказыва-

ются врачи. По мнению главного нарколога Кузбасса 

и Сибирского федерального округа Андрея Лопати-

на, ограничения необходимы в отношении не только 

электронных сигарет, но и снюсов (никотиновых 

смесей), как и любых «нетрадиционных» средств при-

общения к курению. Эти средства, между тем, посто-

янно обновляются и модернизируются. 

— Реакция законодателей, к сожалению, сегодня от-

стает от темпов развития этой индустрии, существует 

уже некая системная брешь, — отмечает Лопатин. 

Новый кузбасский закон вступит в силу через десять 

дней. Штрафы для нарушивших его граждан составят 

до полутора тысяч, для должностных лиц — до пяти 

тысяч, а для юридических — до 15 тысяч рублей.

Запрет на продажу несовершеннолетним электрон-

ных сигарет и вейпов дейcтвует и в Вологодской об-

ласти. Определен список общественных мест, где их 

нельзя использовать. Это организации спорта, куль-

туры и досуга, транспорт, подъезды домов и лифты, 

детские площадки и пляжи. Одновременно депутаты 

установили и административную ответственность за 

нарушение. Штраф составляет от 500 до полутора 

тысяч рублей. 

По мнению уполномоченного по правам ребенка в 

Вологодской области Ольги Смирновой, введенные 

ограничения оправданны, поскольку курение элек-

тронных сигарет представляет серьезную опасность.  

Административную ответственность за продажу элек-

тронных сигарет несовершеннолетним в Ростовской 

области ввели еще в феврале 2019 года. Депутаты 

расширили перечень мест, где такие сигареты запре-

щено курить и продавать. Раньше табу действовало в 

детских, образовательных, медицинских организаци-

ях и объектах спорта. Теперь запрет распространился 

на все виды общественного транспорта городского и 

пригородного сообщения, лифты и помещения обще-

го пользования, а также детские площадки и пляжи. 

Штрафы по новым статьям для юридических лиц до-

стигают 40 тысяч рублей. Составлять протоколы об 

указанных административных правонарушениях по-

лучили право должностные лица органов местного 

самоуправления.

В Оренбургской области новый закон об ограниче-

нии курения распространили и на кальяны. Отныне 

затянуться ароматным дымом на территориях обще-

го пользования — на улицах, площадях, бульварах, в 

парках, скверах — будет нельзя. Теперь этот вид куре-

ния доступен исключительно в кафе и ресторанах. Но 

перед тем как принести клиенту кальян, продавец 

обязан будет заглянуть в его паспорт, чтобы убедить-

ся в том, что посетителю уже исполнилось 18. Нару-

шителей ждут такие же штрафы, как и при незакон-

ной торговле сигаретами.

Подготовили: Юлия Потапова, Светлана Цыганкова, 
Александр Гавриленко, Валентина Зотикова

Мнение

В конце ноября правительство утвердило новую 

антитабачную концепцию, согласно этому доку-

менту будет выстраиваться государственная по-

литика противодействия потреблению табака и 

других продуктов, содержащих никотин. «Принци-

пиально важным в этом фундаментальном доку-

менте является то, что он направлен на снижение 

потребления не только табака, но и электронных 

сигарет. Соответственно все положения концеп-

ции применимы и к вейпам, и к системам нагрева-

ния табака», — считает заместитель министра здра-

воохранения России Олег Салагай. А глава мини-

стерства Вероника Скворцова подчеркнула, что 

четкое следование жесткой политике в отношении 

потребления табака «является базисным условием 

исполнения всех целей национального проекта 

«Здравоохранение». «К 2035 году предстоит выйти 

на показатель не более 21 процента курильщиков в 

структуре численности взрослого населения. В 

2006 году, напомню, это было почти 40 процентов, 

сейчас 29 процентов», — пояснила министр.

Производители вейпов представляют свою про-

дукцию как  средство «меньшего зла»: да, элек-

тронные сигареты  отнюдь не способствуют укре-

плению здоровья, но их использование помогает 

курильщикам со стажем освободиться от никоти-

новой зависимости. Но дело в том, что молодежь, 

которую всегда привлекают новые стильные гад-

жеты, увлеклась вейпами не на шутку. Молодых лю-

дей не останавливает и высокая цена таких 

устройств. Их потребление стремительно растет в 

США, и там же, к слову, медики впервые столкну-

лись с тяжелыми осложнениями у вейперов. Не-

сколько сотен любителей электронного курения 

попали в больницы, власти США подтвердили ги-

бель минимум 47 человек. 

«Установлено, что один из ингредиентов куритель-

ной смеси, используемой в электронных сигаре-

тах, полностью не испаряется и попадает в легкие в 

виде жидкости, — пояснил «РГ» Виктор Зыков, ис-

полнительный директор Совета по общественно-

му здоровью и проблемам демографии, член коор-

динационного совета по борьбе против табака при 

Минздраве России. — Это приводит к серьезному 

повреждению дыхательной системы, в один мо-

мент люди просто начинают задыхаться. Этот ин-

гредиент — витамин E в масляной форме — может 

содержаться не только в смесях с марихуаной, но и 

в никотинсодержащих жидкостях. Он зарегистри-

рован как пищевая добавка, и его можно прини-

мать внутрь вместе с едой, однако вдыхать катего-

рически нельзя». 

Кроме того, по мнению эксперта, производители 

систем нагревания табака и вейпов занимаются ак-

тивным, даже агрессивным маркетингом, благода-

ря которому объемы продаж этих изделий растут. 

Впрочем, в минздраве не делают исключений ни 

для каких способов «принять» дозу никотина. Как 

заявил Салагай, некурительный табак и другие сме-

си — это тоже большая угроза, прежде всего для не-

совершеннолетних. По данным ВОЗ, некуритель-

ный табак используется школьниками в семь раз 

чаще, чем взрослыми. Но это — прямая дорога в ку-

рильщики.

Подготовила Ирина Невинная
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СВЕДЕНИЯ
о наличии земельных участков, находящихся  

в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах особой 

экономической зоны промышленно-производственного 
типа в муниципальном районе Ставропольский 

Самарской области и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти».
На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,  по телефону:  

(8482) 555-178.

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м
63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 65,4559
63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:102 1,2724
63:32:1702003:103 0,0483
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702003:128 30,0788
63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:1702007:3105 0,0016
63:32:0000000:10352 54,1150
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:11562 54,1036 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений 

по объекту государственной 
экологической экспертизы  

в рамках II этапа ОВОС
Публичное акционерное общество «Новолипецкий 

металлургический комбинат» совместно с управле-
нием Левобережным округом администрации города 
Липецка уведомляет о проведении общественных об-
суждений по объекту государственной экологической 
экспертизы: «ПАО «НЛМК». КЦ-2. Реконструкция цеха 
с организацией новой ремонтной зоны крана № 18». 

Целью намечаемой деятельности является: выпол-
нение мероприятий для увеличения производства стали до 
14,2 млн т в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ли-
пецкая область, г. Липецк, объект расположен в Левобереж-
ном округе г. Липецка, в промышленной зоне на земель-
ном участке площадью 26968835 м², кадастровый номер 
48:20:0000000:32843 на территории ПАО «НЛМК».

Наименование и адрес заявителя: Публичное акцио-
нерное общество «Новолипецкий металлургический комби-
нат», Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов, 2, 398040,  
тел.: 8 (4742) 44-22-44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», тел.: +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, ул. Кали-
нина, д.1, почтовый индекс 398008.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2019 г.—февраль 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом админист-
рации города Липецка, Россия, 398005, г. Липецк, пр. Мира,  
д. 30, тел. 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и 
предложений, общественные слушания.

Форма представления замечаний: в письменном виде 
в журнал учета предложений и замечаний, в устном виде в 
ходе общественных слушаний.

Ознакомиться с материалами — утвержденным тех-
ническим заданием на проведение ОВОС, предвари-
тельными материалами ОВОС и проектной документа-
цией можно с 16.12.2019 г. по 14.01.2020 г.:

— в электронном виде на официальном сайте админист-
рации города Липецка: lipetskcity.ru;

— в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлур-
гов, 2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы ра-
боты: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, 
пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобережным округом 
администрации города Липецка).

Прием замечаний и предложений будет осущест-
вляться с 16.12.2019 г. по 14.01.2020 г.:

— по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание биб-
лиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 
до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (зда-
ние Управления Левобережным округом администрации го-
рода Липецка).

Общественные обсуждения в форме слушаний по 
объекту государственной экологической экспертизы 
«ПАО «НЛМК». КЦ-2. Реконструкция цеха с органи-
зацией новой ремонтной зоны крана № 18», включая 
материалы оценки воздействия намечаемой хозяйс-
твенной деятельности на окружающую среду, состоят-
ся: 15.01.2020 г. в 14.00 по адресу: г. Липецк, пр. Мира, 30, 
3-й этаж, актовый зал. 

Прием письменных замечаний и предложений по 
предварительным материалам ОВОС и проектной до-
кументацией будет осуществляться также в течение 
30  дней после общественных слушаний с 16.01.2020 г. 
по 14.02.2020 г.

Окончательный вариант материалов по ОВОС будет до-
ступен для ознакомления с даты его утверждения и до мо-
мента принятия решения о реализации намечаемой деятель-
ности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКЦЕНТ Таксистам 
в Подмосковье запретят 
парковаться во дворах

Отказано от дома

Ирина Рыбникова 

Подмосковные власти намере-
ны обсудить с жителями введе-
ние запрета на парковку такси 
и грузовиков во дворах, сооб-
щил председатель Мособлдумы 
Игорь Брынцалов.

Напомним, с 1 января 2020 
года вступают в силу введенные 
федеральным минтрансом ог-
раничения на парковку на при-
домовой территории для грузо-
вых машин и такси. Правда, 
пока коммерческому транспор-
ту отказано от дома лишь в трех 
субъектах страны — в Москве, 
Санкт-Петербурге и Севастопо-
ле. «Но и для Подмосковья эта 
тема также актуальна — к депу-
татам с жалобами на заставлен-
ные коммерческим транспор-
том дворы все чаще стали обра-
щаться жители, особенно в 
близлежащих к столице горо-

дах, где вопрос с парковкой сто-
ит остро», — отметил Брынца-
лов. Взять на вооружение сто-
личный опыт установки во дво-
рах шлагбаумов, в области не-
возможно. Главным образом по-
тому, что у подмосковных горо-
дов другая застройка — общим 
двором могут быть объединены 
до десятка домов. И у каждого — 
по два выезда. А это значит, что 
нужно устанавливать 20 шлаг-
баумов. Откуда брать деньги? 

«Но прежде чем вводить ана-
логичный запрет на всей терри-
тории Подмосковья, нужно об-
судить, что мы предложим вза-
мен тем, кого этот запрет ко-
снется, — считает Брынцалов. — 
Мы в ближайшее время обсу-
дим с представителями ассоци-
ации многоквартирных домов и 
общественными организация-
ми таксистов, как лучше ре-
шить эту проблему». 

А К Ц Е Н Т

Сначала стали маркировать меха, на них 
отработали все проблемные вопросы. 
Легальный рынок вырос с 300 тысяч 
до трех миллионов меховых изделий
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ФИНАНСЫ Что будет 
с рублем до конца года

У вас курс 
отклеился

Роман Маркелов

Рубль с начала декабря пока что плавно укрепляется к 
доллару, несмотря на традицию дешеветь в последний 
месяц года. Российская валюта нашла для себя сразу 
несколько источников позитива, но их заряда может и 
не хватить до конца декабря. Более того, курс рубля 
пока выглядит даже слишком крепким.

Так, курс российской валюты в середине недели об-
новлял месячный максимум, дойдя до 63,4 рубля за 
доллар — лучшего для себя значения с начала ноября. 
Всю неделю до этого курс не выходил за пределы 64 ру-
блей за доллар, следует из данных Московской биржи.

Это следствие нескольких факторов. Так, минфин 
закупит в декабре меньше валюты в резервы по бюд-
жетному правилу, чем ожидал рынок, говорит началь-
ник аналитического управления банка «Санкт-Петер-
бург» Андрей Кадулин. Также на внешних рынках на-
блюдается позитив, связанный с локальным улучше-
нием ожиданий по торговым переговорам между США 
и Китаем. Поддержку рублю оказал и рост цен на нефть 
после заседания ОПЕК+, где коалиция решила увели-
чить объем сокращения добычи, добавляет Кадулин.

Но в среднесрочной перспективе рубль выглядит 
чрезмерно крепким, полагает аналитик. По предвари-
тельным данным ЦБ, сальдо текущего счета платежно-
го баланса в ноябре составило 6,5 миллиарда долларов 
против 13,7 миллиарда год назад. При этом средняя 
цена нефти Urals в ноябре 2019 года оказалась лишь на 
40 центов выше, чем год назад. Сезонный декабрьский 
спрос на валюту в таких условиях делает курс рубля 
особенно чувствительным к потокам капитала. 

До конца года на настроении инвесторов, вкладыва-
ющихся в развивающиеся рынки, может негативно 
сказаться эскалация торгового конфликта США и Ки-
тая — окончательных решений по пошлинам еще не 
принято. Курс российской валюты в этом случае в де-
кабре может вернуться в диапазон 64—64,5 рубля за 
доллар, допускает Кадулин. Хотя конец года, вероятно, 
окажется спокойным: торговая активность снизится 
на последней неделе декабря с уходом нерезидентов на 
рождественские каникулы, добавляет он. На таком 
фоне российская валюта может подешеветь и сильнее, 
закончив год в диапазоне 64—66 рублей за доллар, не 
исключает главный аналитик «БКС Премьер» Антон 
Покатович. 

ПРИЗНАНИЕ Владимир 
Щербаков награжден 
за заслуги в возрождении 
духовной жизни России

Для Церкви 
и Отечества

Светлана Песоцкая, Калининградская область

Основатель одного из крупнейших автоконцернов Рос-
сии АВТОТОР, президент Международного фонда част-
ных инвестиций и известный меценат Владимир Щер-
баков получил высокую награду Русской православ-
ной церкви — он награжден орденом Святого благовер-
ного князя Даниила Московского второй степени.

Этим орденом Церковь чествует за заслуги в возро-
ждении духовной жизни России, и на этом поприще 
Владимир Щербаков сделал немало. Он много лет по-
могает в возведении и обустройстве храмов в Кали-
нинградской области, где работает автохолдинг, — не 
только как глава предприятия, но и своими личными 
средствами. При его помощи построены два корпуса 
Православной гимназии Калининграда и обеспечива-
ется ее деятельность.

Награду Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
вручил в Калининграде во время первосвятительского 
визита в регион. Вместе с Владимиром Щербаковым 
они посетили строящийся храм Святых равноапо-
стольных Кирилла и Мефодия на проспекте Мира в об-
ластном центре, возведение которого также финанси-
руется при участии основателя компании АВТОТОР.

Награждая Владимира Щербакова орденом и по-
здравляя его с 70-летним юбилеем, патриарх Кирилл 
подчеркнул: «За минувшие годы вами совершено не-
мало важных и полезных дел. В храмах, которые вы 
воздвигли и благоукрасили, люди ныне возносят ко Го-
споду молитвы о родных и близких, о мире всего мира, 
о Церкви и Отечестве нашем. Православная гимназия 
Калининграда, построенная и действующая при вашей 
поддержке, является уникальным в своем роде учеб-
ным заведением, где образование и духовно-нравст-
венное воспитание получают сегодня около четырех-
сот детей. Хотел бы выразить вам признательность за 
оказываемую на протяжении долгого времени помощь 
Калининградской епархии. Это соработничество уже 
принесло и, надеюсь, еще принесет немало добрых 
плодов. Молитвенно желаю вам крепости душевных и 
телесных сил, мира и Божия содействия во всех добрых 
начинаниях». •

КСТАТИ

Юбилей Владимира Щербакова совпал с 25-летним юбиле-

ем предприятия, которое он создал в ноябре 1994 года и 

вместе со своей командой вывел в лидеры российского ав-

топрома. АВТОТОР, первым в стране начавший выпуск ино-

марок, сегодня входит в тройку крупнейших автопроизво-

дителей России, обеспечивает занятость более 30 тысяч че-

ловек, включая работников смежных отраслей, дает более 

50 процентов товарной продукции региона, реализует ин-

фраструктурные проекты и подает пример ведения соци-

ально ответственного бизнеса.  

СЫРЬЕ Торговое соглашение США и Китая подтолкнет котировки 
нефти вверх

Америка сыграет 
за ОПЕК
Сергей Тихонов

Е
сли США отложат введе-
ние импортных пошлин на 
товары из Китая, намечен-

ное на 15 декабря, то эффект от 
этого решения для нефтяных 
цен может оказаться сильнее, 
чем дополнительное сокраще-
нии добычи, о котором на днях 
договорились страны ОПЕК+. 
России это принесет дополни-
тельные поступления экспор-
тной выручки, но может также 
усилить конкуренцию россий-
ским нефти и газу на китайском 
рынке. 

Глава Национального эконо-
мического совета Белого дома 
Лоуренс Кадлоу заявил, что Ва-
шингтон и Пекин близки к за-
ключению торгового соглаше-
ния. Они могут подписать пер-
вую часть торгового соглаше-
ния до 15 декабря. Тогда это 
остановит вступление в силу 
новых пошлин в размере 15% на 
китайский импорт объемом 156 
млрд долларов. Одна лишь над-
ежда на разрядку в торговой 
войне Китая и США подтолкну-
ла вверх рынок акций США и 
цены на нефть. Введение новых 
пошлин невыгодно не только 
обеим странам, но и всему миру.

Динамика спроса на жидкие 
углеводороды тесно связана с 
изменением мирового ВВП, и 
общее состояние дел в мировой 
экономике играет важную роль 
для баланса спроса и предложе-
ния, а значит, и уровня цен на 
нефть, напоминает директор 
Московского нефтегазового 
центра EY Денис Борисов. «Нет 
никаких сомнений, что торго-
вое противостояние между 
США и КНР является одним из 
главных триггеров замедления 
темпов роста мировой эконо-
мики (по сути, большинство 
развитых стран уже вступило в 
фазу промышленной рецес-
сии)», — подчеркивает он. 

Если разрядка в торгово-эко-
номических отношениях США и 
Китая окажется продолжитель-
ной, то более высокие цены мо-
гут задержаться надолго.

«Достижение договоренно-
стей о снятии торговых барье-
ров может стать хорошей но-
вость и для нефтяного рынка, — 
пояснил Денис Борисов. — Если 
темпы роста мирового ВВП ока-
жутся выше прогнозируемых 
сейчас 3%, то это может частич-
но устранить ожидаемый в 2020 
году профицит предложения на 
рынке на фоне прогнозируемого 
прироста добычи (+2,3 млн бар-
релей в сутки) вне стран, входя-
щих в ОПЕК+. В том числе за 
счет США (1 млн баррелей в сут-
ки), Бразилии, Канады, Норве-
гии и Гайаны».

Но торговое потепление меж-
ду Вашингтоном и Пекином мо-
жет отразиться на экспортных 

интересах российской нефтега-
зовой отрасли. 

До середины 2018 года Сое-
диненные Штаты только нара-
щивали экспорт черного золота 
в Поднебесную, доведя его до 
400 тысяч баррелей в сутки. А 
для американского СПГ до октя-
бря 2018 года китайский рынок 
был одним из самых привлека-
тельных направлений. Причем 
если объемы экспорта амери-
канской нефти сильно отстава-
ли от лидеров поставок в Китай 
— России и Саудовской Аравии, 
то по поставкам СПГ компании 
из США опередили наших про-
изводителей почти в два раза.  
Правда, по этому показателю 
Россия не была в числе первых.

Нефтегазовые компании из 
США всерьез рассчитывали на 
китайский рынок, который был 
для них премиальным до начала 
торговой войны. В 2017 году 

президент США Дональд Трамп 
даже подписал меморандум о 
намерениях с тремя китайски-
ми госкорпорациями по поводу 
инвестиций в будущие амери-
канские СПГ-проекты на Аляс-
ке.  А уже в период торговой вой-
ны намекал, что если Китай бу-
дет покупать американские 
углеводороды, то Вашингтон 
станет более гибким в перегово-
рах с Пекином.

Сейчас китайский рынок 
углеводородов фактически за-
крыт для производителей из 
США. На нем царствуют Россия, 
Саудовская Аравия и австра-
лийский СПГ. Но уже скоро оче-
редные американские выборы. 
К тому же Дональд Трамп сла-
вится неожиданными поворота-
ми в политике. И если торгово-
му противостоянию Пекина и 
Вашингтона придет конец, 
вполне можно ожидать возвра-
щения американских компаний 
на китайский рынок. Едва ли 
СПГ из США сможет конкури-
ровать с российским трубопро-
водным газом, поставляемым 
по недавно запущенному трубо-
проводу «Сила Сибири». Но вот 
попытаться отобрать у России 
часть нефтяного рынка Китая 
они вполне могут.

С другой стороны, по сравне-
нию с США у России на руках 
значительно больше козырей. 
Это налаженная и расширяемая 
инфраструктура для поставок 
углеводородов в Китай, серьез-
ная ресурсная база в Восточной 
и Западной Сибири, а также на 
Дальнем Востоке. И, главное, 
уже достаточно долгое и плодот-
ворное политическое и эконо-
мическое партнерство двух 
стран. США же за последние два 
года здесь сильно подпортили 
себе репутацию. 

АКТУАЛЬНО Что ждет дачников в 2020 году 

Законы нового 
сезона

Ольга Игнатова

В 
2020 году дачников 
ждут несколько важ-
ных изменений, на-
помнили в Союзе са-
доводов России. 

Прежде всего там 
напоминают, что ни-
какого налога на воду 
не будет. Это лишь 

слухи. На самом деле речь идет о 
лицензировании водопользова-
ния садоводческими товарище-
ствами, проще говоря, об общих 
скважинах. Закон о ведении са-
доводства и огородничества, ко-
торый вступил в силу в 2019 
году, установил отсрочку на 
введение обязательного лицен-
зирования общих скважин. 
Пока СНТ могут добровольно 
оформлять лицензию на сква-
жину, причем без уплаты гос-
пошлины. А вот с 2020 года ли-
цензия станет не только обяза-
тельной, но и платной (7,5 тыся-
чи рублей). За нарушение гро-
зит штраф до 1 млн рублей.

Что же касается отдельных 
дачников, у которых есть своя 
скважина на участке, то лицен-
зия понадобится, если из сква-
жины за сутки добывается бо-
лее 100 кубометров воды. При 
этом затрагивается централь-
ный водоносный горизонт.

В 2020 года земли общего 
пользования СНТ будут обла-
гаться налогом по сниженной 
ставке (0,3% вместо 1,5% от ка-
дастровой стоимости). Это 
устранит существующую нес-
праведливость: за свои участки 
садоводы платят 0,3% от када-
стровой стоимости, а за стоян-

ки, проезды, общие площадки 
намного больше. Все участки с 
видом разрешенного использо-
вания «для дачного хозяйства» 
или «для дачного строительст-
ва» приравниваются к садовым 
участкам. Значит, для них также 
действует льготная ставка нало-
га в 0,3%.

1 января 2020 года истекает 
срок, когда участок в СНТ мо-
жет предоставляться в упро-
щенном порядке — на основании 
утвержденного муниципалите-
том проекта организации и за-
стройки территории. До этого 
срока можно было обратиться в 

муниципалитет с заявлением и 
протоколом общего собрания 
членов СНТ о распределении 
участков. А со следующего года 
для этого потребуются проекты 
планировки и межевания тер-
ритории СНТ.

С 2020 года можно снизить 
налог на подаренную дачу. Если 
она подарена или унаследована 
в 2019 году (или позже) и 3-лет-
ний срок владения еще не истек, 
продавец вправе снизить свой 
налогооблагаемый доход на 
расходы, которые понес дари-
тель или наследодатель, чтобы 
приобрести эту дачу, или же на 
сумму НДФЛ, который он упла-
тил при получении дачи в дар 
(если они с дарителем не близ-
кие родственники). 

С 2020 года лицензия для общих 
скважин в СНТ станет не только 
обязательной, но и платной.

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл высоко оценил 
добрые начинания Владимира Щербакова.

А К Ц Е Н Т

Если торговой войне Пекина и 
Вашингтона придет конец, компании 
США попытаются отобрать у России 
часть нефтяного рынка Китая 

А К Ц Е Н Т

Участок в СНТ можно получить в упро-
щенном порядке до 1 января. Потом 
потребуются проекты планировки 
и межевания территории товарищества

ОБРАЗОВАНИЕ На Южном Урале 
исчезают очереди 
в дошкольные учреждения

Большие старания 
для маленьких

Евгений Китаев, Челябинск

В Челябинской области в теку-
щем году открывается 15 новых 
детских садов, вдвое больше по 
сравнению с предыдущим го-
дом. Для региона это только 
часть социальных объектов, ко-
торые будут вводиться в эксплу-
атацию в рамках национальных 
проектов «Демография» и «Об-
разование». В 2019–2021 годах 
на финансирование строитель-
ства новых дошкольных учре-
ждений будет направлено почти 
3,4 млрд рублей, появятся около 
пяти тысяч новых мест для до-
школят.

Строительство новых детса-
дов и яслей — важнейшая мера 
социальной поддержки молодых 
семей, считают в областном ми-
нистерстве образования и нау-
ки. Важно, чтобы родители име-
ли возможность продуктивно 
трудиться, не думая, с кем в это 
время оставить детей. Отсюда 
один из главных принципов до-
школьного образования — до-
ступность.

— Итоговая цель националь-
ных проектов — сделать жизнь 
наших граждан лучше, повысить 
ее качество, — отмечает губерна-
тор области Алексей Текслер. 

Недавно глава региона посе-
тил стройплощадки, оценив, на-
сколько интенсивно ведется на-
чатое строительство детских са-
дов. Обращаясь к подрядчикам, 
заверил их: «Если потребуется, 
я каждый объект возьму под 
личный контроль, чтобы гаран-
тировать выполнение всех работ 
в срок. Учитывая объемы строи-
тельства,  хочу быть уверен, что 
начатое строительство будет 
сдаваться без задержек». 

В ближайшие три года в реги-
оне профинансируют возведе-
ние 27 детских садов. В первую 
очередь они появятся там, где 
потребность в них очень высо-
кая: в Челябинске, Магнитогор-
ске, Копейске, Сосновском рай-
оне, чтобы полностью обеспе-
чить дошкольными учреждения-
ми детей в возрасте до трех лет.  

В региональном министерст-
ве образования подчеркивают: 
наращивать мощности дошколь-
ного образования позволяет 
преемственность в социальных 
приоритетах. Все помнят, какой 
большой урон детским садам на-
несли в 90-х годах. Всеобщая 
коммерциализация на постсо-
ветском пространстве не поща-
дила и дошкольную систему. Но 
детские сады в Челябинской об-
ласти в подавляющем большин-
стве сохранились. Поэтому стар-
товые возможности у региона 
оказались лучше, чем у многих 
других территорий. 

Первую обновленную про-
грамму поддержки и развития 
дошкольного образования на 
Южном Урале запустили уже в 
начале нулевых годов, после 
чего приняли и выполнили еще 
несколько программ. Это позво-
лило два года назад переступить 
принципиальный рубеж — лик-
видировать очереди в детские 
сады для дошколят от трех до 
семи лет.

 Более половины муниципа-
литетов не испытывают сложно-
стей и с местами для детей до 
трех лет. Доступность дошколь-
ного образования для детей 
ясельных групп — 78 процентов, 
что позволяет отнести регион к 
группе территорий-лидеров. 

Что немаловажно, в послед-
нее время чаще открываются 
группы для дошколят с ограни-
чениями по здоровью. Родители 
таких «особых» детей рады это-
му, так как получили возмож-
ность трудиться, заниматься 
другими делами. Не остались без 
внимания и семьи, у которых 
круглосуточный график работы. 
Например, в Пласте, городе гор-
няков, сформировали группу с 
круглосуточным пребыванием 
детей ясельного возраста. Те-
перь родители могут работать 
по скользящему графику. 

— Основные финансовые 
средства направляются на реа-
лизацию нацпроектов «Демог-
рафия», «Здравоохранение», 
«Образование», — констатирует 
первый заместитель губернато-
ра, курирующий социальные во-
просы, Ирина Гехт. — В 2020 году 
на капитальное строительство 
дошкольных учреждений напра-
вим около полутора миллиардов 
рублей. К сдаче намечается 13 
объектов.

Частично решить проблему 
детских садов поможет разме-
щение их не только в отдельно 
стоящих зданиях, но и на первых 
этажах жилых домов. Подобные 
учреждения менее вместитель-
ны — рассчитаны на 40–70 мест, 
однако бюджету обходятся де-
шевле и не уступают в оснащен-
ности более крупным. Еще ме-
нее затратным для местной каз-
ны оказалось перепрофилирова-
ние старших групп. На ряде тер-
риторий они были не востребо-
ваны из-за демографической си-
туации, поэтому принято реше-
ние об их реорганизации в ясли.

Новую перспективу открыва-
ет развитие государственно-

частного партнерства. На Юж-
ном Урале действуют 20 част-
ных дошкольных организаций. 
Правда, пока они принимают в 
своих стенах менее одного про-
цента дошколят. Но в регионе на-
строены на расширение сотруд-
ничества. Частным заведениям, 
работающим по лицензии, реги-
ональный бюджет компенсиру-
ет зарплату педагогам, расходы 
на учебные материалы. 

В дошкольном образовании 
Челябинской области сегодня 
трудятся более 21 тысячи педа-
гогов. Свой профессиональный 
уровень они смогут повышать в 
центре оценки педагогических 
квалификаций и двух центрах 
непрерывного повышения ква-
лификации учителей, которые 
будут созданы на Южном Урале.

 Особый статус дошкольному 
образованию придают и конкур-
сы профессионального мастер-
ства, которые проводятся в соот-
ветствии с постановлением гу-
бернатора. 

— Абсолютно все сферы жиз-
недеятельности опираются на 
человеческий капитал, который 
формирует система образова-
ния. В этом смысле она неотде-
лима от экономического, соци-
ального, культурного, а в послед-
нее время и цифрового про-
странства Челябинской области. 
Какую бы отрасль мы ни задума-
ли развивать, начинать нужно 
именно с образования. Поэтому 
государство, в том числе на реги-
ональном уровне, должно вкла-
дывать в эту сферу значитель-
ные силы и средства, — считает 
глава региона. 

— За динамикой цен на нефть 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625

— Узнайте также: Как «мастера 
по ремонту» наживаются на 
доверчивых дачниках 
rg.ru/art/1789482

Губернатор Алексей Текслер 
проверяет один из детских объектов.
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ТЕМА С директором Института государственной службы и управления РАНХиГС 
Игорем Барцицем:

Нас объединяет Конституция
Валерий Выжутович

Ч
то делает нас, таких 
разных по своему 
этническому проис-
хождению, полити-
ческим пристрасти-
ям, традициям, го-
ворящих на разных 
языках и молящих-
ся разным богам, 

единой нацией — народом Рос-
сии. Что в современном общест-
ве, которое называют информа-
ционным, цифровым, постмо-
дернистским, может выступить 
основой подобного единства? 
Обсудим тему с Игорем Барци-
цем — директором Института го-
сударственной службы и управ-
ления Российской академии на-
родного хозяйства и государст-
венной службы при президенте 
РФ. 

Нам удалось принять 
конституцию 
исторического оптимизма 

Перечень объединяющих нас 
ценностей представлен в Кон-
ституции, которая была 
принята после национального 
поражения (крах СССР), но 
которой предстояло стать 
основой государственного раз-
вития. Вы не находите неко-
торые исторические паралле-
ли между принятием Основ-
ного закона Германии в мае 
1949 года и рождением Кон-
ституции России в декабре 
1993-го?

ИГОРЬ БАРЦИЦ:  Да, параллели мож-
но провести. Кстати,  «консти-
туционный патриотизм» в виде 
осмысленного понятия впервые 
прозвучал именно в послевоен-
ной Германии, стране, разде-
ленной сначала на оккупацион-
ные зоны, а затем и на два вра-
ждебных друг другу государст-
ва. Россия тоже принимала 
свою Конституцию в условиях 
разрушения формировавшейся 
тысячелетие государственно-
сти и жесточайшего экономиче-
ского кризиса. И все-таки, я счи-
таю, нам удалось принять кон-
ституцию исторического опти-
мизма. Дело в том, что сама 
Конституция и формируемый 
ею конституционной строй ну-
ждаются в общегосударствен-
ной, общенациональной, об-
щегражданской поддержке. 
Иначе говоря, в конституцион-
ном патриотизме. 

Ни одному народу 
не «повезло» с историей 
настолько, чтобы 
беспристрастно ее изучать

Как я понимаю, «конститу-
ционный патриотизм» был 
изобретен в Германии для  за-
щиты немецкого общества 
от пагубного влияния сильно-
го этнического национализма. 
Речь шла о  патриотизме, 
основанном на таких поня-
тиях, как «право» и «гра-
жданственность», то есть на 
«идентичности гражданст-
ва» в противовес «идентично-
сти крови».

ИГОРЬ БАРЦИЦ:  Именно. Но идея 
конституционного патриотизма 
пережила те конкретные цели, 
для которых была изобретена. 
Сегодня многие сторонники 
этой доктрины приспосаблива-
ют конституционный патрио-
тизм к потребностям интегра-
ции полиэтнических и мульти-
культурных сообществ на раз-
ных континентах, чему пример 

Испания, Швейцария, Малай-
зия, Канада… Конституционный 
патриотизм востребуется как 
способ ценностной и политиче-
ской солидарности в сложносо-
ставных обществах. Его привле-
кательность еще и в том, что он 
предлагает приемлемую и для 
государства, и для гражданина 
форму национальной солидар-
ности. Чтобы быть лояльным и 
органичным членом сообщест-
ва, гражданин освобождается от 
требований, предъявляемых на-
ционализмом: этнической, 
культурной, языковой, истори-
ческой и иной общности с боль-
шинством населения. Однако 
конституционный патриотизм 
не приводит к космополитизму 
и тем самым успокаивает госу-
дарство и власть, подчеркивая 
приверженность гражданина 
конституционно закрепленным 
ценностям и целям именно дан-
ного государства. В то же время 
он возлагает на государство и 
общество обязанность воспи-
тать в своих гражданах такую 
приверженность, научить их 
пользоваться конституционны-
ми процедурами. 

Что значит «научить»? Вы 
предлагаете пополнить 
школьную или университет-
скую программу новой учеб-
ной дисциплиной?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Школьники и сту-
денты по этому поводу могут не 
беспокоиться. Речь идет о пра-
вовой и политической практи-
ке. Следуя современной образо-
вательной моде, можно гово-

рить о «практикоориентиро-
ванном обучении», то есть об-
учении, в ходе которого гражда-
не приобретают знания о своем 
государстве, его функциониро-
вании. При этом у них появляет-
ся и культура политической ди-
скуссии, предполагающая мно-
гое — в том числе, например, го-
товность к признанию пораже-
ния и  готовность к примирению 
с историей.  

Зачем примиряться с исто-
рией? Мне кажется, историю 
надо просто знать. 

ИГОРЬ БАРЦИЦ:  Думаю, ни одному 
народу не  «повезло» с историей 
настолько,  чтобы беспри-
страстно ее изучать. Степень 
везения здесь в другом. Некото-
рым нациям «повезло», и свои 
уроки они получили относи-
тельно «малой кровью»: амери-
канцы — в ходе войны Севера и 
Юга, французы — наблюдая за 
чередой сменяющих друг друга 
роялистов, якобинцев, жирон-
дистов, чьи головы слетали с 
гильотины. Другим народам 
прививку конституционного 
патриотизма пришлось опла-
тить ценой национального уни-
жения и государственного раз-
рушения: для единой немецкой 
нации уроком истории стали 
Третий рейх и Освенцим, для 
разделенной российской — ГУ-
ЛАГ и до сих переживаемая ка-
тастрофа разрушения страны в 
1991 году. Кровавое соревнова-
ние жертв, отданных за единст-
во ценностей, с явным преиму-
ществом выиграли советские 

большевики, начав выяснение 
вопроса о преданности ценно-
стям партии сначала среди ли-
деров «левой оппозиции» 
(Троцкий, Зиновьев), затем — 
правой (Бухарин, Рыков, Том-
ский), впоследствии завершив 
борьбу за единые ценности мас-
совыми репрессиями рядовых 
однопартийцев и «большим 
террором». Но если с итогами 
революции наше общество сми-
рилось, то последствия разру-
шения СССР — незаживающая 
рана. К удивлению всего мира, 
России удалось пережить это 
событие. После чего она заня-
лась поиском своей новой наци-
ональной идентичности, нацио-
нальной идеи, государственно-
го лица.

Примирение с историей — 
сложный процесс не только для 
России. Если у нас продолжают-
ся дискуссии  о необходимости 
захоронения Ленина, то, напри-
мер, в Испании лишь месяц 
тому назад завершился спор о 
перезахоронении останков кау-
дильо Франсиско Франко из 
«Долины Павших» и превраще-
нии памятника  в мемориал 
жертвам франкизма.  Сторон-
никам Франко предстоит проде-
монстрировать важную черту 
политически зрелой нации — го-
товность проигравшей стороны 
признать поражение. 

Умение проигравших призна-
вать свое поражение необхо-
димо для сохранения демокра-
тического процесса?

ИГОРЬ БАРЦИЦ:  Да, это  неотъемле-
мая часть демократической по-
литической коммуникации. Не 
зря же существует традиция, 
что именно проигравшему в 
ходе выборов принадлежит пре-
имущественное право первым 
поздравить победителя. Осо-
бенно тяжело признать пораже-
ние, обусловленное особенно-
стями избирательной системы, 
или  же при минимальном соот-
ношении голосов «за» и «про-
тив». Вспомним, что решение о 
выходе Великобритании из Ев-
ропейского союза было приня-
то на референдуме большинст-
вом в 51,89  процента, а Канада 
сохранила свое единство на ре-
ферендуме при соотношении 
50,58 на 49,42. Электоральная 
история США знает пять случа-
ев, когда президентом стано-
вился кандидат, получивший 
меньше голосов, чем его конку-
рент. Тот же Дональд Трамп стал 
президентом США, проиграв 
Хиллари Клинтон 2,9 миллиона 
голосов избирателей. А Клинтон 
следовало бы поучиться у Аль-
берта Гора, который 13 декабря 
2000 года  признал свое пораже-
ние словами: «Это Америка, и 
мы ставим страну впереди пар-
тии», — хотя именно ему отдали 
большинство голосов амери-
канцы. Беспрекословное следо-
вание логике мажоритарной де-
мократии («победитель получа-
ет все») основывается на уве-
ренности, что политический 
процесс ведется честно, что при 
смене победителей и побежден-
ных новая команда будет следо-

вать тем же правилам. Другим 
важным условием следования 
требованиям мажоритарной де-
мократии является относитель-
ная однородность сообществ: 
при понимании, что сообщест-
во состоит из однородных в 
культурном плане единиц, при-
знать поражение намного про-
ще.  

Но как рядовому гражданину 
понять и принять эти слож-
ные конструкции,  в которых 
не всегда ориентируются 
даже специалисты?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Политическая ком-
муникация должна вестись по 
определенным правилам. Этим 
правилам надлежит учиться. Не 
только конкретный гражданин, 
институт гражданского общест-
ва, политическая партия, госу-
дарственный орган, но и народ 
как суверен должны быть от-
крыты к изучению новых техно-
логий,  новых демократических 
процедур, к обогащению и тран-
сформации своих воззрений и 
традиций. Такая готовность 
обеспечивает открытую поли-
тическую коммуникацию меж-
ду всеми участниками полити-
ческого процесса. Вот вам при-
мер: несмотря на цифровую 
продвинутость  москвичей, эк-
сперимент по интернет-голосо-
ванию на сентябрьских выбо-
рах в Мосгордуму подтвердил 
необходимость учиться цифро-
вой демократии.

На ваш взгляд, ценности це-
ментируют нацию лучше, 
чем идеология?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Ценностная основа 
национального единства подчас 
не менее уязвима, чем идеоло-
гическая. Например, в реперту-
ар Поля Робсона в свое время  
вошли две песни, схожие по сво-
ей политической тональности и 
ссылкам на основные законы 
двух стран: советская «Широка 
страна моя родная...» и амери-
канская «The House I Live In». 

 «Широка страна моя род-
ная...» появилась на десятиле-
тие раньше. Думаете, авто-
ры американского хита опи-
рались на советский первои-
сточник?

ИГОРЬ БАРЦИЦ:  Вряд ли. Но  пафос 
этих песен демонстрирует схо-
жесть таких разных государств 
и наций. 

В чем вы видите схожесть?
ИГОРЬ БАРЦИЦ:  Во-первых, в том, 
что  в основу формирования 
американской нации в силу ее 
исторической молодости не 
были положены признаки един-
ства истории, языка, культуры, 

религии. Поэтому основой фор-
мирования новой нации стало 
ценностное единство, а концен-
тратом ценностей выступила 
американская конституция. 
Советская власть также пред-
приняла попытку отказаться от 
истории, начать с чистого ли-
ста, но что в таком случае долж-
но было объединить этносы, 
сформировавшие союзные и ав-
тономные республики, число 
которых регулярно менялось? 
Безусловно, коммунистическая 
идеология. Но до победы ком-
мунизма и отмирания государ-
ства советскому человеку, вну-
шала пропаганда,  придется 
жизнь в государстве, основным 
законом которого является 
Конституция. Во-вторых, оче-
видна близость политических 
задач, стоявших перед совет-
скими и американскими деяте-
лями культуры в 1930—40-х го-
дах.  Каждая из сторон идеоло-
гического противостояния, 
впоследствии плавно перешед-
шего в «холодную войну», стре-
милась не только к экономиче-
скому, военному, политическо-
му превосходству, но и к пред-
ставлению человечеству образа 
жизни, включающего некие пе-
речни ценностного, потреби-
тельского, культурного свойст-
ва. Словосочетания «советский 
образ жизни», «американский 

образ жизни» превратились в 
устойчивые клише.  Воспитание 
любви к родине в обеих странах 
превратилось в идеологию па-
триотизма, которая и сформи-
ровала целые пласты нацио-
нальных культур. Что не отме-
няет их прикладного политиче-
ского звучания. И американ-
ская, и советская идеологии па-
триотизма предполагали не 
просто лояльность, но и вер-
ность, желательно как можно 
более наглядно демонстрируе-
мую, тем ценностям, которые 
были положены в их основу.  
Преследование инакомысля-
щих в СССР и маккартизм в 
США основывались на одина-
ковых страхах и подозрениях в 
недостаточной верности гра-
ждан тем  ценностям, которые 
проповедовало государство. 
Противостояние советского и 
американского образов жизни 
завершилось безоговорочной 
победой заокеанской версии. 
Но предопределенность исто-
рического поражения Совет-
ского Союза стала очевидной 
не тогда, когда в середине 1980-
х годов страна не могла более 
обеспечивать военно-экономи-

ческий паритет с Западом, а 
многим ранее, в середине 60-х, 
когда СССР перестал постав-
лять на мировой культурный 
рынок новые символы и леген-
ды. Набивший оскомину пере-
чень из балета, цирка и космоса 
тем не менее обеспечивал куль-
турный фон для утверждения 
страны в качестве великой дер-
жавы. Если американцы и выиг-
рали «холодную войну», то не 
ядерными ракетами, а кока-ко-
лой и «массовой культурой». 
Коммунистическая идеология в 
развитых странах перешла в 
разряд политического андегра-
унда.  Напротив, ценностный 
(конституционный) патрио-
тизм имеет хорошую перспек-
тиву. Современная Россия по-
степенно оправляется от пора-
жения. И наша Конституция 
призвана нести оптимистиче-
ские начала в общество. России 
есть чем гордиться и что пред-
ложить миру.

Вам не кажется, что утвер-
ждение концепции конститу-
ционного патриотизма не-
пременно будет сопрово-
ждаться дискуссиями о роли 
этнического в общегосударст-
венном национальном само-
сознании, о национальных 
ценностях? 

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Стремление счи-
тать «национальными» эле-
ментарные моральные ценно-
сти (гостеприимство, уважение 
к старшим, любовь к детям, ми-
лосердие) свойственно преи-
мущественно бедным государ-
ствам. Такие государства вну-
шают своим гражданам: воз-
можно, у нас нет демократии и 
мы бедные, зато мы любим сво-
их детей и уважаем старших. 
Происходит попытка за счет 
превознесения неочевидных 
исторических и нравственных 
достижений компенсировать 
современный неприглядный 
уровень жизни.  Богатые же го-
сударства говорят об ином — о 
«мягкой силе», «культурном 
превосходстве», «государст-
венной исключительности», 
«моральном праве на примене-
ние силы в целях продвижения 
демократии» и т.п. И это не 
просто достойно сожаления, но 
и чрезвычайно  опасно для 
мира, в отличие от вызываю-
щих улыбку потуг бедных 
стран. В России также сущест-
вуют философские и политиче-
ские течения националистиче-
ского свойства, но они не явля-
ются доминирующими. Кон-
ституционный патриотизм в 
России не может носить «наци-
ональный» (этнический) ха-
рактер. Это общенациональ-
ный конституционный патрио-
тизм, предполагающий утвер-
ждение общих взглядов и цен-
ностей. 

Попросту говоря,  речь идет о 
поиске компромисса между 
«русской нацией» и «россий-
ской»?

ИГОРЬ БАРЦИЦ:  Конституционный 
патриотизм в России невозмо-
жен в версии «русского», он ис-
ключительно «российский». 
Подобный подход нашел свое 
нормативное закрепление в 
Указе президента «О нацио-
нальных целях и стратегиче-
ских задачах развития Россий-
ской Федерации на период до 
2024 года»: при разработке на-
циональной программы в сфере 
культуры правительству пору-
чено «обратить особое внима-
ние на необходимость… укре-
пления российской граждан-
ской идентичности на основе 
духовно-нравственных и куль-
турных ценностей народов Рос-
сийской Федерации». На мой 
взгляд, конституционный па-
триотизм является законной и 
нормативно желательной фор-
мой управления и гражданства, 
способной учитывать точку 
зрения национальных мень-
шинств. Он основан на социаль-
но-политической концепции, 
которая признает факт челове-
ческого разнообразия в услови-
ях свободы и важность компро-
мисса в поисках политики, по-
зволяющей гражданам пользо-
ваться максимумом свободы до 
тех пор, пока должным образом 
уважается свобода других. Он 
позволяет государству опреде-
лить направления дальнейшего 
развития страны, а гражданско-
му обществу сориентироваться 
и найти необходимую опору в 
динамично изменяющемся 
мире. 

Наша Конституция несет оптими-
стические начала в общество. 
России есть чем гордиться.

А К Ц Е Н Т

Сама Конституция и формируемый ею 
конституционный строй нуждаются 
в общегосударственной, 
общегражданской поддержке

А К Ц Е Н Т

Конституционный патриотизм является 
не только гарантией защиты прав 
национальных меньшинств, но и шагом 
к подлинному равенству граждан

Визитная карточка

Игорь Барциц — директор Инсти-

тута государственной службы и 

управления РАНХиГС при прези-

денте РФ, доктор юридических 

наук,  заслуженный юрист Россий-

ской Федерации, действительный 

государственный советник 3 клас-

са, лауреат премии правительства 

в области образования. В 2018 

году был признан  юристом года в 

номинации «Юридическое обра-

зование и воспитание». Автор 

книг и учебников по государствен-

ному управлению, административ-

ному и конституционному праву, 

среди которых серия научных до-

кладов, посвященных современ-

ным вопросам конституционализ-

ма: «Конституционный патрио-

тизм», «Конституционные мифы и 

иллюзии», «Конституционный ди-

зайн», «Конституционные обычаи 

и традиции», «Конституционное 

пространство». Указом президен-

та РФ от 28 октября 2019 г. награ-

жден орденом Почета.

ОБЩЕСТВО СПЧ 
после встречи 
с президентом 
планирует дела 
на 2020 год

ПРЕЗУМПЦИЯ 
ДОВЕРИЯ 
Владимир Емельяненко

По итогам встречи СПЧ с прези-
дентом России глава Совета по 
развитию гражданского обще-
ства и правам человека Валерий 
Фадеев заявил, что «реформа 
Совета продолжится».

— Я призываю шире отно-
ситься к правам человека, — зая-
вил Валерий Фадеев. — СПЧ не 
будет игнорировать политиче-
ские права и свободы, но и не бу-
дет забывать о социальных пра-
вах граждан. В этой позиции, ко-
торую поддержал президент, 
я вижу не ослабление правоза-
щитного движения, а его усиле-
ние. Чем ближе мы будем 
к 146 миллионам граждан, вы-
страивая баланс защиты поли-
тических и социальных свобод, 
тем сильнее. 

Приоритетами работы СПЧ 
в 2020 году он назвал — развитие 
добровольчества и рост волон-
теров с 15 до 20 и более миллио-
нов человек, общественное на-
блюдение на выборах (150 ты-
сяч наблюдателей), рост числа 
программ паллиативной помо-
щи и социально ориентирован-
ных НКО (4400 НКО оказали 
услуги 22 миллионам человек), 
совершенствование системы 
общественного контроля, систе-
мы суда присяжных и правовой 
помощи соотечественникам за 
рубежом. 

Отдельно Фадеев выделил 
проблему протестных акций — 
2526 в 2018 году. Лишь 16 про-
центов из них носили политиче-
ский характер, остальные 
84 процента — социальный, это 
проблема обманутых дольщи-
ков, «мусорная» реформа, рост 
тарифов ЖКХ и градостроитель-
ные конфликты. Лакмусом по-
зиции СПЧ стало то, что он про-
тестные акции в Москве 
2018 года называет «беспоряд-
ками» и настаивает на том, что 
«брошенный в сторону полиции 
пустой бумажный стаканчик не 
должен приводить к тюремному 
сроку», а наказание должно 
быть соразмерным нарушению. 

Другие члены Совета — жур-
налист Кирилл Вышинский 
и Ирина Киркора — назвали 
встречу с президентом «пре-
зумпцией доверия» СПЧ. Они 
акцентировали внимание на не-
обходимости юридической по-
мощи соотечественникам за ру-
бежом, совершенствовании ра-
боты суда присяжных и соци-
ально ориентированных НКО. 
Члены СПЧ подчеркнули, что 
это не нормально, когда госу-
дарство присматривает за гра-
жданским обществом. Должно 
быть наоборот — «гражданское 
общество должно контролиро-
вать государство, в том числе 
через систему социально ори-
ентированных НКО и суды при-
сяжных». 

Эту мысль развил глава На-
ционального антикоррупцион-
ного комитета, член СПЧ Ки-
рилл Кабанов. Накануне он вы-
ступил с инициативой прирав-
нивать хищение бюджетных де-
нег к госизмене. Его предложе-
ние — сажать в тюрьму  до 25 лет 
за расхищение бюджета. Так же 
как член СПЧ Кабанов предла-
гает принять закон, который бы 
наказывал государственных 
служащих за унижение гра-
ждан.

— «Ешьте «макарошки», 
«вам никто ничего не должен» 
или хамство иркутской чинов-
ницы — «раз вам президент поо-
бещал, путь и делает». Эти уни-
жения граждан должны пресле-
доваться законом, — убежден 
Кирилл Кабанов. — Как по зако-
ну преследуется оскорбление 
судьи, полиции или любого гос-
служащего при исполнении. 

Над приоритетными пробле-
мами развития гражданского 
общества будут работать 49 чле-
нов СПЧ и 20 комиссий. 
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СПЧ предлагает 
принять закон, 
который бы нака-
зывал госслужа-
щих за унижение 
граждан
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АРСЕНАЛ 

Позиции 
России 
на рынке 
вооружений 
стабильны

НАШЕ ОРУЖИЕ 
В ЦЕНЕ
Сергей Птичкин

Международный институт ис-
следования проблем мира 
(SIPRI), расположенный в сто-
лице Швеции, обнародовал 
ежегодный рейтинг 100 круп-
нейших военно-промышлен-
ных компаний мира за 2018 
год. Он информативен и доста-
точно интересен.

Специалисты института на 
основе анализа большого мас-
сива информации пришли к вы-
воду, что в прошлом году объем 
продаж вооружений и военных 
услуг увеличился на 4,6 про-
цента по сравнению с 2017 го-
дом и составил 420 млрд долла-
ров.

Российские продажи воору-
жений SIPRI оценивает как 
«стабильные». В 2017 году Рос-
сия впервые за 15 лет потесни-
ла со второго места в рейтинге 
производителей вооружений 
Великобританию и сейчас 
удерживается на второй строч-
ке. Концерн Воздушно-косми-
ческой обороны «Алмаз-Ан-
тей» уже традиционно входит в 
десятку ведущих мировых ком-
паний. На его долю в прошлом 
году пришлось 27 процентов от 
объема продаж вооружений 
всеми российскими компания-
ми. В 2018 году продажи кон-
церна выросли на 18 процен-
тов, достигнув 9,6 млрд долла-
ров. Это прямо связано с ро-
стом популярности российских 
систем противовоздушной обо-
роны, разработкой и производ-
ством которых занимается «Ал-
маз-Антей». В список SIPRI так-
же вошли еще девять ведущих 
российских оборонно-про-
мышленных корпораций. 

Бесспорным лидером миро-
вого рынка вооружений оста-
ются США. Что неудивительно, 
так как военный бюджет этой 
страны в том же 2018 году был 
равен почти 700 млрд долла-
ров, оказавшись самым боль-
шим в мире.

По данным SIPRI, 80 из 100 
ведущих производителей воо-
ружений и военной техники в 
2018 году находились в США, 
Европе и России, 6 в Японии, по 
3 в Израиле, Индии и Южной 
Корее, 2 — в Турции, которая 
становится одним из крупней-
ших производителей вооруже-
ний. 

Интересно, но в отчете Сток-
гольмского института нет ни-
каких данных по Китаю — и это 
его огромный минус. КНР в по-
следние годы занимает все но-
вые и новые позиции на миро-
вом рынке оружия. Оборонно-
промышленный комплекс этой 
страны переживает настоящий 
бум развития. В строй ежегодно 
вводится большое количество 
новейшей авиатехники, боевых 
кораблей, ракетного вооруже-
ния. Парад в честь 70-летия об-
разования КНР показал, каким 
внушительным арсеналом 
обладает Народно-освободи-
тельная армия Китая.

Известно, что Пекин не афи-
ширует свои военные расходы, 
но настоящие специалисты 
даже по косвенным данным мо-
гли бы составить вполне досто-
верную картину в этом направ-
лении. Поленились? 

Сегодня рынок вооружений 
— это прежде всего рынок пере-
довых технологий и инноваций. 
И то, что Россия сохраняет на 
нем свои позиции, говорит о 
многом. Даже находясь под сан-
кциями, отечественная про-
мышленность способна выпу-
скать продукцию мирового 
уровня, нередко и выше этого 
уровня. Не только наши газ и 
нефть пользуются спросом в 
мире. Высокотехнологичные 
изделия «Made in Russia» тоже в 
цене, причем у придирчивых и 
небедных покупателей. 

Концерн «Алмаз-
Антей» уже тради-
ционно  в десятке 
ведущих мировых 
производителей 
вооружения, в 
список SIPRI также 
вошли еще девять 
ведущих россий-
ских оборонно-
промышленных 
корпораций

РАЗРАБОТКИ В России готовят к выпуску аналог американской 
винтовки М16 с мощным отечественным патроном 

Русский калибр
Александр Степанов

Р
оссийские оружейники 
планируют запустить в 
производство аналог зна-

менитой американской винтов-
ки М16, правда, она стреляет 
российскими патронами кали-
бра 7,62. 

Разработчиком российского 
ответа американской легенде яв-
ляется компания «Промтехноло-
гия». Она известна тем, что вы-
пускает высокоточные винтовки 
и карабины, в том числе снай-
перскую винтовку «Точность» 
(ORSIS Т-5000), которая стоит на 
вооружении российских спец-
служб. 

Предприятие решило со-
здать свой вариант американ-
ской штурмовой винтовки AR-
15, которая в армии США из-
вестна под обозначением М16 и 
использует патрон калибра 
5,56. Изюминкой российского 
варианта М16 стал «русский» 
автоматный патрон калибра 
7,62х39 мм. Этот калибр ис-
пользуется в автоматах АКМ, 
АК-103 и ряде других образцов 
российского оружия. 

Как сообщили в пресс-службе 
компании, пуля патрона в два 
раза тяжелее, чем пуля амери-
канского автоматного патрона 
5,56, и, соответственно, имеет 
большую энергию на всех ди-
станциях стрельбы. 

«Весовые параметры и пара-
метры отдачи не увеличились по 
сравнению с меньшим кали-
бром», — отметили в «Промтех-
нологии».

Российский М16 разработан 
в двух вариантах — граждан-
ском, при котором стрельба ве-
дется только одиночными вы-
стрелами, и армейском — с воз-
можностью ведения автомати-
ческого огня. 

Винтовки в новом калибре 

комплектуются высокоточными 
стволами собственного произ-
водства. И, как уверяют в компа-
нии, значительно повышают точ-
ность и ресурс по сравнению с 
оригинальной винтовкой амери-
канского производства.

«На данный момент общий 
настрел при испытаниях на ре-
сурс превысил 17 000 выстре-
лов. 

При этом показатели точно-
сти и кучности остались в пре-
делах заявленной нормы 1,5—2 
МОА (угловая минута) целевы-
ми боеприпасами на дистанцию 
300 метров. Винтовка также 
прошла климатические испыта-
ния», — рассказали агентству 
ТАСС в компании. 

В «Промтехнологии» отме-
тили, что винтовка комплекту-
ется телескопическим прикла-
дом, тактическим цевьем со 
слотами типа KeyMod, единой 
планкой Пикатинни для уста-
новки оптических и коллима-
торных прицелов, а также до-
полнительного оборудования, а 
шахта магазина унифицирова-
на со всеми винтовками и кара-
бинами типа AR.

Планируется, что это ору-
жие, которое достаточно попу-
лярно у стрелков-спортсменов, 
займет свою нишу в России. Ин-
терес к винтовке также могут 
проявить силовые структуры.

В начале осени компания 
уже запустила в производство 
винтовку AR15J в классическом 
американском калибре 5,56х45 
мм.

Возможно, разработка в Рос-
сии американских штурмовых 
винтовок М16 стала ответом на 
производство автоматов Ка-
лашникова в США. 

В Америке сейчас запущено 
мелкосерийное производство 
автоматов под названием AK 
Alfa. 

Автоматическая винтовка 
AR-15 калибра 5,56х45 мм, вто-
рая в мире по узнаваемости по-
сле автомата Калашникова. 

Она была разработана аме-
риканскими конструкторами 
Юджином Стоуном и Джейм-
сом Салливаном в 50-е годы 
прошлого столетия. Для того 
времени винтовка имела ряд 
инновационных решений. За 
счет применения алюминиевых 
сплавов и пластика она была 
легче своих конкурентов. 

На вооружение американ-
ской армии это оружие посту-
пило в начале 60-х годов. AR-15 
сейчас продается в Америке как 
гражданское оружие для самоо-
бороны и охоты. Кроме того, оно 
является штатным оружием по-
лиции США. 

Сейчас на вооружении ар-
мии США стоит карабин М-4, 
который является усовершенст-
вованной версией М16. Всего 
выпущено более 8 млн экзем-
пляров винтовки, включая ее 
модификации, в том числе гра-
жданские. 

Для примера, общее количе-
ство всех разновидностей авто-
мата Калашникова на хранении 
и вооружении Российской ар-
мии составляет более 17 млн 
единиц. 

ТЕХНОЛОГИИ Автомобили-беспилотники застряли в пробке 

Не доехали

Владимир Баршев 

Б
еспилотные автомо-
били создали пробку 
на Дмитровском по-
лигоне, заблокировав 
движение. Выехавший 
из затора автомобиль 
несколько раз прое-
хал на красный свет. В 
итоге главный приз 

первой в России гонки беспи-
лотников — 175 миллионов ру-
блей — не получила ни одна из 
команд. Зрители этой гонки 
пришли к выводу, что рано пока 
такой транспорт выпускать на 
дороги общего пользования без 
водителя. 

Но обо всем по порядку. Вче-
ра были подведены итоги пер-
вой в России гонки беспилотных 
автомобилей, которая прошла 
днем раньше на  полигоне 
НАМИ. Технологический кон-
курс Up Great «Зимний город» 
проводился Российской венчур-
ной компанией, Фондом «Скол-
ково» и Агентством стратегиче-
ских инициатив. Задача была 
продемонстрировать беспилот-
ный автомобиль, способный пе-
редвигаться по городу в услови-
ях русской зимы на уровне сред-
нестатистического водителя. 

Для чего были созданы все 
условия: заснеженные плохо 

читаемые дорожные знаки, ме-
стами засыпанная разметка, 
светофоры и пешеходные пере-
ходы. Причем их перебегали ме-
ханические пешеходы. А чтобы 
уж совсем не скучно было, по 
тому же маршруту передвига-
лись машины с водителями, ко-
торые создавали ощущение 
плотного транспортного пото-
ка. 

Всего на конкурс поступило 
более 30 заявок от команд со 
всей России. В финальном стар-
те беспилотников приняли 
участие пять команд: НГТУ (Ни-
жний Новгород) ,  StarLine 
(Санкт-Петербург), Авто-РТК 
(Таганрог, Курск), Зимний го-
род МАДИ (Москва) и BaseTracK 
(Москва).

Условием финала было прое-
хать 50 километров — 10 кругов 
по 5 км — за 3 часа. То есть прео-
долеть так называемый техно-

логический барьер. Машины 
могли ориентироваться только 
по своим датчикам, пользовать-
ся заложенной в них логикой 
специально подготовленной 
картой. Карта участка с точно-
стью до 3 сантиметров была 
разработана МосТрансПроек-
том. 

Однако уже на первом круге 
возникли проблемы. Автомо-
биль МАДИ почему-то остано-
вился и не смог продолжить 
движение на одном из пере-
крестков. Его можно было объе-
хать. Но все остальные беспи-
лотники вставали за ним. На 
объезд решился только один из 
участников — Авто-РТК. Но по-
равнявшись с машиной МАДИ, 
тоже остановился и заблокиро-
вал все движение. За что был 
снят с соревнований. 

По предположению одного 
из участников, проблема могла 

быть в том, что «съехала» карта. 
То есть машины неправильно 
себя позиционировали и реши-
ли, что впереди непреодолимое 
препятствие. 

Было решено заново старто-
вать. Но на старт вышли только 
две команды — МАДИ и StarLine. 
Одна отказалась от участия, а у 
двух электрокаров не хватило 
бы заряда аккумуляторов для 
продолжения. 

И снова машина МАДИ на од-
ном из перекрестков (уже на 
другом) остановилась без дви-
жения, заблокировав проезд. 
Это первые пробки на дорогах 
страны, созданные беспилотни-
ками. Ее также сняли с соревно-
ваний. 

StarLine продолжил гонку в 
одиночестве. Он проехал мар-
шрут за 2 часа 47 минут. Однако 
73 штрафные минуты не дали 
ему преодолеть технологиче-
ский барьер. Эти минуты были 
начислены за нарушения пра-
вил дорожного движения, наи-
более частым из которых стал 
проезд на красный сигнал све-
тофора. В одном из мест все 
участники гонок проскакивали 
на красный свет. По всей види-
мости, они считали второй све-
тофор перед пешеходным пере-
ходом дублирующим. Между 
тем таких перекрестков очень 

много на наших дорогах. Непо-
нятно также, как себя поведут 
беспилотники на дорогах, где 
после поворота под стрелку ма-
шина выезжает на дублирую-
щий светофор для поперечного 
движения. Остановится или по-
едет? А как она поведет себя в 
Санкт-Петербурге, где на зеле-
ный свет автомобили могут по-
ворачивать, но при этом на зе-
леный же свет идут пешеходы? 
Или в беспилотники необходи-
мо будет закладывать все режи-
мы работы светофоров на мар-
шруте? 

На испытаниях не было ава-
рий, но аварийные ситуации 
возникали. О них сообщали пи-
лоты машин-имитаторов. Но по-
прежнему остается открытым 
вопрос, кто будет отвечать, если 
столкновение произойдет по 
вине беспилотника. 

Так как ни одна из команд не 
преодолела технологический 
барьер, то призовые деньги не 
достались никому. Но эти сорев-
нования дали огромный опыт 
командам, показав, что нужно 
дорабатывать. Однако также 
они наглядно показали, что бес-
пилотники пока нуждаются в 
водителях. 

Лидер гонки беспилотников слиш-
ком часто нарушал Правила дорож-
ного движения.

Российский вариант американской винтовки М16 комплектуется высоко-
точными стволами отечественного производства.
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Наиболее частым нарушением у автомо-
билей-беспилотников был проезд на 
запрещающий сигнал светофора, при-
чем перед пешеходным переходом  

МВД Владимир 
Колокольцев 
наградил 
спецназовцев 
за спасение 
альпиниста

СПУСТИЛИ 
С ГОР
Михаил Фалалеев

Четверо лейтенантов полицей-
ского спецназа «Гром» спасли 
жизнь попавшему в беду альпи-
нисту. Официальный предста-
витель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что во время сорев-
нований по альпинизму в Кара-
чаево-Черкесской Республике 
в районе поселка Архыз на вы-
соте более 3 тысяч метров про-
изошел камнепад. Двое участ-
ников сорвались при восхож-
дении по своему маршруту. 
Один из них получил серьезные 
травмы и не мог самостоя-
те-льно двигаться. Альпинисту 
 повезло — неподалеку находи-
лись офицеры спецназа МВД 
«Гром». Они оказали ему до-
врачебную помощь, после чего 
пять часов в сложных условиях 
горной местности спускали его 
с высоты. Спортсмена достави-
ли в ближайший медпункт, где 
ему была оказана необходимая 
помощь.

Министр внутренних дел 
России Владимир Колокольцев 
подписал приказ о награжде-
нии старшего лейтенанта поли-
ции Романа Тищенко, лейте-
нантов полиции Романа Арте-
мьева, Михаила Фоминых и Да-
ниила Иноземцева ведомствен-
ными наградами. Офицеры на-
граждены медалями МВД Рос-
сии «За смелость во имя спасе-
ния».  

Напомним, отряд «Гром» — 
единственный спецназ МВД. 
Остальные — в Росгвардии. 

Работа 
над ошибками

Принципиальное нововведение: вместе с со-
зданием новых судов введена так называемая 
сплошная кассация, теперь к рассмотрению 

принимаются абсолютно все жалобы. Как рассказали 
«РГ» во Втором кассационном суде общей юрисдик-
ции, первое судебное заседание по рассмотрению уго-
ловного дела в порядке сплошной кассации прошло на 
днях. Поскольку под  сплошную проверку попадают 
дела, решения по которым вступили в законную силу 
после 1 октября,  первые месяцы новые суды применя-
ли выборочную кассацию.

«При этом судьями истребовано несколько сотен 
уголовных дел и материалов, изучение которых позво-
ляет провести полноценную ревизию всего производ-
ства по делу, объективно и качественно проверить до-
воды заявителей, выявить нарушения, не указанные в 
обращениях», рассказывают во Втором кассационном 
суде.

Первые результаты реформы: резко выросло число 
пересмотренных судебных решений. Суды кассацион-
ных инстанций стали строже проверять, насколько до-
пустимы доказательства. Например, гражданина Я. осу-
дили за сбыт наркотиков. У него действительно нашли 
героин. Между тем, как рассказывают во Втором касса-
ционном суде, в основу приговора легли показания сви-
детелей, которых суд не смог разыскать. Поэтому их по-
казания, что гражданин собирался кому-то продать на-
ркотики, были признаны недопустимыми доказательст-
вами. Кассационный суд переквалифицировал действия 
осужденного на «незаконное хранение наркотических 
средств без цели сбыта» и снизил наказание.

Кроме того, Второй кассационный суд освободил из 
колонии бывшего начальника линейного управления 
МВД России на станции Москва-Ярославская. Он полу-
чал спонсорскую помощь для отделения, личной выго-
ды не имел, что было доказано. Тем не менее его осуди-
ли как взяточника. Однако, по мнению кассационной 
инстанции, здесь было злоупотребление должностны-
ми полномочиями. Срок был снижен в два раза, и ока-
залось, что назначенное офицер уже отбыл. 
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А К Ц Е Н Т

Изюминкой российского варианта аме-
риканской штурмовой винтовки М16 
стал «русский» автоматный патрон 
калибра 7,62х39 мм

ДЕНЬГИ Финомбудсмен 
утвердил тарифы 
рассмотрения споров 
для микрокредиторов

Ставки сделаны

Юлия Кривошапко

Совет службы финансового уполномоченного на засе-
дании 11 декабря утвердил размер дифференцирован-
ной ставки взносов для микрофинансовых организа-
ций (МФО). 

Базовая ставка отчислений в фонд финансирования 
деятельности уполномоченного для МФО составляет 
17 тысяч рублей. Если финансовый уполномоченный 
частично или полностью удовлетворил требования по-
требителя, она увеличивается до 34 тысяч рублей.

В случае прекращения рассмотрения дела в связи с 
урегулированием спора между сторонами или в связи 
с добровольным исполнением МФО требований по-
требителя размер ставки будет варьироваться от 8,5 
тысячи рублей до 17 тысяч рублей в зависимости от 
этапа, на котором прекращается рассмотрение спора. 
Если же омбудсмен отказал в удовлетворении требо-
ваний заявителя, МФО не придется ничего платить, 
сообщил главный финансовый уполномоченный 
Юрий Воронин.

Обязанность работать с уполномоченным появится 
у микрофинансовых организаций с 1 января 2020 года. 
Введение нового порядка разрешения споров между 
МФО и их клиентами предусмотрено Федеральным за-
коном «Об уполномоченном по правам потребителей 
финансовых услуг». Финомбудсмен урегулирует спо-
ры между финансовыми организациями и их клиента-
ми — физическими лицами, не доводя дело до суда. 

Институт уполномоченного по правам потребите-
лей финансовых услуг начал работать в России 1 июня 
2019 года. Сначала он рассматривал споры, связанные 
исключительно с моторными видами страхования. 
С 28 ноября полномочия омбудсмена расширились. 
Теперь к нему могут обращаться недовольные выпла-
тами владельцы любых страховых полисов, за исклю-
чением ОМС. 

ПРИГОВОР Бывший 
замдиректора 
Росгеологии получил срок

3,5 года 
со скидкой

Владимир Баршев

Скандально известного бывшего первого замглавы 
Росгеологии Руслана Горринга приговорили к 3,5 года 
колонии общего режима. 

Напомним, что прославился он в начале года скан-
дальным роликом в соцсетях, где он во время компью-
терной игры в матерных выражениях рассказывает об 
интимных отношениях с подчиненными и своем при-
вилегированном положении в компании. После этого 
его уволили из Росгеологии. А позже задержали. Но су-
дили его не за это. А за то, что в 2009—2010 годах Рус-
лан Горринг — в то время Ганижев, будучи доверенным 
лицом председателя Ленинского районного совета де-
путатов Подмосковья Александра Газейкина, получил 
от бизнесмена в общей сложности более 19 миллионов 
рублей за «беспрепятственное ведение бизнеса».

По данным следствия, после того как предприни-
матель перестал платить за покровительство, Гор-
ринг в ходе личных встреч потребовал у него еще 
«долг» в 5 миллионов рублей. Получив требуемую 
сумму, Горринг должен был отнести ее Газейкину, но 
был задержан.

В рамках уголовного дела его отправили под под-
писку о невыезде, однако после этого он скрылся и 
был объявлен в розыск. Тогда же он изменил фамилию 
и отчество и смог устроиться на высокий пост в Росге-
ологии.

Руслан Горринг признал вину в соучастии в хище-
нии 24,6 миллиона рублей, сообщает ТАСС, поэтому 
его дело рассматривалось в особом порядке, что позво-
ляет рассчитывать на более мягкое наказание. Судья 
235-го гарнизонного военного суда признал Горринга 
виновным и назначил ему наказание в виде трех лет и 
шести месяцев лишения свободы в колонии общего ре-
жима. 
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ПРОТЕСТ В центре Праги 
состоялась демонстрация 
с требованиями отставки 
премьера

Улица против 
Бабиша

Владимир Снегирев, «Российская газета», Прага

На этот раз тысячи жителей столицы пришли на Вац-
лавскую площадь, традиционно украшенную рождест-
венскими гирляндами и огнями. Но настроение здесь 
царило далеко не праздничное. Демонстранты опять 
требовали отставки премьер-министра Андрея Баби-
ша и возобновления расследования против него по по-
дозрению в незаконном получении евродотаций для 
нужд принадлежавшего ему холдинга Agrofert. 

Напомню, это была уже пятая подобная акция в те-
кущем году. Сам премьер, как и ранее, заявил, что на-
мерен оставаться на 
своем посту незави-
симо от требований 
улицы.

Бабиш попал под 
шквальный огонь 
критики, когда за-
нимал пост мини-
стра финансов и по 
совместительству — 
вице-премьера. Бу-
дучи крупным пред-
принимателем, он 
еще лет 12 назад 
был заподозрен, 
якобы, в незаконном получении крупных сумм от ЕС 
для своего бизнеса, уклонении от уплаты налогов, кон-
фликте интересов. Тогда он был вынужден уйти в до-
бровольную отставку. Но осенью 2017 года опальный 
олигарх вернулся в большую политику, когда возглав-
ляемое им движение ANO с большим преимуществом 
выиграло парламентские выборы и президент Милош 
Земан без особых раздумий назначил его премьером. С 
тех пор массовые демонстрации «анти-Бабиш» проис-
ходят в Праге регулярно, собирая десятки тысяч лю-
дей. 

Осенью этого года надзирающий прокурор снял с 
Андрея Бабиша все обвинения, но на днях генеральный 
прокурор все вернул на круги своя: уголовное пресле-
дование против олигарха возобновлено, и если суд со-
гласится с версией обвинения, то ему предстоит вы-
платить в  казну незаконно полученные от ЕС 50 мил-
лионов крон. Впрочем, и этим дело может не ограни-
читься: Бабишу грозит реальный тюремный срок за 
мошенничество. Кстати, депутатским иммунитетом он 
уже не обладает, политик сам предложил освободить 
себя от этой привилегии, чтобы ничто не мешало объ-
ективному расследованию.

Сейчас трудно сказать, как дальше будут разви-
ваться события. Лишить главу правительства его пол-
номочий может только парламент, а там движение 
ANO в коалиции с социал-демократами и коммуниста-
ми имеет большинство голосов. Президент Чехии так-
же неоднократно высказывался в поддержку премьер-
министра. •

КРИМИНАЛ Улицы 
американского города 
стали зоной боевых 
действий

Нью-Джерси 
под обстрелом

Александр Гасюк

Тихий городской квартал в штате Нью-Джерси, вплот-
ную примыкающий к Манхэттену, на несколько часов 
превратился в зону боевых действий с применением 
бронеавтомобилей, вертолетов и спецназа. Двое хорошо 
вооруженных преступников вступили в многочасовую 
ожесточенную перестрелку с правоохранителями. Поги-
бли шесть человек, включая гражданских лиц и офицера 
полиции, а еще несколько правоохранителей и местных 
жителей получили огнестрельные ранения.

Как сообщила газета The New York Times, перестрел-
ка началась после того, как один из патрулей на улицах 
заметил рядом с городским кладбищем двух человек, 
проходивших по полицейским сводкам. Патрульные по-
пытались их задержать, но те открыли огонь, смертельно 
ранив одного из детективов. Угнав автофургон, воору-
женные автоматическим оружием преступники попыта-
лись скрыться от погони в городском квартале, где снова 
обменялись очередями с «сидевшей у них на хвосте» по-
лицией, ранив еще двоих правоохранителей.

К этому времени 
стало понятно, что 
полицейская опера-
ция приобретает об-
щегородской мас-
штаб, а развернув-
шийся на улицах 
Джерси-сити «ве-
стерн» приобретает 
все более угрожаю-
щий характер. В ито-
ге власти  объявили 
о закрытии всех 
местных школ, дет-
ских садов и боль-
ниц, а также начали стягивать силы спецназа в район 
ожесточенного боестолкновения с бандитами, оказав-
шимися мастерами огневой подготовки.

Даже тяжеловооруженным подразделениям амери-
канской полиции пришлось на протяжении нескольких 
часов подряд применять весь арсенал спецсредств, 
включая дроны, радиоуправляемые гусеничные роботы 
и бронеавтомобили, чтобы нейтрализовать двух ярост-
но отстреливающихся бандитов. Местные жители с ужа-
сом поделились с американскими СМИ подробностями 
развернувшегося прямо на их улицах боя, во время кото-
рого сотни пуль и многочисленные рикошеты в букваль-
ном смысле не давали людям поднять голову. 

Драматическое противостояние в стиле «дикого За-
пада» закончилось в местном кошерном магазине. Здесь 
забаррикадировавшиеся бандиты расстреляли троих 
покупателей, но в конце концов и сами получили по по-
лицейской пуле.  Выбор кошерного магазина и расстрел 
его посетителей мог оказаться не случайным. ФБР ведет 
расследование возможно имевшейся антисемитской по-
доплеки нападения. Отметим, что в США  не первый год 
растет число преступлений, совершенных из расовой 
или религиозной нетерпимости. По статистике ФБР 
между 2014 и 2017 годами количество таких актов наси-
лия выросло на 23 процента. •

ВИЗИТ Госсекретарь США объявил о будущем прорыве в экономических отношениях с Россией

Ни да, ни нет
Евгений Шестаков, 
Вашингтон

К
аким образом США, не от-
казываясь от санкций в 
отношении России, наме-

рены совершить прорыв в эко-
номическом сотрудничестве с 
Москвой? Ответ на этот вопрос 
журналисты рассчитывали по-
лучить от госсекретаря США 
Майкла Помпео. Тем более что 
тот сам закрутил интригу, с 
энергичной восторженностью 
анонсировав предстоящие из-
менения. Но, сказав «А», глава 
американского внешнеполити-
ческого ведомства, к разочаро-
ванию собравшихся журнали-
стов, говорить «Б» категориче-
ски отказался.

Впрочем, определенная логи-
ка в обещаниях Помпео все же 
была: как напомнил на пресс-
конференции глава МИД России 
Сергей Лавров, при Дональде 
Трампе товарооборот между 
Москвой и Вашингтоном увели-
чился с 20 миллиардов долларов 
— цифры, на которой завершил 
президентство Барак Обама, до 
27 миллиардов долларов. То есть 
экономическое взаимодействие 
между нашими странами росло 
вопреки всем ограничительным 
мерам и «черным спискам», 
пробиваясь через множество 
искусственных препятствий, 
чинимых бизнесу американски-
ми госструктурами. А посколь-
ку отменять санкции в отноше-
нии Москвы американская сто-
рона не собирается — и это от-
четливо прозвучало в выступле-
нии Помпео, видимо, рецепт 
прорывных решений Белый дом 
видит в чем-то ином. Но в чем, 
госсекретарь не сказал, заявив, 
что сделает это в ближайшее 
время. Об имеющем большой 
потенциал сотрудничестве меж-
ду странами говорил на встрече 

с Лавровым в Белом доме и пре-
зидент США. Правда, при этом 
Трамп оставил за скобками одно 
щекотливое совпадение, на ко-
торое обратили внимание аме-
риканские СМИ: в тот день, ког-
да российская делегация прибы-
ла в Вашингтон, Конгресс при-
ступил к обсуждению новых 
санкций против Москвы.     

Если брать итоги встречи 
Сергея Лаврова и Майкла По-
мпео в целом, то, хотя собесед-
ники уверяли журналистов, что 
стремились услышать друг дру-
га, делать вывод о практических 
результатах такого обмена мне-
ниями не приходится. Впрочем, 
ошибочно утверждать, что раз-
ногласия между Москвой и Ва-
шингтоном после визита Лавро-
ва усилились. Скорее, оба мини-

стра выражали удовлетворение 
уже самим фактом встречи и на-
личию пусть небольшого, но все 
же вполне осязаемого перечня 
вопросов, по которым позиции 
России и США хоть в чем- то сов-
падают. Это, по словам Помпео, 
борьба с терроризмом, ситуа-
ция в Афганистане и денуклеа-
ризация Северной Кореи. Одна-
ко в каждом из этих пунктов со-
храняется множество нюансов, 
по которым, при осознании об-
щей цели, Лаврову и Помпео по-
прежнему сложно прийти к со-
гласию.

Отвечая на вопрос о своей 
встрече с президентом Трампом 
в Белом доме (она состоялась 
без прессы сразу же после сов-
местной пресс-конференции 
Лаврова и Помпео. — Ред.) глава 

МИД России подчеркнул, что 
прошла она «в атмосфере взаим-
ного понимания ответственно-
сти США и России за ситуацию в 
мире». По словам Лаврова, «у 
нас нет сомнений в искренности 
американского лидера, который 
сознает выгодность хороших от-
ношений с Россией». 

Тем не менее конкретики в 
диалоге Москвы и Вашингтона 
такого рода оценки не прибав-
ляют. На пресс-конференции 
журналист «Вашингтон пост» 
тщетно попытался выяснить у 
Помпео, что предпримет Белый 
дом, если Китай откажется от 
присоединения к договору CНВ-
3. «Готовы ли в этом случае США 
все же продлить соглашение по 
ядерным вооружениям с Мо-
сквой после 2021 года, когда за-
вершится срок действия нынеш-
него договора?» — допытывался 
американский журналист. По-
нять из ответа Помпео, как бу-
дет в этом случае действовать 
американская администрация, 
оказалось проблематичным. 
Госсекретарь рассуждал о том, 
что «нельзя оставаться на преж-
нем месте и нужно думать о гло-
бальной стабильности».  Ни да, 
ни нет в ответе Помпео не про-
звучало. Хотя позицию амери-
канской стороны все же уловить 
можно: в Вашингтоне хотят, что-
бы в новом договоре, затрагива-
ющем ядерные вооружения, 
были учтены не столько разме-
ры арсеналов, обладающих 
ядерным оружием государств, 
сколько единые условия, при ко-
торых такие страны должны 

стать участниками нового со-
глашения. По словам Лаврова, 
такой подход к  перезаключе-
нию СНВ-3 госсекретарь пу-
блично озвучил впервые. Ранее, 
на переговорах подобных идей 
он не высказывал. Помпео в от-
вет на реплику Лаврова лишь за-
гадочно улыбнулся.   

Будущее CНВ-3 российский 
министр также обсуждал с 
Трампом в Белом доме. На 
прошлой неделе президент Рос-
сии Владимир Путин предложил 
американской стороне про-
длить срок действия соглашения 
как можно быстрее, не дожида-
ясь даты его официального за-
вершения в 2021 году, чтобы 
успокоить мировое сообщество.    

Попытались журналисты вы-
яснить у госсекретаря, чем Бе-
лый дом не устраивает инициа-
тива Москвы опубликовать пе-
реписку с администрацией Ба-
рака Обамы, которая велась по 
закрытым каналам связи и каса-
лась якобы существовавшего 
вмешательства нашей страны в 
президентские выборы в США. 
Лавров на пресс-конференции 
подтвердил готовность России 
предоставить все документы на 
этот счет.  Российский министр 
утверждал, что пресса узнала бы 
из этой переписки много нового. 
Ответ Помпео совершенно не 
прояснил, почему эта идея Мо-
сквы ему не понравилась. Госсе-
кретарь сказал буквально следу-
ющее: «мы публикуем все доку-
менты, которые считаем нуж-
ными». Видимо, переписку, под-
тверждающую желание Кремля 

сотрудничать с США по вопросу 
о вмешательстве, команда Трам-
па отнесла к ненужным бума-
гам.

Нет смысла приводить весь 
перечень вопросов, по которым 
взгляды России и США расхо-
дятся. Все они проговаривались 
на встрече Лаврова и Помпео. 
Некоторые, как например, ситу-
ация на Украине или следующие 
один за другим отказы россия-
нам в американских визах, обсу-
ждались более детально. Лавров 
и Помпео согласились с тем, что 
«общаться полезно» и следует 
продолжать дипломатическое 
сотрудничество. «Когда между 
двумя ядерными державами на-
капливаются противоречия, си-
туацию нельзя назвать приемле-
мой», — подчеркнул Лавров. Он 
озвучил несколько инициатив 
Москвы, которые могли бы спо-
собствовать снятию напряжен-
ности между странами. Напри-
мер, обменяться письмами, в 
которых дать гарантии невме-
шательства во внутренние дела 
друг друга. Или на уровне прези-
дентов принять обоюдные заяв-
ления о недопустимости ядер-
ной войны между Россией и 
США. Помпео слушал внима-
тельно, но опять же не сказал ни 
да ни нет. 

Он поблагодарил Лаврова за 
приглашение в Москву, но не 
уточнил, когда состоится такой 
визит. Было заметно, что собе-
седник российского министра 
избегает давать оценки, кото-
рые гипотетически могли бы 
стать поводом для критики аме-
риканской администрации. На 
протокольной съемке, куда жур-
налистов пригласили, чтобы те 
увидели начало встречи Помпео 
с Лавровым, вопреки традици-
ям гостеприимства, госсекре-
тарь не проронил ни слова.  
Даже не поздоровался. •

КАЗУС 

Отельеры 

Венеции 
забили тревогу 
из-за бегства 
туристов

ИСПУГАЛИСЬ 
ВЫСОКОЙ 
ВОДЫ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Власти Венеции усердно боро-
лись с чрезмерным наплывом 
туристов. Теперь же итальян-
ский город рискует недополу-
чить средства по этой важней-
шей для него статье доходов 
бюджета.

Как сообщает венецианская 
ассоциация отельеров Ava 
Federalberghi, «впервые в исто-
рии случилось то, чего никогда 
не происходило». А именно — 
массовая отмена бронирова-
ний в местных гостиницах, 
даже на праздничные дни — Ро-
ждество и Новый год, на кото-
рые традиционно приходится 
пик наплыва путешественни-
ков.

Большинство отказов при-
шло отелям и B&B, расположен-
ным в историческом центре го-
рода: там за последние недели 
было отменено до 45 процентов 
всех туристических бронирова-
ний.

Как выяснилось, туристы в 
массовом порядке меняют ме-
сто проведения отпуска из-за 
природных катаклизмов. Ано-
мальные приливы и наводнения 
в городе отпугнули тех, кто пла-
нировал поездку в Венецию.

Ассоциация отельеров бьет 
тревогу и намерена доказать 
миру, что Венеция по-прежнему 
является туристической жем-
чужиной. Местные предприни-
матели даже сделали учебное 
видео, в котором наглядно де-
монстрируют, как венецианцы 
преспокойно живут в условиях 
высокой воды на протяжении 
многих лет. Кроме того, отелье-
ры приглашают журналистов из 
других стран бесплатно посе-
тить Венецию, чтобы расска-
зать об истинном положении 
дел.

Напомним, в конце ноября 
Венеция оказалась во власти ре-
кордного за последние полвека 
паводка. Уровень воды поднял-
ся до 187 сантиметров. Большая 
часть исторического центра 
(около 80 процентов) оказалась 
затоплена. Жертвами наводне-
ния стали несколько человек.

Как рассказывала «РГ», по-
сольства Италии по всему 
миру проводили акции по сбо-
ру средств для помощи городу. 
В частности, россияне собрали 
миллион евро на восстановле-
ние Венеции после наводне-
ния. •

ВЫБОРЫ  Опросы предсказывают уверенную победу 
британским тори

Побеждает «брекзит»

Ариадна Рокоссовская

В 
четверг британцы бу-
дут выбирать новый 
парламент. Предвы-
борные опросы од-
нозначно указывают 
на победу Консерва-
тивной партии, а зна-
чит — на то, что Брита-
ния все-таки выйдет 

из Евросоюза в самое ближай-
шее время.

Напомним, что вторые за по-
следние два года внеочередные 
парламентские выборы стали 
вынужденной мерой и единст-
венным выходом из патовой си-
туации на британской полити-
ческой сцене. Еще в 2017 году, 
будучи премьер-министром, 
самонадеянная Тереза Мэй ре-
шила укрепить свои позиции 
перед переговорами с Брюссе-
лем об условиях «брекзита» 
и провела в июне досрочные вы-
боры. Но, вопреки ее ожидани-
ям, правящая консервативная 
партия не только не набрала 
больше голосов, но еще и поте-

ряла 12 мест, из-за чего тори ли-
шились возможности управ-
лять страной самостоятельно. 
Партнером по правительствен-
ной коалиции стала ирландская 
демократическая юнионист-
ская партия с десятью местами 
в палате общин. Однако не по 

всем вопросам ирландцы были 
готовы поддержать правитель-
ство. Когда Тереза Мэй, а затем 
и ее преемник на премьерском 
посту Борис Джонсон, пыта-
лись получить одобрение пар-
ламента для «постразводной» 
сделки с Брюсселем, демокра-
тическая юнионистская пар-

тия, собственно, как и некото-
рые члены партии консервато-
ров, переметнулась на сторону 
«противника» — Лейборист-
ской и Либерально-демократи-
ческой партий. 

В условиях раскола в палате 
общин руки у правительства 

Великобритании оказались 
связанными. Парламентарии 
запретили правительству выхо-
дить из ЕС без сделки, законо-
дательно оформили необходи-
мость утвердить ее в палате об-
щин, после чего стали последо-
вательно отвергать все вариан-
ты этой сделки, уже согласован-

ные с Брюсселем. Итог: после 
нескольких неудачных попыток 
утверждения соглашения с Ев-
росоюзом и трех переносов 
сроков «брекзита» вместо 29 
марта 2019 года он должен со-
стояться 31 января 2020 года. 
Понимая, что с таким составом 
парламента никакое решение 
не будет принято до следующих 
выборов,  которые должны 
были состояться в 2022 году, 
Борис Джонсон настоял на про-
ведении внеочередного голосо-
вания. 

Выборы 12 декабря должны 
решить судьбу страны на бли-
жайшие годы. Если консерва-
тивная партия выиграет, а все 
идет к этому, Британия может 
отправиться к выходу из ЕС 31 
января, а если власть перейдет 
к лейбористам или, чего добро-
го, либеральным демократам, 
свеженапечатанные голубые 
британские паспорта, скорее 
всего, будут сданы в утиль. 

Опросы центра исследова-
ний общественного мнения 
YouGov и газеты The Times ука-

зывают, что последний вариант 
развития событий не устраива-
ет большинство британцев. 
Консерваторам и «брекзиту» 
социологи обещают 339 депу-
татских мандатов, что на 28 
больше, чем у всех остальных 
партий. Этот результат хуже, 
чем то, что обещали предыду-
щие опросы, но к ноябрю 2019-
го во фракции тори оставалось 
298 человек, так что, если теку-
щий прогноз сбудется, Джон-
сон может вздохнуть с облегче-
нием. 

Лейбористам во главе с Дже-
реми Корбином прочат 231 ме-
сто в палате общин. Третьей по 
величине будет Шотландская 
национальная партия с 41 кре-
слом. Ну а либеральные демо-
краты должны занять 4-е место 
с 15 депутатами. Темной лошад-
кой остается Найджел Фараж 
с его Партией «брекзита». Одно 
очевидно: побеждает «брек-
зит». •

Глава британских консерваторов 
Борис Джонсон идет к победе под 
лозунгом «Осуществим «брекзит».

Сергей Лавров покидает Белый дом после встречи с Трампом.

А К Ц Е Н Т

Будущее CНВ-3 российский министр 
также обсуждал с Трампом в Белом доме

А К Ц Е Н Т

Выборы решат судьбу Великобритании 
на годы вперед: прогнозируемая победа 
консерваторов, скорее всего, приведет 
к выходу страны из ЕС уже 31 января

Противостояние 
в стиле «дикого 
Запада» закончи-
лось в местном 
кошерном 
магазине 

Бабишу грозит 
не только возврат 
незаконно полу-
ченных евродота-
ций, но и тюрем-
ный срок
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Загадка жизни Сергея Есенина. Версия Захара Прилепина

Крестьянин и джентльмен
Павел Басинский 

В 
издательстве «Моло-
дая гвардия» в серии 
«ЖЗЛ» вышла новая 
биография Сергея 
Есенина, написанная 
известным писателем 
и общественным дея-
телем Захаром Приле-
пиным. Больше 1000 

страниц текста, вмещающего в 
себя всю трагическую жизнь ве-
ликого русского поэта. О наибо-
лее важных и во многом спор-
ных моментах этой книги мы 
поговорили с автором. 

В начале книги ты обращаешь 
особое внимание на то, что не 
только в творчестве, но и в ав-
тобиографиях Есенина почти 
ничего не сказано о его отце, 
Александре Никитиче Есени-
не, приказчике в мясной лавке. 
Мать поэта навсегда закрепи-
лась в сознании его поклонни-
ков в пронзительном образе 
старушки в ветхом шушуне, 
которая стоит на дороге и 
вечно ждет возвращения сына. 
А отца как будто не было. Я 
заметил: у русских писателей 
тема отца либо отсутству-
ет, либо болезненна. Что об-
ычный читатель знает об 
отце Пушкина, кроме того, 
что он был светским остро-
словом и поэтом любителем? 
Отец Лермонтова был добр, 
но вспыльчив. Отец Тургенева 
нанес сыну в подростковом 
возрасте моральную травму, 
отраженную в рассказе «Пер-
вая любовь». Отец Достоев-
ского — добрый, прекрасный се-
мьянин, но которого, как ду-
мал Федор Михайлович, убили 
крестьяне. Толстой рано отца 
лишился. Горький в детстве 
заразил отца холерой, и тот 
умер. Маяковский всю жизнь 
панически боялся микробов, 
потому что отец умер от слу-
чайного заражения крови. У 
Блока был очень странный 
отец. Может, это какая-то 
закономерность?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Может, и законо-
мерность. Тогда мы можем гово-
рить о том, что «отсутствие» 
отца каким-то образом психо-
логически парадоксально слу-
жило подспорьем, «выталкива-
ло» их на самый верх, тащило за 
шкирку. Интересное наблюде-
ние. Алексея Николаевича Тол-
стого тут можно вспомнить. 
Безусловную зацикленность на 
матери Николая Клюева. Рас-
павшуюся семью Аркадия Гай-
дара. Явственное отторжение 
отца в случае Леонида Леонова. 
С другой стороны: а какой мощ-
ный отцовский портрет у Гайто 
Газданова? Вот сразу видно: 
кавказская традиция. Далеко 
можем зайти, если пойдем в 
этом направлении!

Есть распространенная вер-
сия, что крестьянское проис-
хождение Есенина — это миф, 
который он сам культивиро-
вал, потому что быть «му-
жичком» в литературе в на-
чале ХХ века в России было вы-
годно. Горький культивировал 
имидж «босяка», Есенин — 
«мужичка». На самом деле не 
умел ни косить, ни пахать, ни 
лошадь запрягать. Что ты 
думаешь об этом?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Да, Есенин, не 
«сын крестьянина» в прямом 
смысле — отец его с 12 лет рабо-
тал в московской лавке и дорос 
до приказчика, дед Титов, кото-
рый в известном смысле заме-
нил Есенину отца — тоже кре-
стьянским трудом не занимал-
ся, а занимался предпринима-
тельством. Тем не менее, Есенин 
все-таки вырос в деревне, и ко-
сить, и пахать, и лошадь запря-
гать он умел. 

Но, в сущности, этим все и 
ограничивалось, потому что ни-
чем этим он не занимался — на-
стоящего крестьянского хозяй-
ства семья его не держала: отец 
— в Москве, мать — периодиче-
ски на заработках, разоривший-
ся дед подрабатывал грузчиком. 
В есенинских письмах есть по-
казательный момент: все, пи-
шет о своих ровесниках-одно-
сельчанах, ушли на поле, я иг-
раю в крокет. Отец присылал 
деньги из Москвы. Константи-
новские ребята считали семью 
Есениных зажиточной. В любом 
случае, любой крестьянский 
труд ему не был бы в новинку, и 
все это он точно лучше умел, 
чем Блок с Брюсовым и Ходасе-
вич с Адамовичем. Так что, это 
смотря с кем его сравнивать. 
Крестьянином в полном смысле 
слова он не был, но если б ему 
пришлось соревноваться со 

всем литературным истеблиш-
ментом той поры в знании дере-
венской среды и навыках, он бы 
обыграл всех безусловно. Да, 
образ «пастушка» ему придума-
ли по большей части Клюев с Го-
родецким, и проходил он в этом 
образе, в сущности, только год, 
после чего с явным удовольст-
вием переоделся и эдаким фран-
том присоединился к имажини-
стам, которые делали ставку на 
стиль и являлись по сути зако-
нодателями моды той поры. И 
костюмы на нем сидели без-
упречно. Оказалось, что кре-
стьянский деревенский маль-
чик — прирожденный джентль-
мен. 

Мне показалось, что ты 
слишком жестко проводишь 
демаркационную линию меж-
ду народным поэтом Есени-
ным и Гиппиус, Ходасевичем, 
Мережковским и двумя Геор-
гиями — Ивановым и Адамо-
вичем как поэтами, от наро-
да «страшно далекими». 
Даже Блок у тебя «далек» в 
сравнении с Есениным. Разни-
ца, конечно, есть. Но я думаю, 
что народность не индульген-
ция для поэта. На одного Есе-
нина есть сто пятьдесят без-
дарных певцов березок и осин. 
На одного Рубцова такое же 
количество бездарных певцов 
деревень и материнских пого-
стов. Все-таки дар поэта — 
дар Божий, а у Бога нет наци-
ональности и сословной при-
надлежности.

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Конечно, согла-
сен с тобой. Народность — не ин-
дульгенция, а последователей 
Есенина в основной их массе я 
на дух не выношу. Потому что 
им только кажется, что они на-
следуют Есенину, а на самом 
деле они наследуют своей дико-
сти. Если им, к примеру, ска-
зать, что Есенин был истинным 
правоверным модернистом, 
имажинистом или, прости, Го-
споди, отлично относился к 
Троцкому — они же могут тол-
пой наброситься. Но все-таки 
демаркационная линия тогда 
была и очень жесткая. Именно 
поэтому Есенин остался здесь, а 
те — Мережковский и компания 
— уехали. Без жесткой линии, 
без жесточайшего назревшего 
противоречия — такого раздора 
и раздела не случилось бы. Мало 
знали тогда народ, мало. Мало о 
нем думали. Снисходительно к 
нему относились, свысока. И 
Есенин это отлично чувствовал. 
Как и весь народ.

Многие поклонники Есенина 
считают, что его «имажи-
низм», а также дружба с Ма-
риенгофом — это случайное и 
наносное в жизни великого рус-
ского поэта. Твоя точка зре-
ния противоположная. Мо-
жешь коротко обосновать для 
тех, кто еще не читал твою 
книгу?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Шесть лет — то 
есть половина всего творческо-
го пути Есенина — ушло на со-
дружество с имажинистами. 
Одни из лучших, а может быть, 
даже лучшие вещи Есенина — 
драма «Пугачев», «Исповедь ху-

лигана», «Кобыльи корабли» — 
написаны под явным воздейст-
вием имажинистов и конкретно 
Мариенгофа. Дружба с Мариен-
гофом — самая долгая и самая 
крепкая дружба в жизни Есени-
на. Просто по факту: по количе-
ству проведенного вместе вре-
мени — они ж жили в одной квар-
тире, вдвоем — уходя к подруж-
кам и возвращаясь под общую 
крышу. Самое большое количе-
ство стихов и прочих работ Есе-
нин посвятил именно Мариен-
гофу. Ни одной женщине, ни од-
ному крестьянскому собрату он 
столько не посвятил. Ему, Мари-
енгофу, Есенин написал: «Сре-

ди всех трепетных и юных / Ты 
был всех лучше для меня». С 
ним у Есенина даже самое боль-
шое количество совместных фо-
тографий. Я просто факты при-
вожу. Надо либо это спокойно 
признать. Либо сказать: наш Се-
рега заблуждался с этим вашим 
Мариенгофом. Ну заблуждался 
и заблуждался. Вы зато все по-
нимаете.

Верно ли я понял из твоей кни-
ги, что алкогольный разнос 
начался у Есенина из-за зна-
комства с Айседорой Дункан. 
Из-за всех этих попоек, кото-
рые она устраивала за крем-
левский счет?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Да, пресловутое 
есенинское пьянство, которое 
действительно, чего уж скры-
вать, было, берет начало с того 
дня, как Есенин переселился к 
Дункан, и, прямо говоря, съехал 
от Мариенгофа. Быт с Мариен-
гофом в принципе не предпола-
гал пьянства — с 19-го по 21-й 
Есенина видели нетрезвым счи-
таные разы. С тех пор, как он на-

чал жить с Дункан, он был под-
шофе едва ли не ежедневно. Ай-
седора его баловала. 

Сколько женщин было в жиз-
ни Есенина? И какая женщи-
на была в его жизни главной: 
Зинаида Райх, Айседора Дун-
кан, Галина Бениславская или, 
может быть, Софья Тол-
стая?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: В жизни Есенина, 
несмотря на общее представле-
ние о его донжуанстве, было 
считаное количество женщин. 
Семь главных романов и мини-
мальное количество интрижек 
— приблизительно три-четыре. 
Сохранилось свидетельство, 
что он году в 21-м, 22-м согла-
шался на общую цифру «10». 
Дело в том, думаю, что Есенин 
был очень привередлив, пожа-
луй, даже брезглив и, самое 
главное, ужасно боялся венери-
ческих болезней. Это его оста-
навливало. Кроме того, конечно 
же, поэзия была главной его 
женщиной. А потом еще и роман 
с алкоголем начался, который 
все иные романы, в сущности, 
затмевал.

Есенин и Троцкий. Есенин и 
Ленин. Проясни отношение 
Есенина к этим двум главным 
фигурам революции и начала 
Советской власти. Из твоей 
книги создается впечатление, 
что Есенин осознал величие 

Ленина только тогда, когда 
несколько часов простоял воз-
ле его гроба, всматриваясь в 
его мертвое лицо. Тем не менее 
ничего близкого великой поэме 
Маяковского о Ленине он не со-
здал. Почему? Поздний Мая-
ковский — это «Во весь голос» 
и «Владимир Ильич Ленин». 
Поздний Есенин — это «Чер-
ный человек». Есть разница?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Это все-таки пере-
дергивание с твоей стороны. 
Поздний Есенин — это «Капитан 
Земли» о Ленине, это мощней-
ший фрагмент из поэмы «Гу-
ляй-поле» о Ленине, это, нако-
нец, «Анна Снегина», где лири-
ческий герой, отвечая на во-
прос мужиков «Кто такой Ле-
нин?», отвечает: «Он — вы». То 
есть, по Есенину, Ленин выра-
зитель всего русского черного 
тяглового народа, со всеми его 
мечтами, со всем его буйством, 
со всей его правдой. Причем и 
«Капитан Земли», и «Гуляй-по-
ле», и «Анна Снегина» написа-
ны после «Черного человека». 
Есенин кажется тебе не столь 
убедительным, как Маяков-
ский, — спорить не стану. Воз-
можно, Маяковскому эта госу-
дарственническая просовет-
ская интонация шла больше. Но 
Есенин безусловно создатель 
своей ленинианы. С Лениным 

он, однако, лично не общался, а 
вот с Троцким встречался, и об-
щих знакомых с Троцким имел 
— скажем, того же Блюмкина. О 
Троцком Есенин — после загра-
ничного высказывания о том, 
что не хочет возвращаться в 
Россию, где «правит Троцкий», 
— радикально изменил мнение 
после личной встречи и затем 
неоднократно упоминал его и в 
своих текстах, и в разговорах. 
Есенин, придется это спокойно 
признать, с какого-то момента 
относился к Троцкому с пиете-
том. Ну, или, если нам это не 
нравится, надо признать тогда, 
что Есенин врал, когда писал в 
очерке «Железный Миргород» 
о «гении» Троцкого, врал, ког-
да, отвечая на литературную 
анкету, говорил о Троцком как 
об одном (из двух) лучших ли-
тературных критиков в стране, 
врал, когда многим своим зна-
комым говорил о Троцком, как 
о персонаже, его восхищаю-
щем. И самое главное — врал, 
когда упоминал Троцкого в сво-
их стихах.

Смерть Есенина до сих пор 
вызывает много вопросов. 
Даже в академическом Слова-
ре «Русские писатели XIX 
века» этот вопрос оставили 
открытым. Из сериала «Есе-
нин», где роль поэта исполня-
ет Сергей Безруков, однознач-
но следует, что поэта убили. 
Твоя точка зрения совершенно 
иная. Обоснуй ее. А если бы 
убили, как ты считаешь, это 
добавляло бы трагизма его би-
ографии?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Напомню, что ни 
один из современников Есени-
на, ни одна из его жен, никто из 
его ближайших друзей никогда 
не сомневался в самоубийстве 
Есенина. Ни его мать, ни его 
дети — никто. Первым из пу-
бличных людей вслух усомнил-
ся... писатель Василий Белов 
шестьдесят с лишним лет спу-
стя. Уже это само по себе абсур-
дно.

Есенинская биография и так 
трагична, зачем все выворачи-
вать наизнанку — обманывая са-
мих себя? Впрочем, Павел, мы 
же прекрасно знаем, что смерть 
великого человека всегда неиз-
бежно обрастает слухами. Выш-
ли даже не десятки, а сотни ста-
тей, что Лермонтова застрелили 
из кустов, или Мартынов его 
убил в упор в ссоре, а вся дуэль 
— инсценировка, что Маяков-
ского застрелил Агранов, что 
Цветаеву удавили три работни-
ка НКВД, ну и так далее, до бес-
конечности. В случае Есенина 
на это накрутилось еще и слиш-
ком личностное отношение к 
нему многих. «Чтоб наш Серега, 
да удавился?», «Чтоб наш Сере-
га — да пил? Да я тебе в морду 
сейчас дам!.. Наливай!», «Чтоб 
наш Серега — детей бросал сво-
их?», «Чтоб наш Серега — да иу-
дино племя большевиков сла-
вил?» «Чтоб наш Серега — Троц-
кого хвалил?!» И так далее до 
бесконечности.

Я даже не уверен, что с этим 
стоит всерьез оппонировать. 
Это же не из разряда филологии. 
Это по другому разряду прохо-
дит.

Мне важно доказать правду, 
а не то, что он покончил с со-
бой. Мне кажется, когда мы об-
манываем себя в этом случае, 
истово желая, чтоб Есенина не 
хоронили, образно говоря, «за 
оградой», как самоубийцу, — 
мы не идем к Богу, а бежим от 
него. Нельзя бежать от правды. 
Потому что мы бежим от поэ-
зии Есенина, от его души, от его 
трагедии. Мы закрываем глаза, 
мы обдуриваем самих себя. За-
чем? Я вообще не понимаю, как 
можно читать Есенина и не 
слышать, как ужасно он кричал 
от боли. И как стоически, сми-
ренно он подошел к своему фи-
налу. Но ведь поэзию — как и 
музыку — зачастую не объя-
снишь. Поэтому я просто взял и 
разобрал все эти бесконечные 
«версии» его убийства, пока-
зывая их полную абсурдность 
просто с точки зрения здравого 
смысла. 

 Захар, когда ты все успева-
ешь? Четыре года на войне. 
Сейчас постоянные высту-
пления, лекции в России, за ру-
бежом... 

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Не четыре, а три 
года я жил на Донбассе, и из 
этих трех лет — один год и во-
семь месяцев прослужил там 
офицером. Все эти три года я ни-
чего не писал, за границу выез-
жал раза три, в России сделал 
один трехдневный тур с презен-
тацией «Взвода», написанного 
за два месяца до переезда на 
Донбасс. Как успеваю — да Бог 
его знает! Быстро работаю, бы-
стро думаю, очень сильно хочу 
рассказать и доказать то, что 
хочу рассказать и доказать. Чув-
ствую себя должником — и перед 
героями «Взвода», и перед Есе-
ниным, и перед Шолоховым — о 
котором тоже хочу написать, 
если успею. 

Конечно, Есенин немного играл в «мужичка». Но и был ближе к народу, чем все поэты Серебряного века.

Захар Прилепин и Павел Басинский 
в писательской поездке 
по Сицилии.

А К Ц Е Н Т

Народность — не индульгенция 
для поэта, и последователей Есенина 
в основной их массе я на дух не выношу

Вопрос — ответ 

Если бы Есенина убили, это добав-
ляло бы трагизма его биографии?
Захар Прилепин | Есенинская 

биография и так трагична, не 

надо все выворачивать наиз-

нанку, обманывая самих себя.

Больше 1000 страниц книги, вышед-
шей в серии «ЖЗЛ», вмещают всю 
жизнь великого поэта.
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ГАСТРОЛИ На «Русских 
сезонах» в Германии 
звучала грузинская музыка

Полеты 
над Эльбой по 
гамбургскому 
счету

Ирина Корнеева

В Германии завершаются «Русские сезоны». Грандиоз-
ный концерт камерного ансамбля «Солисты Москвы» 
под управлением Юрия Башмета продолжил в Гамбур-
ге «одиссею» русского искусства в Европе. 

В знаменитой Эльбской филармонии Трио-сонату 
Альфреда Шнитке в переложении для струнного орке-
стра Юрия Башмета, премьерные «Пять отражений на 
тему каприса Паганини» современного композитора 
Кузьмы Бодрова и струнный секстет «Воспоминание о 
Флоренции» Чайковского музыканты исполнили на 
инструментах итальянских мастеров XVII—XVIII веков 
— пяти скрипках, двух альтах и виолончели. Концерт 
посвятили 85-летию Шнитке, а на бис, что примеча-
тельно, в качестве еще одного музыкального дара сыг-
рали произведение грузинского композитора.

«Я вспоминаю, как Святослав Рихтер мне сказал: 
музыка и политика несовместимы, — заметил новый 
посол «Русских сезонов» Юрий Башмет. — Но с годами 
эти отношения музыки и политики меняются. Такие 
концерты говорят, что мы открыты для общества и для 
всего мира. И миссия «Русских сезонов» в этом смысле 
уникальна». 

Иллюстрацией 
этих слов Юрия 
Башмета стала ста-
тистика, которую 
министр культуры 
России Владимир 
Мединский привел 
на пресс-конферен-
ции в Гамбурге: 
«Несколько милли-
онов человек в Гер-
мании в этом году 
смогли лучше по-
знакомиться с рус-
ской культурой. 
«Русские сезоны» 
охватили 90 немец-
ких городов, на данный момент уже состоялись 437 со-
бытий: концерты, выставки, спектакли, фестивали, ки-
нопоказы, выступления цирковых артистов, лекции. 
Причем мы постарались привезти не только хорошо 
известные в Европе, но и мало гастролирующие труп-
пы — танцевальные, хоровые и музыкальные коллекти-
вы из Дагестана, Республики Коми, Рязани, Архангель-
ска… Проект продолжается, наше закрытие носит сим-
волический характер, потому что целый ряд меропри-
ятий запланирован на декабрь, а некоторые даже будут 
перетекать на начало 2020 года», — сообщил Владимир 
Мединский. Выйдя на сцену перед концертом, министр 
заметил, что именно «культура делает отношения 
между людьми, между народами лучше, налаживает 
мосты и помогает понимать друг друга». Владимир Ме-
динский поблагодарил гостеприимную Германию за 
помощь в организации «Русских сезонов» — руководи-
телей земель, городов и коллег: директоров музеев, ру-
ководителей концертных и филармонических органи-
заций. «Конечно, русско-германское культурное со-
трудничество на этом не заканчивается, а просто вы-
ходит на новое качество», — пообещал министр, при-
гласив немецкие коллективы выступить в России.

«Залы на «Русских сезонах» всегда были полные. 
Культурный проект столь масштабного уровня — важ-
ный сигнал для двусторонних отношений, потому что 
это та позитивная повестка дня, в которой наши отно-
шения особенно нуждаются сейчас, — подчеркнул по-
сол России в ФРГ Сергей Нечаев. — Такие программы 
очень нужны зрителям и в Германии, и в других стра-
нах. Это и в интересах российской культуры, и в инте-
ресах российско-германских отношений», — отметил 
дипломат. В тот вечер в Эльбской филармонии он 
встречал многих высокопоставленных гостей, в числе 
которых и бывший федеральный канцлер Германии 
Герхард Шрёдер, в самых восторженных степенях оце-
нивший игру российских музыкантов и с удовольстви-
ем делившийся своими впечатлениями от вечера перед 
телекамерами. .

Директор «Русских сезонов» Алексей Лебедев заве-
рил: «Выступление Юрия Башмета с «Солистами Мо-
сквы» станет не последним подарком для немецкого 
слушателя. Символично, что концерт состоялся в Эль-
бской филармонии — музыкальное сообщество знает, 
что это один из самых современных и самых узнавае-
мых музыкальных залов в Европе. Но независимо от 
того, что «Русские сезоны» в Германии завершаются, 
события будут проходить еще и весь декабрь, и многие 
из них останутся на январь и февраль. И здесь инициа-
тива у немецкого зрителя: многие мероприятия будут 
продолжены благодаря тому, что немецкие продюсеры 
просят продлить эти концерты, спектакли и выставки 
и оставить их на следующий год». 

В зале Эльбской филармонии зазвучали инструменты работы 
итальянских мастеров XVII—XVIII веков.

«Русские сезоны» 
продолжаются — 
российско-
германское куль-
турное сотрудни-
чество выходит 
на новое качество
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СПРАВКА «РГ»

Инициированы «Русские сезоны» правительством Россий-

ской Федерации и Министерством культуры РФ. В 2017 году 

фестиваль проходил в Японии, в 2018-м — в Италии. В Мила-

не на престижном международном конкурсе Best Event 

Awards World, в котором участвовало 29 стран, «Русские се-

зоны» признаны лучшим международным проектом года. 

Весь 2019-й год российский фестиваль принимала Герма-

ния. В 2020 году «Русские сезоны» пройдут сразу в трех 

странах: Франции, Бельгии и Люксембурге, где состоятся га-

строли российских театров, концерты симфонических ор-

кестров, выставки из собраний крупнейших музеев, фести-

вали циркового искусства, премьеры российского кино, ле-

довые и цирковые шоу.
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УТРАТА

12 декабря в Москве простятся 
с Юрием Лужковым

В редакцию «Российской газеты» поступает много во-
просов о месте и времени прощания с экс-мэром Мо-
сквы Юрием Лужковым. 

Отпевание пройдет 12 декабря в 11.00 в храме 
 Христа Спасителя. Похоронят  бывшего главу города 
на Новодевичьем кладбище. 

Соболезнования его родным и близким можно на-
править  по адресу: Москва, Сытинский пер., д. 3, стр. 1. 
Кроме того, у входа в мэрию Москвы (ул. Тверская, 
д. 13) со стороны Вознесенского пер. организован вре-
менный мемориал, где можно отдать дань памяти 
Ю. Лужкову. 

ВЫСТАВКА Где руками 
можно увидеть 
знаменитые картины?

Третьяковка 
на пальцах 

Ангелина Зеленькова 

Уникальная выставка тактильных картин «Видеть. 
Чувствовать. Прикасаться» открылась в столице. 
 Необычная эксплозия адресована слепым и людям 
с ослабленным зрением. Она помогает им «увидеть» 
рельефные шедевры мировой живописи и иконописи 
из Третьяковской галереи, Русского музея и Эрми-
тажа. 

До 13 декабря эта выставка пробудет в Школе-ин-
тернате № 1 для обучения и реабилитации слепых, 
а на следующей неделе отправится в Российский го-
сударственный социальный университет. Вместе со 
школьниками увидеть ее экспонаты идут и взрослые, 
у которых все в порядке со зрением. «Мадонна Лит-
та» Леонардо да Винчи воспринимается совершенно 
по-новому, когда изучаешь реплику кончиками паль-
цев, а у «Охотников на привале» Василия Перова за-
мечаешь не только знакомых героев картины, но 
и детали — добычу, сумку, рожок… Всего на выставке 
представлено 30 рельефных копий шедевров миро-
вой живописи, а также фотографии с XIII Междуна-
родного фестиваля дикой природы «Золотая черепа-
ха». Расположены они на специальных подставках. 
Каждая деталь полотен объемна, имеет свой размер 
и фактуру. Например, у пейзажей обязательна линия 
горизонта, она помогает построить видение всей 
композиции, в натюрморте ближайший к зрителю 
фрукт наиболее выпуклый. Те, у кого зрение потеря-
но не полностью, могут рассмотреть и цвета — копии 
выполнены в красках, максимально приближенных 
к подлиннику.

Рельефные изображения, дающие возможность 
в прямом смысле слова прикоснуться к произведени-
ям искусства, разработала российская творческая 
лаборатория 3D-Replica совместно с тифлоспециали-
стами. «Все произведения искусств печатает 3D-при-
нтер в формате А3, который выбран не случайно. 
Именно в нем удобнее всего раскинутыми ладонями 
знакомиться с деталями картины. «Мы попробовали 
сделать «Девочку на шаре» Пабло Пикассо в ориги-
нальном размере 147х95 см, но дети не смогли ее ох-

ватить и понять, что же там изображено», — поде-
лился с «РГ» основатель компании Эмиль Сарки-
сян.

Кирилл Шмелев почти каждую перемену загляды-
вает в актовый зал, где находится выставка. «Тут 
много красивых картин, но я еще не все знаю», — при-
знался он «РГ». Кирилл очень осторожно проводит 
маленькими ручками по названию и произносит 
вслух: «Иван Айвазовский, «Девятый вал», 1850 год. 
Это значит пейзаж, вот небо, а это… море?». Мальчи-
ку сложно распознать на картине мачту и людей на 
ней, которые остались живы и продолжают бороться 
со стихией. «Не у всех картин есть аудиогид, который 
помогает воспринимать изображения. Все-таки мно-
гие полотна требуют пояснений и уточнений», — объ-
ясняет директор школы Иван Вишнивецкий. 30-ми-
нутные аудиозаписи, которые воспроизводятся на 
телефонах с помощью QR-кода, сопровождают на вы-
ставке все фотографии. Например, с аудиогидом ре-
бята познакомились с медведями из «Семейного 
портрета в лесном интерьере» Дмитрия Архипова 
и зайцами Эрленд Хааберг в черно-белой фотогра-
фии «Снежная потасовка». «В следующий раз сдела-
ем QR-код к каждой картине», — обещает Вишнивец-
кий. 

СМИ «Московский комсомолец» отметил вековой 
юбилей газеты

Столичной — сто!
Сергей Белов

С
тарейшая советская и 
российская обществен-
но-политическая газета 

отмечает свой вековой юбилей. 
Популярному в стране «Мо-
сковскому комсомольцу» ис-
полнилось сто лет. В этом изда-
нии начинали и продолжают 
свою карьеру известные на всю 
страну журналисты. С 1983 
года коллектив возглавляет 
главный редактор Павел Гусев. 

С юбилеем «МК» поздравил 
президент России Владимир Пу-
тин. «Этот большой, впечатляю-
щий юбилей — прекрасная воз-
можность вспомнить о многих 

поколениях талантливых жур-
налистов, публицистов и лите-
раторов, которые стояли у исто-
ков создания газеты и заложили 
замечательные традиции пре-
данного, подвижнического слу-
жения избранному делу», — го-
ворится в телеграмме главы го-
сударства. «Важно, что вы с ува-
жением относитесь к богатей-
шему творческому, идейному 
наследию своих предшествен-
ников, воплощаете в жизнь раз-
нообразные и неизменно инте-
ресные проекты, планы, иници-
ативы. И потому, несмотря на 
почтенный возраст, «МК» со-
храняет юношеский задор и 
особую, позитивную энергети-

ку и по праву считается одним 
из признанных лидеров печат-
ных СМИ в России», — считает 
Владимир Путин. Глава государ-
ства убежден, что «издание и 
впредь будет успешно разви-
ваться, оставаться востребо-
ванным для самого широкого 
круга читателей». «Залог этому 
— ваш дружный коллектив про-
фессионалов-единомышленни-
ков, искренне любящих свою 
работу, — написал в телеграмме 
президент и пожелал «МК» 
«всего наилучшего».

Коллектив «Российской га-
зеты» присоединяется к этим 
поздравлениям и желает «МК» 
творческих успехов.  

ПРАЗДНИК Новогодние сюрпризы ждут москвичей

Селфи внутри шара

Александр Мелешенко

С
коро в столице вклю-
чат новогоднюю ил-
л ю м и н а ц и ю :  э то 
станет последним 
штрихом в подготов-
ке к Новому году. 
Главная тема офор-
мления в этом сезо-
не — сделать город 

по-домашнему уютным. Москва 
засияет преимущественно те-
плыми и золотыми оттенками, а 
холодного белого света почти не 
будет. 

Нарядились уже многие 
улицы и площади, которые 
только и ждут, когда загорятся 
миллионы огней, которые и 
должны создать ощущение вол-
шебства. В департаменте ЖКХ 
и благоустройства Москвы рас-
сказали «РГ», что сотни кило-
метров гирлянд и украшений 
начнут зажигать с 13 по 16 де-
кабря, так что уже в ближай-

шие выходные новогодняя 
сказка станет явью. 

Практически готов и глав-
ный арт-объект наступающего 
года — 20-метровый шар, оку-
танный 16 километрами гир-
лянд. На 35-тонной конструк-
ции засияют разными цветами 
почти 400 тысяч светодиодных 
пикселей. Они станут перели-
ваться в такт играющей музыке. 
Можно будет зайти и внутрь 
шара, чтобы сделать необычные 
фотографии. Такая огромная 
«игрушка» на этом месте стала 
традицией. Правда, в прошлом 
году она была на три метра 

ниже. Сейчас же московский 
светомузыкальный «шарик» — 
крупнейший в мире.

Еще один новогодний рекор-
дсмен — самая высокая елка Мо-
сквы. Ее заканчивают наряжать 
на Лубянской площади. Пыш-
ная красавица — высотой 30 ме-
тров, это почти с 9-этажный 
дом! Впечатляет и расходящий-
ся на макушке золотой шатер — 
из сверкающих золотом гир-
лянд, которые падают водопа-
дом вниз. В прошлом году благо-
даря этому приему Лубянка ста-
ла едва ли не самым фотографи-
руемым местом новогодней 

столицы. Теперь у нее есть шан-
сы повторить успех. 

— В целом город украсят боль-
ше 300 искусственных елей, а 
также свыше 4 тысяч декоратив-
ных световых конструкций, — 
рассказала «РГ» советник депар-
тамента ЖКХ Виктория Боткова. 
— На Манежной площади почти 
готов настоящий сказочный лес, 
на украшение которого ушло 100 
тысяч новогодних игрушек и по-
рядка 100 километров светоди-
одных гирлянд. 

Много в сказочном лесу жи-
вотных: волки, зайцы, олени и 
другие обитатели. У всех есть 
свои импровизированные до-
мики, а также санки, почтовые 
ящики, одежда и масса других 
деталей. По словам декоратора 
Юлии Андрейченко, мастера с 
самого лета все это делали вруч-
ную. Совсем скоро уберут по-
следние заборы, окружающие 
этот лес, и прогуляться по нему 
смогут все желающие. 

Почувствовать новогоднее 
н а с т р о е н и е  м о ж н о  у ж е  и 
просто на улицах, бульварах, 
парках и площадях столицы. 
Причем не только в центре го-
рода, но и в спальных районах 
столицы. Например, возле зда-
ния министерства обороны на 
Фрунзенской набережной ты-
сячами огней сияют по вече-
рам елка с красной звездой на 
макушке и большой новогод-
ний шар с надписью «Армия 
России». Композицию допол-
няют окутанные гирлянда-
ми фигуры оленей и празднич-
ных подарков. Нарядили елки 
на ВДНХ, украсили мачты ос-
вещения, а у главного павильо-
на скоро появятся огромные 
часы «Время Рождества», под 
которыми в новогоднюю ночь 
можно будет загадать жела-
ние. 

Ребятам повезло: они смогли руками «увидеть» шедевры 
Третьяковки.

Одним из самых красивых мест 
в Москве новогодней будет 
Манежная площадь. 

Кто в России, кроме Павла Гусева, может похвастаться, что возглавляет свою газету со времен СССР — с 1983 года?

А К Ц Е Н Т

Москва засияет теплыми и золотыми 
оттенками, а холодного белого света 
почти не будет

ЖИЛЬЕ Больше 16 тысяч 
обманутых дольщиков получили 
квартиры в столице

Пока не все дома

Александр Мелешенко

Свои квартиры с 2011 года по-
лучили 16,3 тысячи московских 
обманутых дольщиков. Только в 
этом году введены в эксплуата-
цию 15 домов-долгостроев, но-
воселье в которых справили 1,6 
тысячи москвичей. Об этом со-
общила вчера журналистам 
председатель Москомстройин-
веста Анастасия Пятова. 

По ее словам, достроить 
дома за год город смог в четырех 
проблемных жилых комплексах 
— ЖК «Борисоглебское», «Спор-
тивный квартал», «Царицыно», 
а также на объекте обанкротив-
шейся строительной компании 
СУ-155 в районе Нагатино-Са-
довники. 

— Но в нашей «дорожной кар-
те» проблемных объектов оста-
ется еще 34 адреса, — подчер-
кнула Анастасия Пятова. — На 
нескольких из них сейчас идут 
последние проверки, их введут 
до конца декабря или в начале 
2020 года. Это еще пять корпу-
сов в «Царицыно», три в «Спор-
тивном квартале», а также дом 
на Нагорной улице. 

Долгострои в столице до-
страивают по нескольким схе-
мам. В одних случаях привлека-
ют инвесторов, в других деньги 
выделяются из бюджета города 
и Москва завершает стройку за 
свой счет — таких большинство. 
Правда, просто выделить деньги 
чаще всего недостаточно. Взять 
хотя бы, например, ЖК «Терлец-
кий парк». «Это один из самых 
сложных объектов — там были 
двойные и даже тройные прода-
жи квартир, — пояснила Пятова. 
— Мы потратили больше года, 
чтобы пройти все судебные ин-
станции и предоставить людям 
жилье. Сейчас эта работа пра-
ктически завершена, но продол-
жают возникать новые пробле-
мы». 

Всего в Москве остается око-
ло 13 тысяч обманутых дольщи-

ков, рассказала «РГ» глава Мо-
скомстройинвеста. Все про-
блемные дома, которые значат-
ся в существующей «дорожной 
карте», должны достроить до 
2022 года. 

Не допустить появления но-
вых обманутых дольщиков в бу-
дущем помогут новые правила, 
по которым с лета этого года на-
чали жить застройщики. На-
помню, теперь деньги дольщи-
ков девелоперы получают не на-
прямую — между ними появи-
лись банки, которые хранят 
средства покупателей на специ-
альных эскроу-счетах. Застрой-
щик получает эти деньги только 
тогда, когда отдает дольщику 
ключи. Если этого не происхо-
дит, человек получает свои 
деньги из банка обратно. Таким 
образом, обманутым дольщи-
кам взяться будет неоткуда. 

По новым правилам сейчас 
работает каждая пятая стройка. 
Переход на них в этом году, как 
и предсказывали эксперты, 
вызвал подорожание квартир. 
Ведь застройщики лишились 
возможности привлекать день-
ги дольщиков напрямую и вы-
нуждены искать их на стороне 
или брать кредиты в банках, 
увеличивая стоимость жилья. 
Но в следующем году данный 
фактор, по мнению Пятовой, 
еще не будет влиять на цены. 
Они если и вырастут, то не более 
чем на уровень инфляции. 

Еще 63% московских строек 
завершаются по старой схеме. 
Такое право получили проек-
ты, степень готовности кото-
рых к 1 июля была не меньше 
30%, а число заключенных до-
говоров долевого участия до-
стигло 10 процентов от общей 
площади дома. Чтобы получить 
возможность работать по-ста-
рому, некоторые застройщики 
даже покупали квартиры сами 
у себя. Но рано или поздно но-
вых правил придется придер-
живаться всем. 

НАГРАДА 

Диндин и Жуи 
могут стать 
Пандами года

МИШКИ, 
НА КОТОРЫХ 
СМОТРЯТ
Сергей Бабкин

Панды Диндин и Жуи из Мо-
сковского зоопарка номиниро-
ваны на международную пре-
мию Giant Panda Global Awards 
2019. 

Эта награда учреждена, 
чтобы привлечь внимание к со-
хранению редких животных. 
Сейчас в дикой природе живут 
всего лишь 1864 гигантские 
панды, а в неволе — лишь 600. 
Однако зоозащитники и это 
считают достижением, ведь 
около 20 лет назад существо-
вала реальная угроза исчезно-
вения этого вида фауны. За 
судьбой многих панд следят не 
только зоологи, но и простые 
жители всего мира. Например, 
в Московском зоопарке в во-
льере с пандами Диндин и Жуи 
установлены веб-камеры, и к 
трансляциям подключаются 
тысячи людей. Теперь китай-
ским гостям грозит мировая 
слава: за них можно проголо-
совать на giantpandaglobal.
com. Победителей определят 
по итогам электронного рефе-
рендума, итоги объявят после 
23 декабря.

Московские панды фигури-
руют в разных номинациях. На-
пример, Жуи поборется за зва-
ние «Любимая панда за преде-
лами Китая». А сам приезд ки-
тайских медведей в Москву по-
пал в категорию «Панда — собы-
тие года». А все шансы стать 
«панда-персоной» года есть у 
директора Московского зоо-
парка Светланы Акуловой. 

Напомним, две очарователь-
ные панды, которые сегодня ра-
дуют посетителей столичного 
зоопарка, приехали в Москву 
из Китая. Они отлично перене-
сли многочасовую дорогу, съев 
за время перелета по 40 килог-
раммов бамбука. Дом в Мо-
сковском зоопарке им готови-
ли под руководством китай-
ских специалистов. 

МЕТРО  

Западный 
участок БКЛ 
достроят 
в 2021 году

ЛИНИЯ ЖИЗНИ

Сергей Бабкин

Строительство западного 
участка Большой кольцевой ли-
нии московского метро должно 
быть ускорено и адаптировано 
под нужды пассажиров. Такие 
поручения подрядчикам дал 
мэр Сергей Собянин, проверив 
работы на «Кунцевской». 

Станция строится вдоль Ру-
блевского шоссе, соседствует с 
действующим метро и МЦД. 
Поэтому на всем Большом 
кольце «Кунцевская» — один из 
самых сложных объектов, зая-
вил мэр. «Здесь пересекаются 
Арбатско-Покровская и Филев-
ская линии, железная дорога, — 
обратился к подрядчикам глава 
города. — Необходимо, чтобы 
людям дали не просто новую 
станцию, а еще и удобный пере-
ход. Все это обязательно запро-
ектировать!»

Впрочем, сама станция стро-
ится по графику, сказал генди-
ректор компании-подрядчика 
Марс Газизуллин. «Котлован 
полностью готов, сейчас соби-
раем щит, — сказал он.  И 1 фев-
раля начнем проходку тонне-
ля». 

Кроме «Кунцевской» в за-
падный участок БКЛ еще вой-
дут станции «Улица Народного 
Ополчения», «Карамышев-
ская» и «Мневники». Между 
двумя последними уже почти 
полностью проделан двухпут-
ный тоннель. Подрядчики рас-
считывают, что западный сег-
мент БКЛ сдадут двумя участ-
ками. В следующем году плани-
руют завершить часть от «Хо-
рошевской» до «Карамышев-
ской», а в 2021-м — от «Карамы-
шевской» до «Кунцевской». 

Пять лет восстанавливали при Лужкове храм Христа 
Спасителя в самые трудные 90-е годы. Здесь его и отпоют.
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Тем временем  

— Диндин и Жуи проводят первую 

зиму в Россию. Правда, настоя-

щий декабрь все никак не насту-

пит. Зоологи ожидают, что даже 

при минус 7 китайские медведи 

будут охотно играть на снегу. А 

когда похолодает сильнее, они 

пойдут во внутреннюю часть во-

льера. Там уже установили совре-

менную систему климат-контр-

оля, поддерживающую оптималь-

ную влажность и температуру. 
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БИЗНЕС 
Предпринимателям помогают 
сберечь время и финансы 

Деловой климат 
становится теплее 

Марина Громова 

К 2020 году Сахалинская об-
ласть должна войти в ТОП-30 
Национального рейтинга состо-
яния инвестиционного климата 
в субъектах Российской Феде-
рации. 

На повышение места в рей-
тинге ориентированы более 86 
мероприятий плана «быстрых 
побед» на 2019 год. Одно из них 
— открытие в октябре центра 
«Мой бизнес», объединившего 
все самые востребованные сре-
ди предпринимателей сервисы. 
Менее чем за два месяца сюда 
обратились около 500 предпри-
нимателей.

— Многие вопросы бизнесме-
ны могут решить и благодаря 
созданной в регионе интернет-
платформе «Бизнес.Сахалин.
онлайн». Заявитель регистри-
руется на сервисе, указывает 
ИНН своей организации и вы-
бирает интересующую его те-
матику из восьмидесяти вось-
ми, представленных на плат-
форме. Тем самым направляет 
сообщение ответственным ли-
цам, а затем может отследить 
все этапы работы со своей заяв-
кой и в заключение получает от-
вет, — рассказывает министр 
экономического развития обла-
сти Алексей Успенский. 

В планах — запуск приложе-
ния для мобильных устройств, 
которое объединит в себе фун-
кции календаря мероприятий с 
участием предпринимателей, 
отправки сообщений и вопро-
сов, а также чата для обсужде-
ния актуальных тем.

Восемь разработок бизнес-
сообщества вошли в проект 
«Эффективный регион». Они 
направлены на сокращение сро-
ков регистрации юридических 
лиц, выдачи разрешений на 
строительство, подключение к 
электросетям, а также упроще-
ние процедуры получения мер 
государственной поддержки.

Уже сегодня сократилось 
среднее время регистрации 
юридических лиц, подключе-
ния к электросетям и государст-
венной регистрации прав соб-
ственности.

Предпринимателям, реали-
зующим инвестиционные про-
екты, предоставляются налого-
вые льготы, инвестиционный 
налоговый кредит, бюджетные 
инвестиции и субсидии, а также 
государственные гарантии ре-
гиона. Инвесторам частично 
компенсируют затраты на упла-
ту процентов по кредитам и ли-
зинговые платежи, строитель-
ство или реконструкцию объек-
тов инфраструктуры, капиталь-
ные вложения в объекты кап-
строительства, приобретение 
нового оборудования и авто-
транспорта.

Также в рамках государст-
венной поддержки инвестици-
онной деятельности без прове-
дения торгов предоставляют зе-
мельные участки в аренду для 
строительства социально-куль-
турных, коммунально-бытовых 
объектов, реализации масштаб-
ных инвестиционных проектов.

С 2019 года введен инвести-
ционный налоговый вычет в 
сферах добывающей и перера-
батывающей промышленности, 
строительства и рыболовства.

В регионе созданы три тер-
ритории опережающего разви-
тия: «Горный воздух», «Кури-
лы», «Южная», где основными 
направлениями деятельности 
являются туризм, добыча и пе-
реработка рыбы и биоресурсов, 

сельское хозяйство. Благодаря 
ТОР привлечено свыше 17 мил-
лиардов рублей инвестиций, со-
здано более 700 рабочих мест. 
Общий объем планируемых 
вложений до 2026 года составит 
около 46 миллиардов рублей, 
будет создано более 3200 рабо-
чих мест. 

На территории Корсаков-
ского и Углегорского городских 
округов распространен режим 
«Свободный порт Владивос-
ток». Статус его резидентов уже 
получили 26 компаний-инве-
сторов. Общая сумма привле-
ченных инвестиций до 2026 
года должна составить 13 мил-
лиардов рублей с созданием бо-
лее 1000 новых рабочих мест.

Основными векторами раз-
вития островной экономики в 
ближайшие годы станут ту-
ризм, добыча и переработка би-
оресурсов, создание произ-
водств высоких технологий.

— В сфере туризма внимание 
будет сосредоточено на повы-
шении качества сервиса, разви-
тии инфраструктуры ресторан-
ного и гостиничного бизнеса, 
создании современных рекреа-
ционно-оздоровительных ку-
рортов, — отметил Алексей 
Успенский.

Планируется сделать ставку 
на экологический и горнолыж-
ный туризм, развитую инфра-
структуру, цифровые техноло-
гии и платформенные, основан-
ные на онлайн-системах, реше-
ния.

Перед отраслями, связанны-
ми с добычей и переработкой 
биоресурсов, поставлены зада-
чи полностью обеспечить вну-
тренний рынок рыбой и море-
продуктами; создать сеть рын-
ков, куда напрямую пойдет про-
дукция от рыбаков; наладить 
прозрачный экспорт биоресур-
сов и переработанной продук-
ции. Есть также планы по созда-
нию высокотехнологичного 
фармацевтического производ-
ства препаратов на основе вод-
ных биоресурсов.

Новой точкой роста может 
стать инвестиционный проект 
«Марикультура». Он предпола-
гает использование мелководий 
островного региона для разве-
дения гребешка, трепанга, 
устриц, мидий, морского ежа, 
ламинарии.

Срок реализации проекта — 
2020–2029 годы. Общая сумма 
инвестиций, необходимая для 
вывода на плановую мощность, 
— 500 миллиардов рублей, из ко-
торых 400 миллиардов рублей — 
частные финансы.

Для его реализации необхо-
димо преодолеть ряд админи-
стративных барьеров, внести 
изменения в нормативно-пра-
вовую базу, построить соответ-
ствующую береговую инфра-
структуру. Валовая выручка по-
сле выхода на проектную мощ-
ность может составить около 
422 миллиардов рублей в год. 
При этом будет создано 2300 
новых рабочих мест.

Ключевой инвестиционный 
проект в электроэнергетике — 
строительство инфраструкту-
ры Сахалинской ГРЭС-2. Недав-
но введена в эксплуатацию пер-
вая очередь станции мощно-
стью 120 мегаватт, что почти в 
полтора раза больше той, что 
выдавала старая ГРЭС, которую 
заменили новым объектом. Об-
щий объем инвестиций в Саха-
линскую ГРЭС-2 — более 40 
миллиардов рублей. Плановый 
эффект от реализации проекта 
до 2027 года — 432 новых рабо-
чих места, прирост налоговых 
поступлений на 8 миллиардов 
рублей плюс вклад в ВРП — 31 
миллиард рублей. Кроме того, 
резервные мощности позволят 
создать основу для развития но-
вых проектов, в том числе инве-
стиционных.   

ПРАКТИКА Островные власти повышают качество 
и доступность медицинской помощи 

Здравия желаем 

Павел Сонин  

В 
системе здравоохра-
нения Сахалинской 
о бл а ст и  н ач а л и с ь 
масштабные прео-
бразования. Благода-
ря этому в регионе 
уже удалось решить 
ряд застарелых про-
блем. 

Наболело
О том, что сахалинскому 

здравоохранению необходимы 
срочные реанимационные ме-
роприятия, губернатору Вале-
рию Лимаренко рассказали жи-
тели области во время его рабо-
чих поездок по районам. В 
островной регион успешный 
топ-менеджер «Росатома» при-
был год назад, приняв предло-
жение главы государства воз-
главить сложный, но очень важ-
ный для страны регион, кото-
рый остался без руководителя. 
С высокой должностью в го-
скорпорации пришлось рас-
статься, но накопленные зна-
ния, опыт никуда не делись. А 
они подсказывали — начинать 
нужно с решения самых острых 
проблем. 

Особое внимание решено 
было уделить здравоохране-
нию. Статистика приводила не-
утешительные цифры — продол-
жительность жизни в Сахалин-
ской области составляла 70 лет 
(в среднем по Российской Феде-
рации — 72,9 года). Регистриро-
валась высокая смертность от 
онкологических и сердечно-со-
судистых заболеваний, в пер-
вую очередь — из-за недостаточ-
ной выявляемости на ранних 
стадиях. 

Во многом это объяснялось 
нехваткой квалифицированных 
медицинских кадров. Уком-
плектованность ими учрежде-
ний здравоохранения на начало 
2019 года составляла менее 70 
процентов. Требовалось при-
влечь до 500 специалистов. 

Из-за нехватки сотрудников 
сахалинские медицинские учре-
ждения просто не справлялись с 
потоками пациентов. В поликли-
никах постоянно возникали оче-
реди, чтобы попасть на прием, 
нужно было простоять в них в 
среднем от часа и более, а про-
биться на консультацию к врачу 
«узкого» профиля нередко мож-
но было только спустя две неде-
ли после обращения.

Осложняла положение дел 
нехватка площадей и изношен-
ность зданий — более 60 процен-
тов из них построены еще в 70-е 
годы прошлого века. Целый ком 
проблем нужно было распуты-
вать как можно скорее — это был 
в прямом смысле вопрос жизни 
и смерти для тысяч островитян. 

Главное — за кадром
Особое внимание было ре-

шено уделить привлечению ка-
дров, а ничего лучше матери-
ального интереса для этого 
никто еще не придумал. В итоге 
сахалинскому бюджету при-
шлось несколько поднапрячься, 
зато сегодня,  рассказывает ми-
нистр здравоохранения Саха-
линской области Владимир 
Ющук, средняя зарплата врачей 
в регионе составляет 160 тысяч 
рублей. Медикам выплачивают-
ся «подъемные» — от 1,4 до 2,6 
миллиона рублей — в зависимо-
сти от района трудоустройства. 
По кадровой программе специ-
алисты также могут получить 
выплаты на приобретение квар-
тиры (до 3 миллионов рублей) 
или ее аренду (до 25 тысяч ру-
блей в месяц). 

Кроме этого, власти создали 
и внедрили эффективный меха-
низм материального стимули-

рования — увеличение денежно-
го вознаграждения врачей и 
среднего персонала на 30 и 10 
процентов соответственно. Ус-
ловия понятны — это внедрение 
модели бережливого учрежде-
ния, цифровых технологий, сни-
жение смертности и достиже-
ние некоторых других показате-
лей. 

Предусмотрели и возмож-
ность повышения квалифика-
ции медиков в ведущих россий-
ских и зарубежных центрах.

Принятые меры доказали 
свою эффективность. В отрасль 
уже пришло 270 врачей. Еще 
200 специалистов планируется 
привлечь в 2020 году, что позво-
лит полностью решить кадро-
вый голод. 

— Но мы не будем ждать сле-
дующего года.  Бороться за 
жизнь и здоровье людей нужно 
здесь и сейчас. Для этого приме-
няем телемедицинские кон-
сультации. Пациент может жить 
в любом районе области и ди-
станционно получать помощь 
врачей из Южно-Сахалинска и 
ведущих клиник России, — под-
черкивает Валерий Лимаренко.

Технический прием
Телемедицинские консульта-

ции организуются в тех случа-
ях, когда требуется экспертное 
мнение, корректировка лече-
ния конкретного пациента, поя-
сняет заместитель министра 
здравоохранения области Нина 
Мухина. Таким образом жители 
любого района сегодня могут 
связаться с самыми опытными 
российскими медиками и полу-
чить высокопрофессиональную 
помощь.  

Применение телемедицин-
ских технологий уже позволило 
разгрузить очереди к специали-
стам некоторых профилей, а во 
многих случаях определиться с 
тактикой лечения.

В работу медицинских учре-
ждений активно внедряются 
цифровые технологии. На смену 
бумажным медицинским кар-
там приходят электронные, вне-
дрено электронное расписание 
врачей, диагностических услуг. 
Во всех районах действует бес-
платная «горячая линия» по во-
просам здравоохранения. По те-
лефону 1-300 ведется запись на 
диспансеризацию, на прием к 
стоматологу и врачу для стар-
шего поколения. 

Можно получить консульта-
цию онколога, справочную ин-
формацию по высокотехноло-
гичной медицинской помощи, 
лекарствам, обратиться к руко-
водству минздрава. В среднем, 
отмечают медики, положитель-
но решается более 84 процентов 
обращений.

Курс на раннее выявление
Отдельное направление ра-

боты — борьба с онкологически-
ми заболеваниями. В этом году 
в области внедрены современ-
ные технологии для диагности-
ки рака на ранних стадиях. Про-
ведено 2800 исследований, вы-
явлено 84 случая, требующих 
углубленных исследований. В 
лечении столь серьезного неду-
га сахалинским медикам с этого 

года помогают коллеги из Рос-
сийского онкологического на-
учного центра им. Блохина.

В области значительно уве-
личен охват жителей диспансе-
ризацией. В жилых кварталах и 
общественных местах работают 
мобильные диагностические 
комплексы. Организованы вые-
зды бригад специалистов в отда-
ленные районы. 

Поликлиники теперь работа-
ют по удобному для людей гра-
фику, в том числе в вечернее 

время — до 20 часов и в субботу. 
С начала года диспансеризацию 
прошли около 200 тысяч чело-
век, то есть почти половина все-
го населения региона.

Волонтерский возраст
Изменений в сахалинском 

здравоохранении в последнее 
время происходит столько, что 
некоторые люди не успевают их 
отслеживать. На помощь им 
приходят «серебряные волонте-
ры» — участники объединений 
добровольцев старшего поколе-
ния. 

Общественники проводят 
работу с населением — агитиру-
ют заняться своим здоровьем, 
разъясняют пользу диспансери-
зации и профосмотров. За не-
продолжительное время акти-
висты выявили ряд проблем, и 
некоторые из них уже успели 
отработать. 

По словам председателя сове-
та «серебряных волонтеров» На-
тальи Суворовой, чаще всего па-
циенты жалуются на отсутствие 

возможности попасть к «узко-
му» специалисту и проблемы с 
получением льготных лекарств.

— Времени прошло немного, 
но положительные сдвиги уже 
есть. Пока диалогом с руковод-
ством здравоохранения мы до-
вольны. Нам ни в чем не отказы-
вают. Все вопросы решаются 
оперативно, — говорит она. — 
Для нас важно, чтобы врачи и 
пациенты слышали друг друга. 
Между ними не должно быть на-
пряжения, тогда работа будет 
конструктивной.

Большой проект 
Поставив перед собой задачу  

повысить качество услуг в здра-
воохранении до лучших миро-
вых практик, сахалинские влас-
ти в этом году дали старт уни-
кальному для региона проекту 
по созданию медицинского кла-
стера. 

Глава островного региона Ва-
лерий Лимаренко считает, что 
на Сахалине есть ресурсы для 
того, чтобы люди, не выезжая за 
пределы области, получали весь 
необходимый спектр медицин-
ских услуг. Учреждения оснаща-
ются по последнему слову тех-
ники, создаются условия для 
привлечения лучших специали-

стов и для повышения квалифи-
кации сахалинских врачей. А 
удачное географическое поло-
жение островной области по-
зволяет сотрудничать с меди-
цинскими центрами стран АТР.

— Мы приглашаем к сотруд-
ничеству зарубежные клиники, 
институты, которые уже заре-
комендовали себя на мировом 
рынке инновационными техно-
логиями, системами логистики, 
— говорит министр здравоохра-
нения Сахалинской области 
Владимир Ющук. — Рассчитыва-
ем на то, что с их помощью наши 
жители смогут получать меди-
цинские услуги, не уступающие 
по качеству и уровню сервиса 
зарубежным клиникам. Кроме 
того, это будет способствовать 
развитию медицинского туриз-
ма, даст конкурентное преиму-
щество на медицинском рынке 
Тихоокеанского региона.

По его словам, ядром класте-
ра станет консультативно-диаг-
ностический центр в Южно-Са-
халинске. Рядом с ним уже в сле-
дующем году откроется новый 
корпус, а затем еще один.

— В новый корпус переедет 
поликлиническое отделение 
консультативно-диагностиче-
ского центра — бывшая первая 
поликлиника, а также стациона-
ры дневного пребывания. Они 
будут обустроены по самым 
современным стандартам, кото-
рые применяются в амбулатор-
ном звене, — рассказывает глав-
ный врач консультативно-диаг-
ностического центра Олег Сая-
пин. — Дополнительно расши-
рим диагностические возмож-
ности — появится еще один 
компьютерный томограф, от-
кроются несколько отделений 
для ультразвуковых исследова-
ний, центр амбулаторной хи-
рургии. Новые мощности дадут 
возможность внедрить углу-
бленные обследования — так на-
зываемый check up, за которым 
наши жители ездят в страны 

Юго-Восточной Азии. В КДЦ 
можно будет пройти такую пол-
ную диагностику по полису обя-
зательного медицинского стра-
хования.

Кроме того, медицинский 
кластер объединит новые объ-
екты Сахалинской областной 
клинической больницы, онко-
логического диспансера, дет-
ской областной больницы, а 
также ба льнеологические 
источники, которыми славится 
островной регион. 

Так что, вполне возможно, в 
скором времени на приглаше-
ние иностранных медиков по-
править свое здоровье в зару-
бежных клиниках жители Саха-
линской области смогут с улыб-
кой отвечать: «Нет, лучше уж вы 
к нам». 

Жителям островной области теперь 
доступна и высокотехнологичная 
медицинская помощь.

А К Ц Е Н Т

В области внедрили материальное 
стимулирование — увеличение 
денежного вознаграждения 
врачей и среднего персонала 
на 30 и 10 процентов соответственно

ТРАНСПОРТ 
Островные трассы станут 
долговечней и удобней

Дороги 
под присмотром

Ирина Ветрова 

В Национальном проекте «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» для Сахалинской области уста-
новлена цель увеличить долю региональных дорог, соот-
ветствующих нормативным требованиям, с 51,7 про-
цента на начало 2019 года до 55,1 процента к концу 
2024 года. А по улично-дорожной сети Южно-Сахалин-
ской городской агломерации — с 38,9 до 85 процентов 
соответственно. 

В 2019 году набран хороший темп работ — модерни-
зация началась на 25 участках. К декабрю основной 
объем запланированного выполнен. До наступления хо-
лодов удалось полностью завершить укладку асфальто-
вого покрытия общей площадью 218 тысяч квадратных 
метров. Работы по обустройству, не требующие соблю-
дения температурного режима, продолжаются.

Федеральные средства, выделенные в рамках нац-
проекта «БКАД» в этом году (более 379 миллионов ру-
блей), полностью освоены. Процент освоения средств 
регионального (бо-
лее двух миллиар-
дов рублей) и муни-
ципального (более 
500 миллионов ру-
блей) бюджетов так-
же достаточно вы-
сок, и до конца года 
эти вложения ис-
пользуют по макси-
муму. Реализация 
нацпроекта — это не 
только строительст-
во дорог, но и ком-
плекс мероприятий, 
повышающих их безопасность и долговечность, а также 
эффективность управления дорожным хозяйством. Как 
рассказали в островном минтрансе, в рамках большого 
общероссийского проекта на Сахалине и Курилах дей-
ствуют три региональных. Кроме проекта «Дорожная 
сеть», включающего модернизацию трасс, это еще про-
екты «Общесистемные меры развития дорожного хо-
зяйства» и «Безопасность дорожного движения». По 
ним в этом году предусмотрена установка 28 камер ав-
томатической фото- и видеофиксации нарушений ПДД, 
модернизируются 123 нерегулируемых пешеходных 
перехода, устанавливаются  ограждения на 32 участках 
улично-дорожной сети городов и населенных пунктов. 

Для повышения эффективности дорожных работ все 
шире применяются современные материалы и техноло-
гии — геотекстиль, георешетки, композитные материа-
лы, энергосберегающие технологии при освещении до-
рог и т.д. С подрядчиками заключаются контракты на 
весь «жизненный цикл» дорог. В планах на 2020 год кро-
ме модернизации 24,3 километра автодорог разного ста-
туса еще и строительство автоматического пункта весо-
габаритного контроля. Этот объект очень важен как для 
обеспечения безопасности дорожного движения, так и 
для сохранности дорог и дорожных сооружений, — гово-
рит исполняющий обязанности министра транспорта и 
дорожного хозяйства региона Эдуард Ри. 

Предпринима-
телям, реализую-
щим инвестпроек-
ты, предоставля-
ются различные 
льготы и государ-
ственные гаран-
тии региона

КАДРЫ Молодых врачей 
привлекает не только 
высокая зарплата, 
но и интересная работа 

Проверка делом

Евгения Шерешевская

За десять месяцев в лечебные учреждения Сахалина и 
Курил принято на работу 249 врачей. В их числе есть и 
молодые специалисты, вернувшиеся на острова после 
учебы в вузе. Но большинство прибыли из других краев 
и областей России. Чем интересен для них далекий реги-
он? Этот вопрос задал на недавней встрече с молодыми 
специалистами министр здравоохранения области Вла-
димир Ющук. И оказалось, что на первое место молодые 
доктора ставят размер заработной платы, который 
здесь выше, чем в других регионах. Плюс помощь в при-
обретении жилья и выплата подъемных. Второй фактор 
— высокий уровень оснащенности лечебных учрежде-
ний и применение новых технологий. Третьим аргумен-
том в пользу работы на острове стала уникальная мест-
ная природа. Правда, некоторых пугает довольно суро-
вый климат Сахали-
на и Курил, но, с дру-
гой стороны, снеж-
ные зимы — это еще 
и возможность заня-
тий популярными 
среди молодых ви-
дами спорта.

- С 2013 года в ре-
гионе реализуется 
программа кадрово-
го обеспечения си-
стемы здравоохра-
нения, - рассказала 
начальник отдела 
кадровой политики и государственной службы мини-
стерства здравоохранения Сахалинской области Татья-
на Ивкина. - В 2019 году расширен список льгот, предо-
ставляемых специалистам, увеличился с пяти до десяти 
лет срок, который они обязуются отработать на остро-
вах. Врачам выплачивают подъемные в размере от 1 
миллиона 450 тысяч до 2 миллионов 600 тысяч рублей. 
В первые пять лет компенсируем плату за аренду жилья 
— до 25 тысяч рублей в месяц. Плюс выплата на его по-
купку или строительство — 60 процентов его стоимости, 
но не более 3 миллионов рублей.

Установленный на 2019 год план приема врачей в 
июне увеличен со 151 человека до 238, и уже к началу 
октября он был перевыполнен.  К этому моменту пока-
затель обеспеченности лечебных учреждений области 
достиг 49,4 врача на 10 тысяч населения при среднем по 
России в 37,4. В 2020 году он должен вырасти на остро-
вах до 50,7, а в 2024 — до 56,7 врача на 10 тысяч населе-
ния.

Имеет значение и то, что у островных врачей есть 
возможность повышать свою квалификацию. Их на-
правляют на различные курсы, конференции и семина-
ры. В следующем году будут выделены гранты на обуче-
ние новым технологиям за рубежом — в Корее, Китае, 
Японии. Неожиданно сыграла свою роль в решении ка-
дрового вопроса и региональная программа второго 
этапа диспансеризации, в рамках которой на Сахалин и 
Курилы вахтовым методом привлекли врачей первой и 
высшей категорий из крупных клиник страны. Некото-
рые из них уже изъявили желание работать в области. 

Будет реализован 
комплекс меро-
приятий, повыша-
ющих  безопа-
сность и долговеч-
ность дорог
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С 2013 года в реги-
оне реализуется 
программа кадро-
вого обеспечения 
системы здраво-
охранения 

ЦИФРА

27
ПРОЦЕНТОВ

— рост оказанной высокотехно-

логичной медицинской 

помощи

А К Ц Е Н Т

В работу медицинских учреждений 
активно внедряются цифровые
технологии
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Новой точкой 
роста может стать 
инвестпроект 
«Марикультура» 
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ТЕННИС ATP отметила 
прогресс Даниила 
Медведева 

Пятым будет 

Анна Козина

Пятая ракетка мира Даниил Медведев попал в список но-
минантов на звание самого прогрессирующего тенниси-
ста 2019 года. А французский специалист Жиль Сервара, 
который причастен к каждому успеху россиянина, пре-
тендует на награду самому успешному тренеру.

В прошедшем сезоне Медведев стал лучшим в ATP-ту-
ре по общему количеству побед (59), по победам на хар-
де (46) и по выходам в финал (9). Даниил выиграл титулы 
в Софии и Санкт-Петербурге, завоевал трофеи на двух 
престижных турнирах серии «Мастерс» в Цинциннати 
и Шанхае, а также дал бой Рафаэлю Надалю в решающем 
матче Открытого чемпионата США. Итоги 2018 года 
Медведев подводил на 16-й строчке рейтинга, 2019-й за-
вершил в ранге пятой ракетки мира, не удержавшись 
на четвертой позиции.

Причина в том, что концовка сезона получилась не 
такой ударной. Даниил проиграл все три матча на груп-
повом этапе Итогового чемпионата в Лондоне, на кото-
рый пробился впервые в карьере. А потом из-за устало-
сти снялся с финальной части Кубка Дэвиса, где Карену 
Хачанову и Андрею Рублеву очень не хватало надежного 
напарника. 

Зато в новом году Медведев готов бороться за сбор-
ную как никогда. Такой шанс ему представится в январе 
в Австралии на новом командном турнире ATP Cup, 
 который пройдет в преддверии первого «Большого 
шлема».

— Нам достались очень серьезные соперники по груп-
пе — Италия и США (а также Норвегия. — Прим. авт.), — 
отметил Медведев. — Но мы команда и сделаем все, что 
от нас зависит, чтобы пробиться в финал турнира и вы-
играть его. Это наша цель, иначе мы бы на это не подпи-
сались. 

БИАТЛОН В Хохфильцене 
стартует второй этап 
Кубка мира

Постреляем 
в Австрии

Павел Петровский

В австрийском Хохфильцене с 13 по 15 декабря прой-
дет второй этап Кубка мира биатлону. Как сообщают 
организаторы, откроют программу этапа женский 
и мужской спринты, которые состоятся в пятницу. 
На следующий день женщины выйдут на старт эстафе-
ты, а мужчины пробегут гонку преследования. В вос-
кресенье, 15 декабря, мужчины, наоборот, побегут 
эстафету, а женщины проведут пасьют.

Напомним, что на первом этапе Кубка мира в швед-
ском Эстерсунде в копилке сборной России оказалась 
лишь одна медаль — ее принес Матвей Елисеев, заняв-
ший третье место 
в спринте.

В Австрии горит 
желанием проявить 
себя лидер мужской 
сборной Александр 
Логинов.

В беседе с журна-
листами именитый 
«стреляющий лыж-
ник» заявил, что на-
ходится в неплохой 
форме, но результа-
тами пока не очень 
доволен:

— Мы спортсме-
ны и всегда хотим 
большего. Три четвертых места на шведском этапе — 
это, пожалуй, перебор. Надо собраться и показать 
себя. Надеюсь, задуманное получится.

Что касается женщин, то, как сообщил наставник 
сборной России Виталий Норицын, уже сейчас тренер-
ский штаб команды склоняется к тому, что состав на 
женскую эстафетную гонку, скорее всего, будет таким 
же, как и в Эстерсунде — Тамара Воронина, Светлана 
Миронова, Лариса Куклина и Екатерина Юрлова- Перхт.

Тем временем Международный союз биатлонистов 
(IBU) считает преждевременным обсуждение условий 
участия российских спортсменов в чемпионате мира 
после решения ВАДА по России.

«Сейчас слишком рано отвечать на вопрос об усло-
виях выступления российских биатлонистов на чемпи-
онате мира, так как необходимо тщательно изучить по-
следствия вступления в силу санкций ВАДА. Рекомен-
дации ВАДА ясны, и независимый орган Biathlon 
Integrity Unit (BIU) в настоящее время рассматривает 
применение предложенных ВАДА санкций в биатлоне. 
BIU разрабатывает процедуры и принципы, которые 
будут приняты, если санкции ВАДА вступят в силу, — 
отмечается в заявлении пресс-службы союза. 

ХОККЕЙ На домашнем этапе Евротура тренерский штаб сборной проверит 
кандидатов не только на чемпионат мира, но и на Олимпиаду-2022

Приручаем шайбы
Илья Соболев

С
борная России сегодня 
проведет первый матч 
на Кубке Первого канала. 

На столичной «Арене легенд» 
подопечные Алексея Кудашова 
примут команду Швеции. 14-го 
числа там же россияне сыграют 
с чехами и наконец 15 декабря 
на футбольной арене «Зенита» 
в Санкт-Петербурге сразятся 
с финнами.

А накануне наша националь-
ная команда провела традицион-
ный день открытых дверей. На-
чался он рано утром с пресс-кон-
ференции, на которой помимо 
главного тренера сборной при-
сутствовало и руководство Фе-
дерации хоккея России (ФХР). 

— Мы начинаем Кубок Перво-
го канала, это новогодний хок-
кейный праздник, — взял слово 
президент ФХР Владислав Тре-
тьяк. — На этих соревнованиях 
и в советское, и в российское 
время обкатывались наши зве-
зды. За примером далеко ходить 
не надо. В 1969 году я сам дебю-
тировал за сборную именно на 
московском турнире в декабре.

В этот раз на турнире ряд иг-
роков, возможно, также прове-
дут свои первые матчи за сбор-
ную. Но основная ставка будет 
сделана на уже проверенных 
бойцов, которые рассматрива-
ются в качестве кандидатов в на-
циональную команду на глав-
ные турниры планеты. И речь не 
только о ближайшем чемпиона-
те мира.

— Очень рад, что тренерский 
штаб собрал тех людей, в кото-
рых мы верим и которых гото-
вим к Олимпиаде-2022, — про-
должил Владислав Александро-
вич. — Есть проблески участия 
в ней игроков НХЛ, но пока 

очень далекие. Мы должны над-
еяться на свои силы. Время идет 
быстро.

Правда, всех сильнейших 
тренерскому штабу собрать все 
же не удалось. 

— Могли взять Плотникова, 
Андронова, Телегина, Антипи-
на, — пояснил Алексей Куда-
шов. — Прошла уже значитель-
ная часть сезона, игры идут че-
рез день. У многих ребят нако-
пились повреждения.

Разговорчивым нынешнего 
главного тренера сборной, для 
которого этот Кубок Первого 
канала тоже будет дебютным, 
не назовешь. Часть пресс-кон-
ференции с участием Кудашова 
уложилась в несколько минут. 
Главное, что удалось узнать 
журналистам, — имя капитана. 
Ответственная функция, как, 

кстати, и в прошлом году, возло-
жена на форварда питерского 
СКА Евгения Кетова. Ассисти-
ровать ему будут сразу четыре 
человека: Вячеслав Войнов, Ни-
кита Нестеров, Михаил Григо-
ренко и Антон Бурдасов. А вот 
голкипера на первый матч Куда-
шов называть не стал. Мол, при-
дет время, сами все увидите.

Что касается немногослов-
ности Кудашова, главное, чтобы 
он нашел общий язык с подо-
печными. На вчерашней откры-
той тренировке со стороны по-
казалось, что с этим порядок. 
Упражнения хоккеистам, при-
вставшим на колено, Алексей 
Николаевич терпеливо объя-
сняет сам. К примеру, у Знарка, 
в его бытность рулевым сбор-
ной, это делал помощник Ха-
рийс Витолиньш.

В конце все сборники соби-
раются в центральном круге. 
«Хорошую провели трениров-
ку... — доносятся оттуда обрывки 
фраз Кудашова. — Завтра нас 
ждет серьезная игра...»

Несмотря на ряд травм, со-
став сборной все равно полу-
чился грозным. На бумаге осо-
бенно впечатляет пятерка, тре-
нировавшаяся вчера в белых 
свитерах. В атаке к суперсвязке 
столичных армейцев Григорен-
ко — Капризов тренеры постави-
ли лучшего бомбардира регу-
лярного чемпионата Континен-
тальной хоккейной лиги дина-
мовца Вадима Шипачева. А за 
оборону отвечать будут Никита 
Нестеров из ЦСКА и Вячеслав 
Войнов из омского «Авангар-
да». Кстати, последний вернул-
ся в сборную спустя два года. 
И после тренировки поделился 
своими впечатлениями с жур-
налистами, среди которых был 
и корреспондент «РГ».

Давно не видели вас в сборной. 
Как у вас настроение?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЙНОВ: Настроение от-
личное, атмосфера прекрасная.

Одной тренировки достаточ-
но, чтобы почувствовать пя-
терки, связки?

В Я Ч Е С Л А В  В О Й Н О В :  Достаточно. 
Многие ребята вызываются 
в сборную не в первый раз, зна-
ют друг друга, требования тре-
нера.

Как оцените свое состояние?
ВЯЧЕСЛАВ ВОЙНОВ: В последнее вре-
мя было довольно плотное рас-
писание в клубе. Но сейчас чув-
ствую себя отлично.

Вам интересно из года в год иг-
рать с одними и теми же со-
перниками? Может, Евроту-
ру нужны новые команды?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЙНОВ: На мой взгляд, 
эти турниры больше для нас са-
мих, для сборной. Чтобы ребята 
побывали в этой атмосфере. 
Мне лично все равно, с с кем иг-
рать.

В Пхенчхане вам в составе 
сборной пришлось выступать 
без флага и гимна. Вы готовы 
сделать это снова, если сан-
кции Всемирного антидопин-
гового агентства все-таки 
вступят в силу?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЙНОВ: Это очень боль-
ная тема. Но мы повлиять на нее 
не можем. Как скажут, так и бу-
дет. 

ГАНДБОЛ 

В полуфинале 
первенства 
мира Россия 
сыграет против
Нидерландов

КОРОЛЕВСТВО 
НА ДОРОГЕ
Илья Трисвятский

В пятничном полуфинале про-
ходящего в японском городе 
Кумамото чемпионата мира 
среди женских команд сборная 
России встретится с командой 
Королевства Нидерландов. Это 
стало известно вчера по окон-
чании второго группового эта-
па турнира.

Свой последний матч на 
этой стадии наши девушки про-
водили с Испанией уже в стату-
се досрочных обладательниц 
путевки в основной плей-офф. 
По сути, результат встречи с со-
отечественницами главного 
тренера россиянок Амбросио 
Хосе Мартин не имел принци-
пиального значения, хотя в нем 
и определялся победитель груп-
пы. Но матч Россия — Испания 
игрался первым заходом, а со-
став полуфиналистов в парал-
лельной шестерке мог быть из-
вестен только по завершении 
третьего противостояния дня 
в группе 1, в котором сразились 
Норвегия и Германия.

Сборная России экономить 
силы не стала и отработала на 
площадке на полную катушку, 
победив с внушительной разни-
цей «плюс 10» — 36:26. При 
этом наставник команды Мар-
тин предоставил игровое время 
всем 16 заявленным на матч де-
вушкам. Заброшенными мяча-
ми отличились 14 (!) наших ган-
дболисток, в том числе наши 
голкиперы — олимпийская чем-
пионка Рио-2016 Анна Седой-
кина и отличившаяся дублем 
Анастасия Лагина. Ну а лучшим 
бомбардиром в составе победи-
тельниц стала Ярослава Фроло-

ва, реализовавшая все девять 
своих бросков с разных точек 
площадки, в том числе и три се-
миметровых штрафных.

Преимущества в пять мячей 
россиянки добились уже на 
13-й минуте, затем долгое вре-
мя игра шла примерно равная. 
Но в начале второй половины 
матча Фролова (дважды), Поли-
на Кузнецова и Юлия Манага-
рова в течение двух с полови-
ной минут сумели забросить 
испанкам четыре подряд безот-
ветных мяча. 

Команда Мартина одержала 
восьмую победу подряд, Испа-
нии с семью очками в зачет вто-
рого этапа оставалось ждать ре-
зультата матча Швеция — Чер-
ногория. У скандинавок было 
пять очков, ничья в очной 
встрече с черногорками при 
лучшей общей разнице мячей. 
Для игроков балканской сбор-
ной шансы на полуфинал были 
уже потеряны, тем не менее они 
дали бой Швеции и не позволи-
ли оппоненту продолжить 
борьбу за награды — 26:23. Ис-
пания возликовала, сохранив 
в итоге желанное второе место 
в группе. 

В другой шестерке перед по-
следним матчем Норвегия — 
Германия у соперников было 
шесть и пять очков соответст-
венно, завершившая данный 
этап Голландия находилась на 
первом месте с шестью балла-
ми. Норвежки победили немок 
со счетом 32:29, подвинув 
сборную Королевства Нидер-
ландов на вторую строчку. Та-
кой расклад и означал, что Рос-
сии в пятницу за выход в финал 
предстоит бороться с «оранже-
выми». Вторую пару полуфина-
ла составили Норвегия и Испа-
ния. Чемпион мира получит 
прямую путевку на Олимпиа-
ду-2020 в Токио. 

ФУТБОЛ Питерский «Зенит» крупно проиграл «Бенфике» 
в Лиге чемпионов и остался без еврокубков

Пощечина на поле

Артур Нанян, Лиссабон

П
итерский «Зенит» 
бесславно завер-
шил выступление 
в Лиге чемпионов. 
Крупно проиграв 
в гостях «Бенфике» 
(0:3), российский 
клуб занял четвер-
тое место в своей 

группе и остался без еврокубко-
вой весны.

Поражение в Лиссабоне — это 
не просто фиаско, а звонкая по-
щечина всему нашему футболу. 
Потративший летом кучу денег 
на новичков «Зенит» в решаю-
щий момент ничего не сумел 
противопоставить команде, 
каждый год продающей своих 
лидеров и на момент очной 
встречи лишившейся шансов на 
выход в плей-офф Лиги чемпио-
нов.

Небольшая мотивация на 
игру с «Зенитом» у португаль-
цев все же была, поскольку они 
теоретически могли занять тре-
тье место и пробиться в 1/16 фи-
нала Лиги Европы. Для этого им 
нужно было победить «сине-бе-
ло-голубых» крупнее 3:1 (ре-
зультат первой встречи между 
этими командами) и ждать по-
ражения «Лиона» от «Лейпци-

га». Фактически «Бенфике» 
оставалось надеяться на чудо, 
в которое она сама не очень-то 
и верила.

Как рассказали португаль-
ские коллеги, впервые за дли-
тельное время домашний стади-
он лиссабонского клуба «Эшта-
диу да Луш» не был заполнен до 

отказа: посмотреть на последний 
матч своей команды в нынешнем 
розыгрыше Лиги чемпионов 
пришли 40 тысяч зрителей при 
вместимости арены в 65 тысяч.

К перерыву все складывалось 
для питерцев лучше некуда: счет 
в Лиссабоне был 0:0, а в парал-
лельной встрече «Лион» проиг-
рывал «Лейпцигу» 0:2. Но во 
второй половине французы со-
брались и добились нужного ре-
зультата (2:2). А «Зенит», наобо-
рот, посыпался. И абсолютно за-
кономерно получил три мяча 
в свои ворота. Будь хозяева чуть 

удачливее, счет мог быть и круп-
нее.

Если честно, реакция главно-
го тренера питерцев Сергея Се-
мака на случившееся стала от-
кровением. По его мнению, «ни-
какой катастрофы не случи-
лось». Рулевой «Зенита» уже 
в который раз по ходу нынешне-

го розыгрыша Лиги чемпионов 
напомнил, что его команда 
слишком долго отсутствовала 
в главном еврокубке. Отсюда 
и такой результат.

Есть объяснение — что прои-
зошло сегодня?

СЕРГЕЙ СЕМАК: В первом тайме нас 
все устраивало. К сожалению, 
после перерыва мы быстро про-
пустили, плюс негативно повли-
яло удаление Сантоса. В такой 
ситуации было сложно рассчи-
тывать на положительный ре-
зультат.

В перерыве команда узнала 
счет матча в Лионе? Это 
как-то сказалось?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Да, узнала. Но это 
никак не могло кого-то рассла-
бить. Весь вопрос в ошибках, ко-
торые мы допускали. Опять же: 
пропустив два мяча и остав-
шись в меньшинстве, сложно на 
что-то рассчитывать.

Такой результат — заслуга 
«Бенфики»?

СЕРГЕЙ СЕМАК: В большей степени 
мы виноваты. Соперник знал, 
какой итог его устраивает. Мы 
дали им реализовать весь свой 
атакующий потенциал.

Последнее место в группе — 
это катастрофа?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Такой результат нас 
не устраивает, но это не ката-
строфа. Мы понимали, что нам 
будет сложно. Не забывайте: 
«Зенит» три года не играл 
в Лиге чемпионов. Надеюсь, 
в следующий раз мы покажем 
себя достойнее.

В среду последний матч 
в Лиге чемпионов провел «Ло-
комотив». В Мадриде футболи-
сты Юрия Семина противостоя-
ли «Атлетико». Как и «Зенит», 
москвичи не выступят в евро-
кубках весной. Второй год под-

ряд оба российских клуба заня-
ли последние места в группах 
в Лиге чемпионов. И этот факт 
как нельзя лучше говорит об 
уровне нашего футбола.

Что касается других резуль-
татов, то больше всего удивил 
вылет прошлогоднего полуфи-
налиста Лиги чемпионов «Аяк-
са». 

Амстердамцы лидировали 
в своей группе перед последним 
туром, но уступили «Валенсии» 
(0:1) и пропустили вперед ис-
панцев и лондонский «Челси».

Еще одним сюрпризом стал 
вылет из Лиги чемпионов «Ин-
тера». В последнем матче ми-
ланцы принимали «Барселону», 
которая досрочно оформила пу-
тевку в плей-офф и прилетела 
в Италию без Лионеля Месси. 
К большому удивлению коман-
да Антонио Конте проиграла 
(1:2) и финишировала в группе 
третьей. Второе место доста-
лось дортмундской «Боруссии».

Жеребьевка 1/8  финала 
пройдет 16 декабря в 14.00 
по московскому времени. 

Футболисты «Зенита» бесславно 
завершили еврокубковый сезон, 
заняв последнее место в группе.

Александр Логинов в Хохфильцене намерен побороться 
за призовые места. 

На Кубке Первого канала публика 
по традиции увидит лучшие хоккей-
ные силы страны.

А К Ц Е Н Т

Второй год подряд оба российских клуба 
занимают последние места на группо-
вом этапе Лиги чемпионов

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 декабря, четверг,
«Матч! Страна»
20.00 Россия — Швеция.

Прямая трансляция.

В матче с испанка-
ми заброшенными 
мячами отличи-
лись сразу 14 (!) 
россиянок, в том 
числе наши голки-
перы Анна 
Седойкина 
и ее сменщица 
Анастасия Лагина

После первого 
этапа Кубка мира 
на счету сборной 
России лишь одна 
медаль — «бронза» 
Матвея Елисеева 
в спринте

МЕЖДУ ТЕМ 

У Марии Шараповой сменилась соперница по выставоч-

ному матчу, который должен состояться 19 декабря в Абу-

Даби (ОАЭ).

Американка Аманда Анисимова отказалась от выступления 

из-за травмы. Вместо нее на корт выйдет австралийская 

теннисистка Айла Томлянович. «Буду рада сыграть с Мари-

ей, это станет отличным испытанием перед новым сезо-

ном», — сказала Томлянович.

Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6230

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 декабря, пятница,
«МАТЧ! Игра»
11.25. Норвегия — Испания. 

Первый полуфинал.

Прямая трансляция.

14.25. Россия — Голландия.

Второй полуфинал.

Прямая трансляция. 
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